
Рабочий 
номер 
не занимать
ЦБ нашел повод  
для тотального запрета 
лишних звонков 
должникам

Новый закон о взыскании дол
гов физлиц вызвал разногласия 
у кредиторов и ЦБ. Банк России 
трактует его в части контактов 
с должниками чрезвычайно жест
ко, особенно в отношении взаи
модействия с третьими лицами. 
Это уже вызвало волну судебных 
споров, причем побеждают в них 
пока кредиторы. Без вмешатель
ства регулятора рынка взыскания 
долгов — Федеральной службы 
судебных приставов (ФССП) ре
шить проблему не удастся, уве
рены эксперты. ФССП обещает 
совместно с Минюстом подгото
вить уточняющие поправки, кото
рые закроют спорные вопросы, 
но лишь к следующему году.

Банк России продолжает наста-
ивать на жесткой трактовке зако-
на о взыскании долгов физлиц, ука-
зывая на недопустимость контактов 
кредиторов и их представителей при 
взыскании долга с третьими лица-
ми. Так, на днях ЦБ подал апелляци-
онную жалобу по спору с КПК «Илма» 
(см. 

”
Ъ“ от 10 мая), не согласившись 

с решением суда первой инстанции 
о допустимости звонков на работу 
должнику при определенных усло-
виях (неразглашении персональной 
информации третьим лицам). 

Как следует из текста апелляци-
онной жалобы (есть в распоряже-
нии 

”
Ъ“), ЦБ нашел новые аргумен-

ты против звонков на работу заем-
щиков. Они заключаются в том, что 
заемщик указывает рабочий номер 
вовсе не по собственному желанию 
(как контактный), а из-за того, что 
этот пункт кредиторы включают 
в анкеты как обязательный для за-
полнения. То есть, по сути, подать за-
явку на кредит или заем невозмож-
но, не предоставив контакт работо-
дателя. Поскольку рабочий телефон 
предоставлялся не для целей контак-
тов заемщика с кредитором, то и ис-
пользование его при взыскании яв-
ляется нарушением, как и любое вза-
имодействие с третьими лицами. 
Как только представитель кредитора 
узнал, что контактирует не с должни-
ком, он обязан был сразу же прекра-
тить взаимодействие, а не выяснять 
причины отсутствия должника на 
рабочем месте и т. д., следует из апел-
ляционной жалобы ЦБ. 
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С кем вы, мастера прокуратуры
Кто найдет управу на преследователей режиссера

24 мая президент России Вла
димир Путин в Екатерининском 
 зале Кремля удостоил 28 сооте
чественников государствен
ными наградами. Специаль
ный корреспондент ”Ъ“ Андрей 
 Колесников — о том, как награ
жденный орденом «За заслу
ги перед Отечеством» IV степе
ни худрук Театра наций Евгений 
 Миронов  передавал президенту 
России письмо в защиту коллеги, 
худрука  «Гогольцентра» Кирил
ла  Серебренникова, и главное — 
о чем они при этом говорили.

Награжденных пригласили 
в Кремль за четыре часа до нача-
ла мероприятия — как и журнали-
стов. Во всяком случае, я видел, как 
в 11 часов утра входила в Первый 
корпус Кремля Валентина Тереш-
кова, первая женщина-космонавт 
в мире. А выходила уже, будем пря-
мо говорить, в четыре часа дня.

Это было не в последнюю оче-
редь связано с тем, что до этого 
у Владимира Путина были перего-
воры с президентом Македонии 
Георге Ивановым… Даже, может, 
в первую. Но все-таки не очень яс-
но, почему нельзя было пригласить 
гордость нации в Кремль попозже: 
в конце концов, Георге Иванов не 
свалился как снег на голову, в отли-
чие, например, от президента Фи-
липпин Родриго Дутерте, который 
должен был встретиться с Владими-
ром Путиным на два дня позже, но 
потом свалился как снег на голову. 
Но самое бессмысленное занятие 
в таких делах — предполагать, от-
чего они происходят, и главное, как 
должны были бы произойти.

В холле Первого корпуса я рас-
спросил Валентину Терешкову 
о том, что меня сильно волновало. 
Дело в том, что когда я несколько 
лет назад увидел Валентину Тереш-
кову в холле гостевого дома в Но-
во-Огарево и спросил, есть ли у нее 

мечта (а то, может, все осуществи-
лись), то она безо всяких раздумий 
ответила, что очень хочет слетать на 
Марс, а если и выяснится, что для 
нее это может быть полет в один ко-
нец, пожала плечами: «Ну и что?» 
А когда я уточнил: «А правда, что вы 
готовы даже не возвращаться обрат-
но на Землю?», она пожала плечами 
еще раз: «А чего возвращаться-то? 
Какой смысл?»

С тех пор я не однажды думал про 
этот ответ и вот теперь хотел уточ-
нить, не изменились ли ее замыслы. 
И тут поначалу она сказала, что ее 
главная цель сейчас — берегоукре-
пление Волги и спасение Рыбинска.

Но держалась Валентина Тереш-
кова недолго.

— Да,— сказала она,— моя люби-
мая планета — Марс, и я бы отдала 
все, чтобы оказаться там! А как же! 
Кто же может быть против такого?

— То есть рванули бы, не заду-
мываясь?

— Ну что значит рванула бы? Ведь 
это дело небыстрое. Сначала долж-
ны слетать автоматы, выбрать ме-
ста для посадки… И только потом… 
До него ведь 57–58 млн километров. 
Космический аппарат летит со ско-
ростью 28 тыс. километров в час… 
Посчитайте…

Я посчитал. Все-таки не так уж 
и долго. За полгода можно управить-
ся. А главное — вернуться и продол-
жить берегоукрепление Земли.

Надо сказать, что не все лауреаты 
были разговорчивы. Генеральный 
директор Большого театра Влади-
мир Урин, который накануне, по его 
словам, написал письмо Владимиру 
Путину в защиту Кирилла Серебрен-
никова, теперь, когда кто-то из жур-
налистов попытался задать ему во-
прос, перебил его:

— А вы меня спросили, можно ли 
задать мне вопрос?
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Открытие Турции 
откладывается
Экспортеры масла и зерна сообщают  
о новых проблемах с поставками

У российских экспортеров продоволь
ствия внезапно возникли новые про
блемы с поставками в Турцию, несмо
тря на заключенное в начале недели 
между Москвой и Анкарой соглашение 
о снятии торговых ограничений. О труд
ностях с продлениями контрактов ”Ъ“ 
 сообщили экспортеры подсолнечного 
масла, для которых Турция — крупней
ший зарубежный рынок. Ограничения 
поставок зерна уже полностью подтвер
ждены официально.

Российские экспортеры подсолнечного ма-
сла столкнулись с трудностями при продле-
нии контрактов на поставки в Турцию, сооб-
щил источник 

”
Ъ“ в крупной компании. По 

его словам, импортеры либо не могут полу-
чить лицензии, дающие право беспошлин-
ного ввоза масла, либо не получают их в необ-
ходимом объеме. «Идут разговоры, что теперь 
на российский продукт должно приходиться 
не более 15–30% от всего объема выдачи таких 
лицензий»,— говорит директор Масложиро-
вого союза Михаил Мальцев. При этом он за-

верил, что де-факто для экспортеров пока ни-
чего не изменилось. В Минсельхозе сообщи-
ли, что еще не получили официальную ин-
формацию от Турции по этому поводу.

Новости о трудностях с экспортом подсол-
нечного масла в Турцию последовали за сооб-
щениями о похожих проблемах с поставка-
ми российской пшеницы. По данным прези-
дента Национальной ассоциации экспорте-
ров сельскохозяйственной продукции (НАЭ-
СП) Сергея Балана, теперь на нее действует ог-
раничение в 25% от всех лицензий на беспош-
линный ввоз. Введение ограничений агентст-
ву Bloomberg подтвердил председатель Ассо-
циации поставщиков зерна Турции Гюльфем 
Эрен. О проблемах с поставками зерна осве-
домлен и пресс-секретарь президента РФ Вла-
димира Путина Дмитрий Песков. Предста-
витель премьера Дмитрия Медведева Ната-
лья Тимакова сообщила, что глава Минэконо-
мики Максим Орешкин ведет консультации 
с Анкарой по этому вопросу.

потребительский рынок — 12

Центризбирком  
повышает явку денег
Избрание президента по новым правилам 
потребует дополнительных расходов

Госдума приняла вчера в третьем чте
нии поправки, предложенные к прези
дентским выборам. Очередной зако
нодательный пересмотр правил игры 
потребует принятия других решений. 
Увеличение срока работы сотрудников 
участковых избирательных комиссий 
с 20 до 30 дней может повлечь и выде
ление дополнительных средств на пре
зидентские выборы, заявил источник 

”Ъ“ в Центризбиркоме (ЦИК). Ведомст
ву  может потребоваться до 2 млрд руб., 
говорит собеседник ”Ъ“.  Значительная 
часть предвыборного бюджета избира
тельных комиссий (ИК) в РФ уходит 
именно на оплату труда почти миллиона 
сотрудников участковых ИК.

Вчера Госдума приняла в третьем чтении 
поправки в законы «О выборах президента» 
и «Об основных гарантиях избирательных 
прав и права на участие в референдуме гра-
ждан РФ». К президентским выборам они по-
зволяют увеличить количество избиратель-
ных участков и упрощают процедуру назна-

чения наблюдателей на выборах главы госу-
дарства, а также частично отменяют откре-
пительные удостоверения на выборах всех 
уровней (см. 

”
Ъ“ от 4 марта). Появляется воз-

можность выбрать любой участок для голо-
сования, а не тот, на территории которого за-
регистрирован избиратель. Это «по сущест-
ву отменяет крепостное право в избиратель-
ном процессе», заявил вчера на заседании 
Госдумы глава комитета по госстроительст-
ву Павел Крашенинников («Единая Россия»). 
Он заверил коллег, что все поправки «на-
правлены на открытость, прозрачность, упо-
рядоченность избирательного процесса».

Член комитета по госстроительству от 
ЛДПР Сергей Иванов увидел «опасный преце-
дент» в том, что «раньше все порядки пропи-
сывали законодательно», а теперь все отдает-
ся «на откуп Центральной избирательной ко-
миссии и вот той инструкции, которую нам 
с вами раздавали» (в ней будет описан поря-
док голосования не по месту жительства).
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По итогам 2016 года число ро-
ждений в РФ снижалось быст-
рее, чем число смертей, отме-
чают эксперты РАНХиГС. Если 
в 2015 году число родивших-
ся превышало число умерших 
на 1,7%, то в 2016 году — толь-
ко на 0,3%. Общий коэффици-
ент рождаемости за прошлый 
год снизился с 13,3 до 12,9 ро-
ждений на 1000 населения всех 
 возрастов.

В ближайшие годы число рос-
сиянок в репродуктивном возра-
сте будет сокращаться, и уже в этом 
году число умерших может превы-
сить число родившихся. Такие вы-
воды представлены в исследова-
нии РАНХиГС «2016: Социально-
экономическое положение насе-
ления — продолжающийся кри-

зис или новая реальность». Как 
следует из доклада, уже по пред-
варительным итогам 2016 года чи-
сло родившихся превысило число 
умерших только на 0,3% (в 2015 го-
ду — на 1,7%). В 2016 году умерло 
1,887 млн человек, что на 23,5 тыс. 
меньше, чем за 2015 год. Общее чи-
сло рождений составило 1,893 млн, 
что на 50 тыс. меньше, чем в 2015 
году. Общий коэффициент рождае-
мости за прошлый год снизился с 
13,3 до 12,9 рождений на 1000 насе-
ления всех возрастов. При этом рас-
тет доля вторых и третьих рожде-
ний: сейчас доля первых составля-
ет 41,4%, вторых — 40,6%, третьих и 
более рождений — 18%.

В большинстве регионов рожда-
емость составляет от 1,5 до 2 детей 
на одну женщину условного поко-

ления. Только в четырех регионах 
суммарный коэффициент рождае-
мости превышает уровень простого 
воспроизводства населения (2,2 ре-
бенка на одну женщину) — это ре-
спублики Тыва (3,4 ребенка), Алтай 
(2,7 ребенка), Бурятия (2,3 ребенка) 
и Саха (Якутия) (2,2 ребенка). Субъ-
екты Северо-Кавказского федераль-
ного округа, отмечают авторы до-
клада, по уровню рождаемости на-
ходятся ниже уровня простого вос-
производства населения. Самая 
низкая рождаемость традиционно 
фиксируется в Ленинградской об-
ласти (1,3 ребенка), также невысо-
ка она в Мордовии и в Москве (1,4 
ребенка).

Общий коэффициент смертно-
сти населения в прошлом году сни-
зился в большинстве регионов РФ: 

больше всего в Ненецком автоном-
ном округе (на 17%), Республике Ал-
тай (на 12%), Республике Тыва (на 
10%). В девяти субъектах РФ он остал-
ся на том же уровне, в 16 увеличился 
(на 1% в Орловской, Рязанской, Бел-
городской, Ростовской, Волгоград-
ской областях, Приморском и Крас-
нодарском краях, Республике Каре-
лия; на 2% в Свердловской и Архан-
гельской областях (без округов) и 
Ямало-Ненецком АО; на 3% в Улья-
новской области, Республике Коми 
и Еврейской АО; на 4% в Москве и на 
5% в Мурманской области). 

В 2016 году помимо общей смерт-
ности снижалась и смертность в тру-
доспособном возрасте. Ее вклад в об-
щее число умерших снизился с 24% в 
2015 году до 23% в 2016 году. Общий 
коэффициент смертности трудоспо-

собных за год снизился на 3,5%, до 
5,2%. Трудоспособные россияне ста-
ли умирать меньше от всех болез-
ней, за исключением инфекцион-
ных и паразитарных (+5%). 

Данные Росстата за первый квар-
тал предварительно подтвержда-
ют выводы экспертов РАНХиГС. За 
первые три месяца этого года число 
умерших превысило число родив-
шихся в 1,2 раза (в первом квартале 
2016 года — в 1,1 раза), а в 29 субъ-
ектах РФ это превышение состави-
ло 1,5–2 раза. С начала года число 
жителей России уменьшилось на 
24 тыс. человек, или на 0,02%, в ре-
зультате сложившейся естествен-
ной убыли населения, которую, 
впрочем, на 69% компенсировала 
миграция. 

Анастасия Мануйлова

Граждан новых не нарожают
Смертность быстрее сокращает прибыль населения

Бизнес-омбудсмен Борис Ти-
тов вчера представил предпри-
нимателям ежегодный доклад 
об их проблемах, а также под-
вел итоги пяти лет своей работы 
на посту уполномоченного. Гла-
вы «большой четверки» бизнес-
объединений — ТПП, РСПП, «Де-
ловой России» и «Опоры России» 
эти итоги оценили высоко и сооб-
щили о намерении предложить 
президенту кандидатуру Бориса 
Титова в качестве омбудсмена и 
на следующие пять лет. Без пре-
тензий, впрочем, не обошлось 
— глава РСПП Александр Шохин 
критически отозвался о лоббиру-
емой омбудсменом программе 
Столыпинского клуба «Стратегия 
роста» и предложил исключить 
ее из доклада.

Вчера на IX Всероссийской конфе-
ренции уполномоченных по защите 
прав предпринимателей Борис Ти-

тов презентовал четвертый по сче-
ту доклад, приуроченный ко Дню 
предпринимательства 26 мая (под-
робнее о документе см. 

”
Ъ“ 18 апре-

ля). Он основан на 36 тыс. обращени-
ях предпринимателей в адрес упол-
номоченного (в 2015 году их было 
25,4 тыс.). Число обозначенных ими 
проблем за год выросло с 269 до 321, 
количество идей по их решению — 
с 460 до 600. В ближайшее время до-
клад будет представлен Владимиру 
Путину.

Главы бизнес-объединений не вы-
сказали претензий к докладу и высо-
ко оценили пятилетнюю работу ин-
ститута уполномоченного (указ о на-
значении Бориса Титова был подпи-
сан Владимиром Путиным 22 ию-
ня 2012 года, свои уполномоченные 
есть в каждом из 85 регионов). По их 
словам, «институт состоялся» — как 
минимум он освободил объедине-
ния от «вала писем и жалоб предпри-

нимателей со всей страны». Соглас-
но опросу 2 тыс. предпринимателей, 
78% знают об институте, треть счита-
ют его деятельность эффективной. 

Среди успехов работы уполномо-
ченных было названо их участие в 
1,1 тыс. проверок в сфере контроля 
и надзора, которые в итоге прошли в 
«совершенно другой атмосфере про-
зрачности и справедливости». В 564 
случаях уполномоченные участво-
вали в судах на стороне предприни-
мателей, в 192 — посещали СИЗО, за-
фиксировано 35 случаев прекраще-
ния уголовных дел следствием и 8 
случаев отмены приговора. По сло-
вам Бориса Титова, его коллеги в ре-
гионах «работали не только в защите, 
но и нападении» — за пять лет пода-
но 220 ходатайств о привлечении чи-
новников к дисциплинарной и ад-
министративной ответственности.

Глава Торгово-промышленной 
палаты (ТПП) Сергей Катырин под 

аплодисменты зала объявил, что 
«было бы разумно продолжить ра-
боту этой командой». Его поддержал 
президент «Опоры России» Алек-
сандр Калинин. Глава «Деловой Рос-
сии» Алексей Репик уточнил, что «ко-
ней на переправе менять нельзя», от-
метив, что это уже не организация, 
«где много Титова», а сработавшая-
ся команда. «Надо бежать и не оста-
навливаться»,— подытожил госпо-
дин Репик.

Вчера лишь глава РСПП Алек-
сандр Шохин повторил претен-
зию, которую он высказывал год на-
зад. «Мы договорились, что 

”
Страте-

гия роста“ (экономическая програм-
ма Института имени. Столыпина.— 

”
Ъ“) — это не совсем задача уполно-

моченного. Не надо перезагружать 
доклад деятельностью Столыпин-
ского клуба. И без него у вас есть чем 
отчитаться»,— сказал Александр Шо-
хин. Он напомнил, что свой макро-

прогноз подготовило Минэкономи-
ки, на следующей неделе свою про-
грамму обнародует глава совета ЦСР 
Алексей Кудрин (см. 

”
Ъ“ от 22 мая), 

так что «нам надо обсуждать все про-
граммы и выбирать лучшее из ка-
ждой». «Я бы не стал подписывать-
ся под документом Столыпинского 
клуба»,— пояснил свою позицию го-
сподин Шохин. Далее он также пред-
ложил выдвинуть кандидатуру Бо-
риса Титова на пост бизнес-омбуд-
смена на новый срок, если тот «не 
увлечется политикой». «Наступите 
на горло своей политической пес-
не и не баллотируйтесь в президен-
ты России в 2018 году. Вы нам нужны 
как уполномоченный»,— призвал 
Александр Шохин. 

Сам Борис Титов сказал 
”
Ъ“, что 

готов к продлению полномочий: 
«Если такое предложение получу, то 
я готов его принять».

Дарья Николаева

Бизнес-омбудсмена на переправе не меняют
Предпринимательские объединения довольны первой пятилеткой Бориса Титова

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,8

миллиарда долларов составил чистый спрос граждан на наличную иностранную валюту в 
марте 2017 года, сообщил Банк России. К февралю 2017 года показатель (разница покупки и продажи ва-
люты) вырос на 26% и был обусловлен увеличением более чем на треть спроса на доллары. На евро спрос 
оставался стабильным. В годовом выражении чистый спрос домохозяйств на наличную валюту увеличился 
в 2,5 раза после увеличения в 4,4 раза в феврале 2017 года. Основными драйверами роста спроса на на-
личную валюту стали укрепление курса рубля, увеличение реальных зарплат и словесные интервенции чи-
новников экономического блока правительства в пользу ослабления курса рубля в ближайшем будущем.

ЛИЧНЫЕ ФИНАНСЫ

Деньги детям  
все еще игрушка

Почти четверть подростков в 
странах Организации экономиче-
ского сотрудничества и развития 
не обладают даже базовым уровнем 
финансовой грамотности и лишь 
один из десяти способен разо-
браться в сложных финансовых 
продуктах, говорится в исследовании 
организации, охватившем около 
48 тыс. 15-летних юношей и девушек 
из 15 стран. Тест должен был оце-
нить их знания и навыки обращения 
с деньгами, в том числе со счетами 
в банке и дебетовыми картами, 
понимание процентных ставок по 
кредитам и тарифов мобильной 
связи. Результаты ниже минимально-
го порога финграмотности показали 
22% учащихся. Процент финансово 
безграмотных подростков оказался 
выше в Бразилии, Чили, Литве, 
Перу, Испании и Словакии. Самые 
высокие баллы продемонстрировали 
молодые люди из Китая, за ними 
следуют подростки из Бельгии, 
Канады, России, Нидерландов 

и Австралии. Лишь 12% учащихся 
продемонстрировали высокий 
уровень финграмотности: они были 
способны анализировать сложные 
финансовые продукты, разбираться 
в личных налогах и преимуществах 
разных способов инвестирования.

Молодые люди с высокими 
баллами по математике и чтению 
лучше разбирались и в финансах, 
однако в ряде стран, включая 
РФ, участники демонстрировали 
большую финграмотность, чем 
их сверстники с равными баллами 
по другим предметам. Девушки 
способны обращаться с деньгами 
лучше, чем юноши, в Австралии, 
Литве, Польше, Словакии и Испании, 
обратная ситуация наблюдалась 
только в Италии, в остальных странах 
существенной гендерной разницы 
выявлено не было. Учащиеся из 
финансово благополучных семей 
оказались в целом грамотнее бедных 
сверстников, а коренные жители — 
мигрантов, кроме того, наблюдалась 
четкая связь между высоким уровнем 
финансовой подготовки и регуляр-
ными беседами с родителями о 
деньгах. В среднем чуть более 60% 
подростков имеют собственный счет 
в банке или банковскую карту (в РФ 
показатель существенно ниже — 
46,6%). Основной источник денег для 
молодых людей — подарки (83,8%), 
карманные деньги (59%), подработка 
в свободное от учебы время (64%). 

В РФ оказалось одинаково мало 
как тех подростков, кто совсем 
не разбирается в финансах, так и 
самых подкованных в этом вопросе 
(по 11%) — причем за счет сокра-
щения первой группы страна за год 
поднялась с 10-го на 4-е место из 15.

Надежда Краснушкина
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Вице-премьер Аркадий Двор-
кович поручил Минсельхозу ра-
зобраться с жалобами страхо-
вого лобби на срыв страхования 
весенней посевной, долгами по 
оказанию господдержки в прош-
лом году — и просьбами вывести 
затраты на страхование из еди-
ной субсидии. На рынке опасают-
ся, что и без того некрупный сег-
мент со сборами в 8,5 млрд руб. 
может схлопнуться из-за отка-
за регионов страховать аграриев 
и  недоступности субсидий тем, 
кто все же решил не расставаться 
со страховщиками.

Как стало известно 
”

Ъ“, кури-
рующий АПК вице-премьер Арка-
дий Дворкович поручил Минсель-
хозу совместно с другими ведомст-
вами проработать обращение На-
ционального союза агростраховщи-
ков (НСА), в котором страховые лоб-
бисты описывают свои опасения 
по поводу возможной утраты рын-
ка аграрного страхования с господ-
держкой. Напомним, с 2011 года го-
сударство субсидирует 50% стоимо-
сти полисов, покрывающих аграр-
ные риски, и устанавливает целе-
вые показатели по охвату страхова-

нием урожая и сельхозживотных. Те-
ма была особенно актуальна во вре-
мя крупной засухи 2010 года, когда 
бюджет потратил на помощь аграри-
ям 40 млрд руб.— и НСА в своем об-
ращении предрекает «крайне нега-
тивные последствия для отдельных 
регионов и продовольственной без-
опасности всей страны» при повто-
рении неурожая.

На рынке говорят о четырех 
острых проблемах, требующих опе-
ративного решения. Одна из них — 
неполучение аграриями средств го-
споддержки по договорам страхова-
ния, заключенным в 2016 году. В свя-
зи с тем, что Минфин вдвое сократил 
размер субсидий в конце 2016 года 
и отказался перераспределять нево-
стребованные остатки, аграрии 35 
регионов не получили возмещение 
половины стоимости полисов на 
2 млрд руб. У страховщиков, в свою 
очередь, образовалась просрочен-
ная дебиторская задолженность, ко-
торая вызывает вопросы у ЦБ.

Кроме того, в связи с введением 
единой субсидии с начала года круп-
нейшие аграрные регионы (такие 
как Краснодарский край, Белгород-
ская и Самарская области — это 25% 
всей застрахованной площади РФ, бо-
лее 900 тыс. га, и 20% застрахованного 
поголовья животных, свыше 818 тыс. 
голов), отказываются от агрострахо-
вания с господдержкой. По данным 
НСА, в 57 субъектах РФ запланирова-
но к страхованию 1,9 млн га и 1,2 млн 

голов животных, что на 53% и 71% ни-
же показателей 2016 года.

Те же регионы, которые решили 
не расставаться со страховщиками, 
не могут заключить договоры по за-
щите весенней посевной, из-за того 
что предыдущая методика определе-
ния страховой стоимости и размера 
утраты урожая утратила свою силу, а 
новая отсутствует. Не утверждены и 
формы справок на перечисление суб-
сидий. Минсельхоз добивается воз-
врата себе полномочий по разработ-
ке этих документов — но проект по-
ка проходит процедуру согласования 
в ведомстве. «Это делает невозмож-
ным своевременное заключение до-
говоров агрострахования в 2017 го-
ду»,— считает президент НСА Кор-
ней Биждов: страхование весенней 
посевной уже сорвано. Минсельхоз 
же, по мнению страховщиков, в це-
лом недостаточно занимается этим 
сегментом. Благоприятным прогно-
зам на рынке с объемом сборов в 
8,5 млрд руб. (данные ЦБ за 2016 год, 
выплаты составили 2,1 млрд руб.) ме-
шает и действие единой субсидии, в 
рамках которой субъекты сами выде-
лят приоритет направлений, получа-
ющих господдержку. Страховщики 
настаивают на выводе своего секто-
ра из-под действия единой субсидии.

Господин Дворкович поручил 
внести в правительство предложе-
ния по теме. Минсельхоз на запрос 

”
Ъ“ не ответил.

Татьяна Гришина

Аграриев оставляют без полиса
В правительстве разберутся со срывом страхования весенней посевной
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Итоги господдержки 
 агрострахования участ-
ники рынка предложили 
 оценить вице-премьеру 
Аркадию Дворковичу   
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— Можно задать вопрос? — спросил теле-
журналист.

— Нет! — ответил Владимир Урин в каком-то 
смысле торжествующе.

Он и когда получил из рук Владимира Пути-
на орден Почета, ничего не стал говорить, в от-
личие от почти всех награжденных.

Отказывался разговаривать и балетмейстер 
балетной труппы Большого театра Юрий Гри-
горович, предлагая журналистам открыть теле-
фон, «и там все про меня написано».

Журналисты были уверены, что люди культу-
ры, собравшиеся в холле, не хотели комменти-
ровать ситуацию вокруг Кирилла Серебренни-
кова — а ведь их только об этом и спрашивали.

Но некоторые, как Михаил Турецкий, руко-
водитель «Хора Турецкого» и «Оркестра Турец-
кого», были все-таки, казалось, открыты миру:

— Мы поем с людьми песни России! — рас-
сказывал он.— Мы не можем их не петь! Мы бу-
дем их петь!

Потом, уже после награждения, он расска-
зал, что на самом деле уже пел один раз очень 
хорошие песни с Владимиром Путиным: «С че-
го начинается Родина», «Надежда — наш ком-
пас земной…».

— Вы хотите что-то сказать Владимиру Пути-
ну после награждения? — поинтересовался я 
у научного руководителя Института всеобщей 
истории Российской академии наук Александ-
ра Чубарьяна.

— Если разрешит… — подумав, произ-
нес он.

— Наверное, ведь есть что сказать…
— Ну, на две-три минуты наберу… — засме-

ялся Александр Чубарьян.
Летчик-испытатель, начальник летной 

службы корпорации МиГ Михаил Беляев, по-
лучивший звезду Героя России, на вопрос од-

ного тележурналиста, что такое для него небо, 
не задумываясь, ответил:

— А вот встаешь с утра и сразу смотришь, ка-
кая погода. Есть небо или его нет.

Я его спросил, за что он получил звезду Героя.
— За МиГ-29К,— сообщил он.— Палубный… 

За испытания и за все, что было.
— Много чего было, да? — переспросил я.
— Очень,— подтвердил он.— Но сейчас не 

об этом.
А были в списке и тракторист, и доярка из 

Ростовской области, и шлифовщик из Влади-
мирской… Не могло не быть.

Михаил Беляев сказал президенту, что он 
«летал во многих странах, но когда летишь над 
нашей Родиной, дух захватывает от величия и 
мощи Российского государства!»

В других странах дух его не захватывает, или, 
по крайней мере, захватывает как-то не так.

Выступали не все награжденные.
Певец Денис Майданов, ставший заслужен-

ным артистом России, рассказал президенту 
свою песню: «Я снова делаю шаг, я поднимаю 
свой флаг сквозь злые ветры тревог и неверия 
царства! В этом бою я в строю, я верю в правду 
свою! Я поднимаю свой флаг моего государства!»

А лично я ждал Евгения Миронова: что-то же 
он должен был сказать Владимиру Путину.

Но вслух, у микрофона, ничего не сказал. 
Между тем простоял, шепчась с Владимиром 
Путиным, не меньше минуты. На церемонии в 
Екатерининском зале это вызывающе много. В 
руках у Евгения Миронова была сиреневая бу-
мажная папочка, из которой он достал листок 
бумаги и отдал президенту.

А когда церемония закончилась и началось 
распитие шампанского (ну да, не распитие, а 
пригубление), Евгений Миронов снова подо-
шел к Владимиру Путину и на этот раз стал го-
ворить с ним жарко и даже громко.

— Вы знали? Знали об этом?!

— Да,— подтвердил президент.— Вчера узнал.
То есть, видимо, как обычно, из СМИ.
— Зачем? Ну зачем это делать?! Вы же во Фран-

цию в понедельник летите! Вам-то это зачем?!
— Да дураки,— неожиданно сказал Влади-

мир Путин.
Он таким образом дал понять, что сам-то, ко-

нечно, ни при чем.
Евгений Миронов не стал с этим спорить. 

Он просил об объективном расследовании, 
«без экстраординарных методов»… Он силь-
но переживал.

— Письмо только не забудьте! — воскликнул 
он.— Там все изложено!

Я следил: письмо лежало на пюпитре перед 
микрофоном. Туда его положил сам президент.

За происходящим наблюдал министр куль-
туры Владимир Мединский. Я спросил его, что 
он обо всем этом думает.

На лице его отразились сложные пережи-
вания. У него чуть не вырвалось что-то (а жаль, 
что не вырвалось), он еще некоторое время бо-
ролся с собой — и победил, промолвив только 
в конце концов:

— На самом деле все гораздо сложнее…
Хотелось бы, конечно, понять, насколько.
Президента тем временем со всех сторон 

окружили желающие сфотографироваться. Это 
продолжалось минут десять. Закончилось.

Уже подходя к выходу, Владимир Путин 
вдруг обернулся:

— А где письмо-то?
Он запомнил.
Вопрос, что.
Андрей Колесников

С кем вы,  
мастера прокуратуры

Операция России в Сирии и пере-
вооружение армии — об этом вче-
ра министр обороны Сергей Шой-
гу рассказывал членам СФ во время 
правительственного часа. Услы-
шанным сенаторы остались доволь-
ны. Закрытой части не было: парла-
ментарии задали десять вопросов, 
а остальные заранее выслали воен-
ным и получили ответы на большин-
ство из них в письменном виде еще 
до начала мероприятия.

Одной из ключевых тем вчерашне-
го выступления министра стали дейст-
вия российских военных в Сирии, кото-
рые «кардинально изменили стратеги-
ческую расстановку сил в регионе»: на-
рушена финансовая подпитка и систе-
ма ресурсного обеспечения боевиков. По 
его словам, ВКС РФ выполнили в три ра-
за больше боевых вылетов и нанесли в че-
тыре раза больше ракетно-бомбовых уда-
ров по боевикам, чем представители ме-
ждународной коалиции. «Боевой опыт 
получили 86% летного состава, в том чи-
сле 75% экипажей дальней, 79% оператив-
но-тактической, 88% военно-транспорт-
ной и 89% армейской авиации,— доло-
жил министр.— Успехи правительствен-
ных войск были бы невозможны без по-
мощи наших военных советников, кото-
рые на наиболее важных направлениях 
осуществляют планирование операций и 
управление войсками».

Он напомнил, что в силу вступил ме-
морандум о создании зон деэскалации в 
Сирии, где не будут вестись боевые дейст-
вия между армией Башара Асада и оппо-
зицией. Наиболее обширная зона распо-
ложена в провинции Идлиб, а также охва-
тывает граничащие с ней северо-восточ-
ные районы Латакии, западные районы 
Алеппо и северные районы Хама (см. 

”
Ъ“ 

от 6 мая). «Выполнение меморандума по-
зволит прекратить боевые действия кон-
фликтующих сторон и фактически оста-
новить гражданскую войну»,— подчерк-
нул министр, отметив, что главное до-
стижение 2016 года заключается в осво-

бождении второго по величине сирий-
ского города — Алеппо. В целом, по его 
словам, сирийское правительство полу-
чило за время операции РФ 705 населен-
ных пунктов. Член комитета СФ по оборо-
не Алексей Пушков заверил 

”
Ъ“, что усмо-

трел в сирийской части выступления Сер-
гея Шойгу сдержанную, но все же «опти-
мистичную оценку, данную в тот момент, 
когда конфликт вошел в пессимистич-
ную фазу». По мнению господина Пушко-
ва, министр обороны дал понять о суще-
ствовании серьезной возможности нала-
дить ситуацию в республике.

Второй темой стало перевооруже-
ние армии. Сергей Шойгу рассказал, что 
ядерная триада (стратегические ракет-
ные комплексы, ракетоносцы воздуш-
ного и морского базирования) оснащена 
современными образцами на 60%. Всего, 
по словам министра, с 2012 года в войска 
поступило более 30 тыс. единиц вооруже-
ний и военной техники (в том числе свы-
ше 50 боевых кораблей, 1300 летатель-
ных аппаратов, 4700 танков и бронема-
шин). Перспективы еще более радужны: 
к 2021 году на боевое дежурство РВСН бу-
дут поставлены 17 ракетных полков ком-
плекса «Ярс», в ВМФ войдут 13 стратегиче-
ских подводных лодок (семь из них клас-
са «Борей» с ракетным комплексом «Бу-
лава»), а после 2021 года начнется серий-
ное производство стратегического раке-
тоносца Ту-160М2.

После выступления министра оборо-
ны сенаторы получили возможность за-
дать ему вопросы, но вслух успели произ-
нести только десять. По данным 

”
Ъ“, запла-

нированная ранее закрытая часть встре-
чи не состоялась, но за несколько дней до 
правительственного часа с Сергеем Шой-
гу сенаторы направили министру оборо-
ны интересующие их вопросы в письмен-
ной форме. Их было 39, и касались они в 
основном сирийской кампании и готов-
ности РФ к противостоянию средствам ра-
кетно-космического нападения США.

Александра Джорджевич,  
Иван Сафронов

Сергей Шойгу рассказал  
про Алеппо и ракеты
Министр обороны  
выступил в Совете федерации

Вчера министр промышлен-
ности и торговли Денис Ман-
туров сообщил, что ведет-
ся поиск частных инвесторов 
для вхождения в капитал ря-
да предприятий госкорпорации 
«Ростех»: холдингов «Техноди-
намика» и «Росэлектроника», 
а также концернов «Радиоэлек-
тронные технологии» и «Тех-
маш». По данным ”Ъ“, интерес 
к этим активам у бизнеса дей-
ствительно есть, поскольку все 
они законтрактованы по линии 
Минобороны. Однако выкупить 
значительную долю предприя-
тий могут себе позволить нем-
ногие инвесторы.

О том, что Минпромторг ведет по-
иск частных инвесторов для «Техно-
динамики» (входит в госкорпорацию 
«Ростех»), сообщил по итогам «пра-
вительственного часа» в Госдуме гла-
ва ведомства Денис Мантуров. По его 
словам, на очереди на продажу также 
стоят и другие предприятия госкор-
порации — холдинг «Росэлектрони-
ка» (занимающийся разработкой и 
производством электронно-компо-
нентной базы и электронных изде-
лий), концерн «Радиоэлектронные 
технологии» (комплексы бортового 
радиоэлектронного оборудования и 

измерительной аппаратуры спецназ-
начения), а также «Техмаш» (разработ-
ка боеприпасов). Министр уточнил, 
что речь идет не просто о портфель-
ном инвесторе, а о структуре, «кото-
рая будет этим жить, работать и раз-
вивать тот комплекс предприятий, 
который мы будем передавать в част-
ные руки». Размер реализуемой доли 
он не уточнил, отметив, что при про-
даже блокпакет останется у «Ростеха». 
Вчера РБК сообщил, что также ведет-
ся поиск инвестора для «Уралвагонза-
вода» и якобы им может стать совла-
делец концерна «Калашников» Ан-
дрей Бокарев. Однако эту информа-
цию стороны опровергли.

Самым успешным примером про-
дажи акций оборонного предприя-
тия ОПК частному инвестору счита-
ется концерн «Калашников». В 2013–
2015 годах совладельцы холдин-
га УГМК Искандар Махмудов и Анд-
рей Бокарев, а также их партнер по 
«Трансмашхолдингу» гендиректор 
«Калашникова» Алексей Криворуч-
ко через ООО «Транскомплектхол-
динг» (ТКХ) и ООО «ТКХ-Инвест» вы-
купили 49% АО «Концерн 

”
Калашни-

ков“». В апреле глава «Ростеха» Сер-
гей Чемезов сообщил, что госкорпо-
рация приняла решение увеличить 
долю частных инвесторов в концер-

не до 75%. Этот шаг оправдан, гово-
рит топ-менеджер одного из пред-
приятий ОПК: «Калашникову» уда-
лось не только разгрести старые за-
валы и решить проблемы с военны-
ми по поставкам зенитных управля-
емых ракет «Вихрь-1», но и приобре-
сти активы другого профиля, связан-
ные с созданием катеров и БПЛА.

В «Ростехе» 
”

Ъ“ сообщили, что 
привлечение «стратегических тех-
нологических инвесторов к акти-
вам госкорпорации является прио-
ритетной задачей». Сейчас в актив-
ной фазе находятся переговоры с 
партнерами по вхождению в капи-
тал холдинга «Росэлектроника», в 
ближайшее время после всех необ-
ходимых одобрений будет увеличе-
на доля частных акционеров в кон-
церне «Калашников» до 75%, доба-
вил представитель «Ростеха». «По 
другим холдингам говорить о ка-
ких-либо конкретных сроках, усло-
виях и потенциальных инвесторах 
крайне преждевременно»,— доба-
вили в госкорпорации. Директор 
Центра анализа стратегий и техно-
логий Руслан Пухов называет ло-
гичным решение о привлечении 
частных инвесторов в предприятия 
«Ростеха»: «По итогам работы Алек-
сея Криворучко можно сказать, что 

он один из успешнейших менедже-
ров в России за последние 25 лет».

По словам источника 
”
Ъ“ в аппа-

рате правительства, поиск частных 
инвесторов для ОПК является край-
не сложной задачей, поскольку вкла-
дывать личные деньги в предприя-
тия «могут себе позволить лишь еди-
ницы»: «Нельзя же на трех-четырех 
бизнесменов повесить все, палоч-
ным способом эффективности не до-
бьешься». В то же время, по словам 
собеседника 

”
Ъ“ в оборонной про-

мышленности, определенный инте-
рес у частных инвесторов к предпри-

ятиям, названным Денисом Манту-
ровым, действительно есть, посколь-
ку они финансово устойчивы: в част-
ности, выручка «Технодинамики» в 
2016 году составила 23,2 млрд руб., 
«Росэлектроники» в 2015 году — 
296 млн руб. Эти предприятия, а так-
же «Техмаш» и КРЭТ имеют большой 
заказ по линии Минобороны РФ, что 
гарантирует получение прибыли ин-
вестором. Проблема в том, что у каж-
дого из предприятий есть непро-
фильные активы, которые нужно бу-
дет реструктурировать, продолжает 
собеседник 

”
Ъ“, на это потребуется 

время, в отдельно взятых случаях — 
не менее пяти–семи лет. К тому же на 
стратегического инвестора наклады-
ваются повышенные обязательства, 
связанные с доступом к сведениям, 
содержащим государственную тай-
ну, что снижает привлекательность 
активов в глазах инвесторов. Кро-
ме того, по данным 

”
Ъ“, последние 

не хотят связываться с оборонными 
предприятиями, которые могут под-
пасть под санкции и поставить под 
угрозу их основной бизнес.

Анастасия Веденеева,  
Иван Сафронов

«Ростех» идет по частному пути
Госкорпорация ищет инвесторов для своих предприятий

Валентина Терешкова думала, 
что это она обнимает Владимира 
Путина. А на самом деле это 
Владимир Путин обнимал 
Валентину Терешкову   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Министр обороны Сергей Шойгу сообщил сенаторам, что уверен 
в возможности разрешения сирийского кризиса  ФОТО РИА НОВОСТИ

с1
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Губернатор Ставрополь-
ского края Владимир Вла-
димиров выступил вче-
ра с посланием к краевой 
думе. Он сообщил о до-
стижениях правительства 
Ставрополья за 2016 год. 
Однако значительную 
часть его выступления  
занял рассказ о том, че-
го за последние 17 лет до-
билась «великая Россия» 
под руководством «само-
го сильного и уважаемого 
человека в мире» Влади-
мира Путина. Поддержи-
вать президента губер-
натор призвал и дальше, 
чтобы обеспечить детям  
и внукам лучшее будущее.

Выступление ставрополь-
ского губернатора с посла-
нием заксобранию впервые 
прошло не в думе, а в кон-
цертном зале Дома детского 
творчества. Кроме депутатов 
и членов правительства бы-
ли приглашены руководите-
ли всех силовых структур, об-
щественных организаций, 
предприятий и представите-
ли «активной молодежи». По 
словам господина Владими-
рова, формирование ставро-
польского бюджета столкну-
лось в 2016 году с большими 
трудностями: «из-за особен-
ностей федерального законо-
дательства» край «в один миг 
лишился значительной части 
своих доходов», потеряв пра-
ктически 5,5 млрд рублей. Од-
нако кризис удалось преодо-
леть благодаря «непростым 
управленческим шагам», лич-
ному вкладу чиновников, ко-
торые по инициативе губер-
натора пожертвовали «частью 
собственных доходов» (губер-
натор выступил с инициати-
вой об отказе от месячной зар-
платы) и федеральному бюд-
жету. Похвалил губернатор и 
систему «Платон», благодаря 
которой край получил на до-
роги 380 млн руб. и надеется 
получить на строительство до-
роги Кисловодск—Сочи, «а те, 

кто не платил никогда ни за 
что, должны раскошелиться».

Под свой личный контр-
оль Владимир Владимиров 
пообещал взять работу с мо-
лодежью. Сердца и умы моло-
дежи он назвал «полем битвы 
добра и зла», отругал «профес-
сиональных борцов за прав-
ду», которые учат молодежь 

не любить родину. Намек-
нул на неких режиссеров, ко-
торые работают над тем, что-
бы сломать нашу систему, а 
в качестве примера привел 
украинский Майдан. По сло-
вам губернатора, нельзя допу-
стить такого сценария в Рос-
сии, тем более в юбилей ре-
волюции 1917 года. Господин 
Владимиров вспомнил свою 
молодость, которая пришлась 
на «лихие 90-е», когда «разве-
сив уши и упиваясь свобо-
дой, мы чуть не потеряли соб-
ственную страну».

За две «благополучно за-
вершившиеся» избиратель-
ные кампании — в Госдуму и 
думу края — губернатор свое 
правительство похвалил. 
Он отметил, что в 2018 году 
состоится «главное полити-
ческое событие — выборы 
президента страны». Напом-
нив о сдаче в Ставрополе сов-
ременного перинатально-
го центра, который «строил-
ся по инициативе президен-
та», господин Владимиров 
предложил напоминать о 
президентской инициативе 

«всем, кто пользуется услуга-
ми этого медицинского цен-
тра». Восторженно говорил 
он и о других инициативах 
президента, «заложенных 
в майских указах». Отвечая 
виртуальным критикам май-
ских указов, губернатор с па-
фосом объявил, что если бы 
не президент, то «вероятно, 
рост зарплат бюджетников 
мог вообще остановиться, и 
это бы стало острой пробле-
мой для миллионов семей», 
добавив, что «уже стоит под-
нять вопрос о том, чтобы реа-
лизация майских указов про-
должалась постоянно».

Закончил Владимир Вла-
димиров также на высокой 
ноте. Вспомнив Ивана Бу-
нина и его «Окаянные дни», 
он заявил, что сегодня, когда 
наша страна крепнет, а наш 
национальный лидер — «са-
мый сильный и уважаемый 
человек в мире», от граждан, 
тем не менее, ждут «социаль-
ной активности», «патриоти-
ческих порывов» и поддер-
жки всего, чего Россия до-
билась за последние 17 лет. 
«Мы не должны забывать, 
что именно от нашей под-
держки этого курса, наше-
го неравнодушия и, в конеч-
ном счете, нашего голоса за-
висит сохранение и умноже-
ние всего, что было достиг-
нуто»,— резюмировал став-
ропольский губернатор.

Ставропольские парла-
ментарии единогласно от-
чет Владимира Владимирова 
приняли. По мнению полито-
лога Антона Чаблина, одним 
из основных месседжей гу-
бернаторского послания ста-
ла мобилизация перед прези-
дентскими выборами 2018 го-
да молодежного электората, 
который может повести се-
бя на выборах не так, как хо-
телось бы чиновникам, кото-
рые за выборы отвечают.

Александра  
Ларинцева,  
Пятигорск

Владимир Владимиров  
призвал ставропольцев  
к «патриотическим порывам»
Ставропольский губернатор объявил мобилизацию  
вокруг Владимира Путина

«Вот эту инструкцию ЦИК может 
поменять за 15 минут. И на основа-
нии этой инструкции порядок голо-
сования будет другой»,— говорил го-
сподин Иванов. Из-за того, что депу-
таты «принимают вот такие законо-
проекты», граждане плохо относятся 
к Думе — это показывают проводи-
мые опросы, заявил господин Ива-
нов. Правда, в итоге депутат «реко-
мендовал все-таки поддержать дан-
ный законопроект». Зато депутат 
КПРФ Юрий Синельщиков сказал, 
что фракция будет голосовать про-
тив, так как «усилия» коммунистов 
по их доработке «были проигнори-
рованы». Против было 38 голосов (во 
фракции КПРФ 42 депутата). 

Поправки могут сказаться на объ-
еме финансирования президент-
ской кампании. Ранее участковые 
комиссии на региональных выбо-
рах начинали работать за десять дней 
до голосования. Этот срок вытекает, 
например, из п. 13 ст. 17 закона «Об 
основных гарантиях…», по которой 
списки избирателей передаются из 
территориальных ИК в участковые 
ИК «не позднее, чем за десять дней до 
дня голосования». На президентских 
выборах УИК начинали работать за 
20 дней до голосования, поскольку 
именно в этот срок сотрудники УИК 
начинают информирование избира-
телей о выборах. Как пояснила 

”
Ъ“ се-

кретарь ЦИКа Майя Гришина, в зако-
не «нигде нет прямого указания, ког-
да сотрудники комиссий приступа-
ют к работе», которая должна быть 
оплачиваемой. Это просчитывается 
«исходя из сроков конкретных изби-
рательных действий».

Принятые поправки устанавли-
вают новый срок: по закону «О выбо-
рах президента» сотрудники УИК бу-
дут начинать информирование изби-
рателей за 30 дней до голосования. 
Источники 

”
Ъ“ в избирательной си-

стеме связывают увеличение сроков 
работы членов УИК с необходимо-
стью обеспечить большую явку. При 
этом соответствующие поправки в 
закон «Об основных гарантиях…» не 
вносятся. Как пояснили 

”
Ъ“ в Госдуме, 

их принятие означало бы, что измене-
ния коснулись выборов всех уровней 
и повлекли траты из региональных 
бюджетов на дополнительную оплату 
труда членов УИК — это могут позво-
лить себе не все субъекты РФ. Деньги 
на президентскую кампанию закла-
дываются в федеральном бюджете. 
Собеседник 

”
Ъ“ в Госдуме говорит, что 

дополнительных средств ЦИКу не по-
надобится — они появятся за счет пе-
рераспределения имеющихся денег.

В Центризбиркоме подчеркивают, 
что средства на увеличение срока ра-
боты сотрудников участковых комис-
сий все же понадобятся. На выборы 
президента в бюджете уже заложено 
около 14,8 млрд руб, напомнил собе-
седник 

”
Ъ“ в ЦИКе, из них только 11 

млрд заложено на первый тур, но пе-
рераспределять средства на новые це-
ли не предполагается. Поэтому к кон-
цу года ведомству могут потребовать-
ся дополнительные средства. По рас-
четам собеседника 

”
Ъ“, речь идет не 

более чем о 2 млрд руб.
«Эта норма (о новых сроках рабо-

ты УИК.— 
”
Ъ“) будет работать для нас 

на президентской кампании марта 
2018 года,— сказал 

”
Ъ“ заместитель 

председателя ЦИКа Николай Була-
ев.— Наши предложения по марту 
2018 года существуют, они даны, и 
мы надеемся, что будут рассмотрены 
в рамках, определенных законом о 
выборах президента РФ, средства по-
ступят нам на расчетный счет, и мы 
профинансируем избирательные 
комиссии субъектов». «О конкрет-
ных цифрах мы говорить пока не мо-
жем: неизвестно, например, какой 
уровень инфляции будет в год пре-
зидентских выборов. Мы будем рас-
считывать дополнительные затраты 
не раньше августа-сентября»,— зая-
вил 

”
Ъ“ глава избиркома Ленинград-

ской области Михаил Лебединский.
К федеральным выборам ЦИК при-

нимает постановление о размерах и 
порядке выплаты компенсаций за 
труд членов избиркомов. Перед вы-
борами в Госдуму 2016 года ЦИК опре-
делил размер компенсации сотрудни-
ка комиссии в Москве в 64,3 тыс. руб. 
за полный месяц, а в Карелии — 30,3 
тыс. руб. Порядок не будет сильно раз-
личаться, говорит Майя Гришина, а 
размер будет формироваться исходя 
из сметы выборов. Накануне выборов 
в Госдуму у ЦИКа были сложности с 
финансированием. В середине июня 
2016 года комиссия обратилась к пре-
зиденту с просьбой выделить допол-
нительные средства на выборы (см. 

”
Ъ“ от 16 июня 2016 года). Прошлый 

состав ЦИКа во главе с Владимиром 
Чуровым минимум с 2015 года дебати-
ровал с Минфином по поводу финан-
сов, необходимых для проведения вы-
боров. ЦИК просил 14,7 млрд, но было 
выделено лишь 10,4 млрд руб. Допол-
нительных средств просило и новое 
руководство ЦИКа, заявка была одо-
брена. В ЦИКе отмечали, что средства 
нужны прежде всего на оплату труда 
сотрудников УИК (их около 960 тыс.).

Максим Иванов,  
Софья Самохина;  
Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург

Накануне праймериз «Единой 
России» в регионах появилась 
реклама с цитатами президента 
Владимира Путина. Единороссы 
говорят, что агитация на прайме-
риз не регламентируется элек-
торальным законодательством, 
а согласования ранее опублико-
ванных цитат президента, тем 
более с партийных мероприятий, 
не требуется. Эксперт полагает, 
что массированная агитация мо-
жет повлечь рост антирейтинга 
«Единой России».

В регионах, где осенью состоят-
ся выборы законодательных собра-
ний и горсоветов, появились банне-
ры «Единой России» с высказывани-
ями Владимира Путина. Наиболее 

популярным являются слова прези-
дента о праймериз партии: «Считаю 
правильным, что кандидаты от 

”
Еди-

ной России“ на предстоящих выбо-
рах будут определены в ходе честной 
и конкурентной борьбы». Это часть 
приветственного слова Владимира 
Путина, которое зачитал на съезде 
партии в феврале 2016 года накану-
не выборов в Госдуму председатель 
ЕР Дмитрий Медведев. 

Праймериз пройдут 28 мая. Бан-
неры появились в Саратове, Пен-
зе, Омске, Анапе, Твери, Барнау-
ле. Саратовские и пензенские еди-
нороссы не стали комментировать 
рекламную продукцию. В северо-
осетинском исполкоме партии со-
общили, что размещение банне-

ров с цитатами Владимира Путина 
— «инициатива руководства». «Во 
всех регионах, где проходят прай-
мериз, висят такие плакаты»,— ска-
зали 

”
Ъ“. В Северной Осетии разме-

щено порядка 15 баннеров с цита-
тами президента. В Удмуртии также 
разместили около 15 баннеров. Как 
пояснил глава регионального ис-
полкома партии Андрей Макаров, 
решение о размещении баннеров 
принято совместно с регионами, 
которые проводят выборы в сентя-
бре 2017 года. «Баннеры размеще-
ны, чтобы привлечь дополнитель-
ное внимание к предвыборному го-
лосованию»,— сообщил он.

Секретарь сахалинского отделе-
ния партии Борис Мисиков сказал, 

что баннеры с цитатами Владимира 
Путина будут в регионе использо-
ваться обязательно, но не на прайме-
риз, а после официального объявле-
ния выборов в облдуму. «Имя прези-
дента неразрывно связано с 

”
Единой 

Россией“. Ведь когда мы избрали 
Владимира Владимировича в 2000 
году, вскоре после этого по его ини-
циативе был созван съезд двух пар-
тий 

”
Единство“ и 

”
Отечество“, и бы-

ла создана партия 
”
Единая Россия“. 

Поэтому у меня нет никаких мораль-
ных терзаний по поводу того, что на 
выборах мы будем использовать в 
своей агитации баннеры с высказы-
ваниями нашего президента»,— ска-
зал он. По словам господина Миси-
кова, соответствующее разрешение 
от главы государства «уже получено».

Источник в центральном испол-
коме «Единой России» пояснил 

”
Ъ“, 

что партия действительно исполь-
зует баннеры, чтобы привлечь вни-
мание к процедуре праймериз. «Для 

предвыборной кампании разреше-
ние обязательно, но официальная 
кампания еще не началась, поэтому 
партия использует публичные цита-
ты из выступлений президента, тем 
более что они были произнесены 

на наших партийных мероприяти-
ях»,— сказал собеседник 

”
Ъ“.

Член Центризбиркома Евге-
ний Колюшин разъяснил 

”
Ъ“, что 

в межвыборный период использо-
вание изображения политика регу-
лирует Гражданский кодекс («охра-
на изображения гражданина»), поэ-
тому необходимо его согласие, а на 
выборах возможно использование 
изображение только кандидатов. 
При этом цитаты, ранее опублико-
ванные, использовать можно сво-
бодно, но с указанием источника 
опубликования. «Если бы речь шла 
о выборах, то мы проследили бы за 
обязательным указанием источни-
ка публикации на баннерах»,— ска-
зал член ЦИКа.

Секретарь пензенского обкома 
КПРФ Георгий Камнев говорит, что, 
пока кампания еще не началась, еди-
нороссы могут делать что угодно. «Ко-
нечно, они эксплуатируют образ пре-
зидента. А что они еще могут сказать? 
Только то, что за них президент. Если 

”
Единая Россия“ заявит, например, 

что благодаря партии выросли дохо-
ды россиян, реакция людей может 
быть самой неожиданной»,— счита-
ет коммунист. Лидер фракции ЛДПР в 
госсовете Удмуртии Тимур Ягафаров 
этот прием расценивает как спекуля-
цию: «Единой России» удалось най-
ти лазейку в законодательстве, благо-
даря которой она получила возмож-
ность размещать агитацию до начала 
предвыборной кампании.

Политолог Михаил Виноградов 
напомнил, что партия традицион-
но использовала образ президента, 
а после законодательного запрета 
на изображение — его слова. «Пар-
тия уже не так встроена в систему 
кремлевской вертикали, как рань-
ше, и сосредоточилась на своих ин-
тересах, но увлекаться этим не сто-
ит»,— говорит он. Эксперт сомнева-
ется, что партии есть смысл нагонять 
явку на праймериз: «Чем навязчивее 
ЕР, тем больше ее антирейтинг».

Отдел политики

Центризбирком 
повышает явку денег

«Единая Россия» позвала на праймериз цитатами президента
В регионах появились баннеры партии с высказываниями Владимира Путина

Президиум Верховного 
суда пересмотрит 
картину Брюллова
Президиум Верховного суда (ВС) 14 июня 
пересмотрит по представлению его предсе-
дателя Вячеслава Лебедева решение колле-
гии по уголовным делам ВС о конфискации 
без приговора картины Карла Брюллова 
«Христос во гробе» у немецкого коллекцио-
нера Александра Певзнера. Шедевр был 
конфискован без согласия владельца через 
два года после прекращения дела о контра-
банде, в которой он обвинялся. Такое приме-
нение Уголовно-процессуального кодекса 
(УПК) противоречит Конституции, решил 
7 марта Конституционный суд (КС), предпи-
сав ВС пересмотреть дело Певзнера. Дело 

было истребовано Вячеславом Лебедевым 
и передано для рассмотрения в президиум 
ВС по ходатайству представителя коллекцио-
нера и его жены Ирины Певзнер, адвоката 
Максима Крупского. Напомним, бывшие вла-
дельцы арестованного в 2003 году ФСБ ше-
девра добиваются возвращения им картины, 
которую ВС конфисковал в рамках прекра-
щенного по сроку давности в 2013 году уго-
ловного дела. Леноблсуд потребовал вернуть 
картину владельцам еще в 2014 году, но Ген-
прокуратуре при поддержке зампреда ВС 
по уголовным делам Владимира Давыдова 
удалось обжаловать это решение. В 2016  
году полотно было признано коллегией ВС 
«орудием преступления», конфисковано  
и передано Русскому музею (где хранилось 

под арестом с 2003 года), несмотря на отсут-
ствие обвинительного приговора и истекший 
к тому моменту предельный срок для ухудше-
ния положения его владельцев. КС с таким 
толкованием УПК не согласился и велел пе-
ресмотреть дело, отменив практику приме-
нения ВС ряда норм УПК (см. ”Ъ“ от 18 мар-
та). Решением КС запрещено конфисковы-
вать имущество при прекращении уголовно-
го дела без согласия обвиняемого и ухуд-
шать его положение позже установленного 
УПК срока. Оспоренные нормы УПК должны 
применяться строго в соответствии с толко-
ванием КС, обязательность исполнения та-
ких решений закреплена в декабре 2016 го-
да федеральным законом о КС. 

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

КОНТЕКСТ

с1

В «Единой России» объясняют,  
что партия использует баннеры  
с цитатами президента, чтобы привлечь 
внимание к процедуре праймериз

Владимир Влади-
миров считает сер-
дца и умы молоде-
жи «полем битвы 
добра и зла» 
ФОТО РУСЛАНА ЦОГОЕВА
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В деле о несанкциониро-
ванной акции протеста 
26 марта появился пятый 
фигурант, обвиняемый 
в нападении на полицей-
ских. Уроженец Харькова 
32-летний Дмитрий Креп-
кин был задержан лишь 
в середине мая. Право-
защитники считают, что 
на этом аресты могут не 
закончиться, так как, по 
их мнению, следователи 
продолжают изучать ви-
део с несанкционирован-
ного митинга. Вчера также 
был вынесен второй при-
говор по делу 26 марта. 
Столяр Александр Шпаков 
был осужден на 1,5 года.

Вчера пресс-секретарь 
Басманного суда Москвы 
Юнона Царева подтверди-
ла, что в деле 26 марта есть 
еще один фигурант. По ее 
словам, в нападении на по-
лицейских на митинге по-
дозревается москвич Дмит-
рий Крепкин. Ему вменяет-
ся ч. 1 ст. 318 УК РФ (приме-
нение насилия, не опасно-
го для жизни и здоровья, в 
отношении представите-
ля власти), максимальный 
срок по которой — до пяти 
лет лишения свободы. «Он 
был задержан еще 14 мая, 
а 18 мая Басманный суд от-
правил его под стражу на 
два месяца. Сейчас он нахо-
дится в ИВС на Петровке»,— 
рассказала 

”
Ъ“ эксперт пра-

возащитного центра «Мемо-
риал» Алла Фролова. По ее 
словам, на сайте суда есть 
упоминание об этом засе-
дании, но в строке «ФИО» 
стоит слово «скрыто». «Весь 
апрель шли оперативно-ра-
зыскные мероприятия, сле-
дователи, видимо, изуча-
ли видео и вышли на Креп-
кина. Его мать лишь недав-
но обратилась за помощью 
к адвокатам международ-
ной правозащитной груп-
пы 

”
Агора“»,— добавила го-

спожа Фролова.
Дмитрий Крепкин уро-

женец Харькова, гражданин 
России, живет в Москве с ма-
терью. Он занимается ре-
монтом техники — от вело-
сипедов до холодильников. 
В социальных сетях про не-
го активно пишет его знако-
мый Станислав Морозов. Он 

говорит, что его друга задер-
жали на митинге и отпусти-
ли, а потом у него «несколь-
ко раз провели обыск, взло-
мали и обыскали гараж». Го-
сподин Морозов жалуется, 
что назначенный государ-
ством бесплатный адвокат 
требует денег с родственни-
ков, а также уговаривает об-
виняемого признать вину. 
«Дима из простой семьи, от-
ца нет, одна мать. Он не пь-

ет, не курит, вегетарианец, 
работает с 14 лет, занимает-
ся спортом»,— говорит Ста-
нислав Морозов. В качест-
ве подтверждения он опу-
бликовал фотографию, где 
Дмитрий Крепкин стоит со 
сноубордом.

Адвокат Ильнур Шарапов 
вчера вечером смог встре-
титься с господином Креп-
киным. «Его обвиняют в 
том, что он пнул ногой по 

ноге сотрудника полиции. 
Сам Дмитрий вину не при-
знает»,— пояснил 

”
Ъ“ госпо-

дин Шарапов. Его подзащит-
ный был на митинге. «Гово-
рит, что увидел, как поли-
цейские схватили мужчину, 
который просто стоял. Тог-
да Дмитрий попытался всту-
питься за него, обратился к 
полицейскому и схватил его 
за форму, но тут же отпустил. 
В этот момент на него замах-
нулся дубинкой второй по-
лицейский. Дмитрий ото-
шел, но затем ударил ногой 
по дубинке, словно мстил 
ей»,— рассказывает адвокат. 
Он уточняет: господин Креп-

кин понимал, что пинать по-
лицейского нельзя, так как 
это чревато обвинением. 
«Есть показания полицей-
ских. Тот, кому пнули дубин-
ку, этого даже не заметил»,— 
добавил адвокат.

«Судя по всему, следовате-
ли продолжают идентифи-
цировать людей на видеоза-
писях с митинга»,— считает 
адвокат Илья Новиков. Он 
отмечает, что в деле 26 мар-
та следователи настаивают 
на подписании обвиняемы-
ми ходатайства о рассмотре-
нии дела в особом порядке. В 
этом случае судья не исследу-
ет доказательства, нельзя по-

дать жалобу в ЕСПЧ, но при 
этом назначается наказание 
не более двух третей от мак-
симального.

Вчера также был вынесен 
приговор второму фигуран-
ту дела 26 марта 39-летнему 
столяру из подмосковных 
Люберец Александру Шпа-
кову. Он, по версии следст-
вия, встал перед автозаком, 
в котором находился задер-
жанный Алексей Наваль-
ный, и не давал машине про-
ехать, а затем стал стучать по 
двери. В ходе потасовки с со-
трудником полиции он уда-
рил его два раза кулаком по 
голове. В автозаке его силь-
но избили, это увидел госпо-
дин Навальный и снял ви-
део. В отделении полиции 
господину Шпакову стало 
плохо, ему вызвали машину 
скорой помощи. Назначен-
ный государством адвокат 
уговорил его признать ви-
ну и согласиться на особый 
порядок. Мать господина 
Шпакова сказала, что он по-
ехал на митинг, чтобы защи-
тить свою дочь-первокурс-
ницу, которая решила прой-
тись по Тверской улице. Но 
при этом Александр Шпаков 
взял с собой флаг России и 
накинул его на плечи. Гособ-
винитель требовал для него 
два года колонии. Судья так-
же решил, что, несмотря на 
раскаяние и принесение из-
винений, обвиняемый дол-
жен исправиться, и назна-
чил 1,5 года в колонии обще-
го режима.

Напомним, на прошлой 
неделе в особом порядке 
рассматривалось дело акте-
ра Юрия Кулия, который по-
ложил руку на плечо сотруд-
нику полиции и сжал ее. 
Ему предстоит провести во-
семь месяцев лишения сво-
боды в колонии-поселении 
(см. 

”
Ъ“ №87 за 19 мая 2017 

года). В суде продолжается 
рассмотрение дела еще од-
ного фигуранта, Станисла-
ва Зимовца. Он, по версии 
следствия, намеренно бро-
сил камень в спину сотруд-
ника Росгвардии. Следствие 
по делу Андрея Косых, обви-
няемого в нанесении удара 
в голову сотруднику поли-
ции, еще продолжается.

Анастасия Курилова

Пятый элемент
Следователи нашли еще одного подозреваемого  
в нападении на полицейских 26 марта

Вознесение Господне
Поздравляю читателей газеты «Коммерсантъ» 
с праздником Вознесения Господа нашего Иисуса 
Христа! Только что прошел праздник Пасхи, и Церковь 
Христова вновь торжествует, вспоминая Вознесение 
Господне — завершающее событие в чреде дел Божи-
их по устройству нашего спасения. На сороковой день 
после Своего Воскресения Иисус Христос собирает 
на Елеонской горе Своих учеников. Они еще помнят 
и горечь разлуки, и недоверие к первым известиям о 
Воскресении Спасителя, и радость встреч с Ним. По 
всей видимости, это был самый плодотворный период 
их ученичества. Петру за его любовь ко Господу и 
покаяние возвращается апостольское достоинство 
(Ин. 21, 15–17). Фома опытно познает реальность 
Воскресения, физически осязая самый состав тела 
Христова (Ин. 20, 27). Приходя к Своим ученикам в 
одухотворенном, обновленном до неузнаваемости 
теле, Христос показал, какой славы удостоено осво-
божденное от власти смерти человеческое естество. 
Для Воскресшего Господа не существует материаль-
ных преград, расстояний, болезней. Такого состояния 
достигли впоследствии многие святые подвижники, 
последовавшие Христу и на деле исполнившие Его 
заповеди. Обоженная человеческая природа прос-
ветлена, подвижна, подобна ангельским умам, но не 
бесплотна. Воскресший Спаситель разделяет трапезу 
вместе с апостолами, дает осязать Свои раны и… 
свободно проходит сквозь закрытые двери и стано-
вится невидимым на глазах Луки и Клеопы. Теперь на 
Елеонской горе апостолы наблюдают, как становится 
недоступной физическому зрению телесная природа 
Богочеловека, воспринятая Им в Боговоплощении и 
всецело уготованная к вечной жизни с Богом. Никто 
из них уже не сожалеет, не плачет о расставании, но 
все они возвращаются домой, как пишет очевидец, 
«с великой радостью» (Лк. 24, 52). Ведь отныне чело-
вечество имеет Великого Ходатая, Который пережил 
все тяготы земного бытия, и Спасителя, Которым все 
верующие и последующие Ему могут войти в райские 
обители. Последнее Свое наставление апостолам: 
«Идите, научите все народы, крестя их во имя Отца 
и Сына и Святаго Духа, уча их соблюдать все, что Я 
повелел вам»,— Господь дополняет обещанием: «Я с 
вами во все дни до скончания века» (Мф. 28, 19—20). 
Вся история христианства подтверждает, что пропо-
ведь Христова продолжается в Его святых, которые 
свидетельствуют о Нем до наших дней. Каждый год, 
воспевая Вознесение Господне, Церковь напоминает 
еще об одном обетовании. Наблюдавшим Вознесение 
людям явились ангелы, которые засвидетельствовали, 
что таким же образом произойдет Второе Пришествие 
Сына Божия (см. Деян. 1, 11). И в этот день по-осо-
бому отчетливо воспринимается очевидность кончины 
этого мира, который «лежит во зле» (1 Ин. 5, 19), и 
наступления полного откровения Божества обновлен-
ному во Святом Духе человечеству. В праздник Воз-
несения Господня желаю всем читателям, всем людям 
освободиться от гнета суеты и в молитве устремиться 
к Христу, чтобы в Нем и через Него достичь духовного 
обновления и среди всех постигающих мир потрясе-
ний и бед взывать радостно: «Ей, гряди, Господи!» 
(Откр. 22, 20).

Климент,
митрополит  
Калужский  
и Боровский 

К ЧИТАТЕЛЯМ  
ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Верховный суд РФ удовлетворил 
иск адвокатов, которые обжало-
вали приказ Минюста с требова-
ниями к адвокатскому запросу. 
Истцы просили вернуть им пра-
во не разглашать фамилии сво-
их доверителей, а также не ука-
зывать основания для запроса 
информации. Президент Феде-
ральной адвокатской палаты по-
яснил, что у них есть другие пре-
тензии к тексту требований.

Вчера Верховный суд РФ огла-
сил решение по иску адвокатов Ан-
дрея Николаева и Ивана Павлова, 
которые оспаривали требования к 
адвокатскому запросу, утвержден-
ные приказом Минюста №288 от 
12 декабря 2016 года. Адвокатский 
запрос как механизм появился не-
давно. Норма о нем была вписана 
в ФЗ «Об адвокатской деятельнос-
ти и адвокатуре» в июне 2016 года. 
Запрос представляет собой офици-
альное обращение в различные ор-
ганы и организации о предоставле-
нии справок, характеристик и иной 
открытой информации, необходи-
мой для защиты интересов довери-
теля. Адресат должен дать письмен-
ный ответ на запрос в 30-дневный 
срок. Уже есть случаи, когда руко-
водство ведомств и учреждений бы-
ло оштрафовано из-за отсутствия от-
вета в срок.

«Верховный суд РФ удовлетворил 
требования не раскрывать в запро-
се имя доверителя и не указывать 
обоснования необходимости полу-
чения информации, но при этом от-
клонил требование адвоката Нико-
лаева не раскрывать реквизиты со-
глашения, дату и его номер»,— сооб-
щил 

”
Ъ“ Иван Павлов, руководитель 

правозащитной группы «Команда 
29». Он пояснил, что приказ Миню-
ста не отменен, а будет действовать с 
учетом решения суда, когда оно всту-
пит в силу после апелляций.

«Данные о доверителе являются 
адвокатской тайной. К тайне отно-

сится и обоснование, что предпо-
лагает раскрытие правовой пози-
ции адвоката по делу»,— объясня-
ет господин Павлов. За раскрытие 
адвокатской тайны без согласия 
доверителя адвокату грозит нака-
зание вплоть до прекращения ста-
туса. Истец пояснил, что раскры-
тие фамилии клиента может по не-
му ударить: например, если роди-
тели школьника просят адвоката 
выяснить у директора школы, за-

конно или нет в учреждении соби-
рают большие взносы.

Представители Минюста указы-
вали в суде, что адвокат может «с со-
гласия заявителя и в целях обеспе-
чения его защиты» раскрывать све-
дения о нем. Необходимость назы-
вать доверителя в Минюсте объяс-
няли опасением, что адвокат может 
собирать информацию в личных це-
лях. Министерство также поддержа-
ли представители силовых струк-
тур — МВД, СК, Генпрокуратуры, 
Минобороны, ФСБ, ФТС, а также су-
дебный департамент при Верхов-
ном суде. «С ведомствами согласо-
вывался проект приказа к адвокат-
скому запросу»,— сообщил госпо-
дин Павлов.

Федеральная адвокатская палата, 
привлеченная к рассмотрению де-
ла судьей, также представляла в суде 
свои возражения на иск, указав, что 
«доводы истцов — не критичны для 
адвокатской деятельности», а адво-
катская тайна — это не право адво-
ката, «она обеспечивает иммунитет 
доверителя, предоставленный по-
следнему Конституцией РФ». Позд-
нее президент Федеральной адвокат-
ской палаты Юрий Пилипенко по-
яснил 

”
Ъ“, что на суде палата заняла 

нейтральное положение, посколь-
ку принимала активное участие в со-
гласовании приказа. «Мы согласова-

ли его, потому что это был результат 
компромисса, причем это был ком-
промисс между нами и не столько 
Минюстом, сколько представителя-
ми силовых ведомств, которые так-
же принимали участие»,— пояснил 
господин Пилипенко. Приказ, по его 
словам, далек от совершенства. «Но, 
на наш взгляд, соображения, кото-
рые были заявлены коллегами (ист-
цами.— 

”
Ъ“), не являются критичны-

ми для адвокатской деятельности. Та-
кого рода казусы, когда нужно скрыть 
имя доверителя в адвокатском запро-
се, могут встречаться в одном случае 
из тысячи»,— пояснил президент 

ФАП. Он отметил, что палату беспо-
коят другие моменты: перечень све-
дений, которые можно получить по 
адвокатскому запросу, сроки ответа, 
совершенствование механизмов от-
ветственности за отказ в предостав-
лении информации. «Но это не было, 
к сожалению, предметом рассмотре-
ния»,— указал господин Пилипенко. 
Он подчеркнул, что палата не плани-
рует обжаловать спорные моменты в 
суде, но намерена изучить практику 
использования запроса и в дальней-
шем исправить указанные проблемы 
в законодательном порядке.

Анастасия Курилова

Адвокаты охраняют тайну
Приказ Минюста о требованиях к адвокатскому запросу признан частично недействующим

Компанию осужденному в среду на полтора 
года колонии Александру Шпакову (на фото) 
и получившему ранее восемь месяцев коло-
нии Юрию Кулию могут составить еще как ми-
нимум трое участников несанкционирванного 
шествия 26 марта ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

У президента Феде-
ральной адвокатской 
пала ты Юрия Пилипен-
ко свои претензии к тек-
сту приказа Минюста 
об адвокатском запросе
ФОТО СТАНИСЛАВА ЗАЛЕСОВА
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Как стало известно ”Ъ“, курсант 
Военно-космической академии 
имени Можайского Вадим Оси-
пов, арестованный в Санкт-Пе-
тербурге за содействие тер-
рористической деятельности, 
написал из СИЗО письмо мини-
стру обороны Сергею Шойгу, в 
котором просит разобраться в 
своем деле. Следствие полага-
ет, что курсант, якобы приняв-
ший ислам, готовил вооружен-
ный захват своей казармы. Сам 
военнослужащий утверждает, 
что после теракта в метро и на-
падения на часть нацгвардии в 
Чечне лишь попытался выявить 
слабые места в обороне военно-
го объекта, нарисовав соответ-
ствующую схему.

Военное следственное управле-
ние СКР по ракетным войскам стра-
тегического назначения, возбудив-
шее 10 апреля уголовное дело в от-
ношении Вадима Осипова, кото-
рый сейчас находится под арестом 
в следственном изоляторе «Кресты», 
предъявило курсанту обвинение по 
ч. 1 ст. 205.1 УК РФ (содействие терро-
ристической деятельности). От дачи 
показаний следователю курсант от-
казался, сославшись на ст. 51 Консти-
туции, позволяющую не свидетель-
ствовать против себя. Эту информа-
цию 

”
Ъ“ подтвердил адвокат военно-

служащего Виталий Черкасов. При 
этом курсант настаивает на своей не-
виновности. Подробности его уго-
ловного дела следствие и адвокат, 
давший подписку о неразглашении, 

не раскрывают, однако они стали из-
вестны из письма курсанта, которое 
он направил министру обороны РФ 
Сергею Шойгу из «Крестов».

Из обращения следует, что 4 апре-
ля преподаватель вуза обнаружил в 
бумагах курсанта тетрадный листок 
со схемой казармы и планом ее за-
хвата. «Эта идея появилась у меня 
тогда, как по телевизору я увидел 
про захват военной части в Чечне 
(на самом деле речь идет об отражен-
ном нападении на полк нацгвардии 
в республике.— 

”
Ъ“)» — так объ-

ясняет свой интерес к теме Вадим 
Осипов. К тому же 3 апреля в метро 
Санкт-Петербурга смертник совер-
шил самоподрыв в вагоне. Эта тра-
гедия, как пишет министру курсант, 
привлекла внимание военнослужа-

щих и обсуждалась ими: «… кто и 
как его мог совершить, почему спец-
службы плохо сработали и не предо-
твратили его». С помощью своей схе-
мы Вадим Осипов, как он утвержда-
ет, хотел выявить слабые места в за-
щите своей казармы.

Ситуация с рисунком привлекла 
внимание ФСБ, представители кото-
рой побеседовали с курсантом и по-
интересовались его мнением: что 
бы Вадим Осипов сделал на месте 
террористов? Прочитанные книги, 
полученные в вузе знания и, види-
мо, богатая фантазия позволили во-
еннослужащему выдвинуть возмож-
ные варианты событий (сотрудни-
кам ФСБ курсант рассказал шутку о 
минировании в академии).

Итогом бесед стало задержание и 
последующий арест Вадима Осипо-
ва военным судом Санкт-Петербург-
ского гарнизона. «В СИЗО ко мне 
пришел следователь Суровцев и ска-
зал, что знает, что в январе я ездил в 
Рязань и там принял ислам. Это не-
правда, я никогда не был в Рязани и 
считаю себя атеистом»,— говорится 
в письме курсанта.

Вадим Осипов полагает, что после 
теракта в метро «сотрудники ФСБ по-
лучили задание выявить всех подо-
зрительных лиц»: «Тут я попался на 
глаза, тем более сирота, некому за-
ступиться. На моем примере они, на-
верное, хотят раскрыть громкое де-
ло об 

”
опасном террористе“, кото-

рый приехал не из Средней Азии, а 
под видом курсанта проник в Воен-
но-космическую академию, чтобы 
взорвать ее изнутри». При этом, об-
ращает внимание министра оборо-
ны Вадим Осипов, психиатры при-
шли к заключению, что он психиче-
ски здоров.

В конце письма 19-летний во-
еннослужащий просит господина 
Шойгу дать команду подчиненным 
разобраться и не позволить ошибке 
сломать его жизнь. «Мне больше не 
к кому обратиться, мама моя умерла, 
отца я не знаю»,— завершил свое по-
слание подследственный курсант.

Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Подрывная схема казармы
Обвиняемый в терроризме курсант обратился к министру обороны

Вчера стало известно, что при-
казом начальника ГУ МВД по 
Москве генерал-майора Олега 
Баранова своих должностей ли-
шились начальник 4-го управле-
ния МВД (занимается расследо-
ванием уголовных дел на особо 
режимных объектах, таких как 
предприятия космической и 
атомной отраслей) полковник 
Евгений Монисов и два его заме-
стителя. В отставку их отправи-
ли «в связи с утратой доверия». 
Поводом для чистки «четверки» 
стало уголовное дело еще одно-
го замначальника этого управ-
ления Максима Рыбкина, попав-
шегося на мошенничестве.

Свое решение об увольнении на-
чальника 4-го управления МВД Евге-
ния Монисова и двух его замов (фа-
милии не называются) генерал-май-
ор полиции Олег Баранов озвучил 
на совещании в столичном главке на 
Петровке, 38. Не вдаваясь в подроб-
ности, господин Баранов сообщил 
подчиненным, что они отправлены в 
отставку «в связи с утратой доверия». 
Причем утрату доверия источники 

”
Ъ“ в МВД связывают с уголовным 

делом в отношении замначальника 
управления по тылу Максима Рыбки-
на, задержанного сотрудниками сто-
личного УФСБ и СКР 7 апреля этого 
года по подозрению в особо крупном 
мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ).

В ходе предварительного след-
ствия было установлено, что Мак-
сим Рыбкин, обладая информацией 
о том, какие уголовные дела рассле-
дуются в управлении, вышел на ру-
ководителей режимных предприя-
тий с предложением посодейство-
вать в прекращении уголовного пре-

следования в отношении них. За свои 
услуги полковник полиции потребо-
вал 20 млн руб. и получил их. Однако 
выполнить взятые на себя обязатель-
ства не смог. На часть от полученных 
средств господин Рыбкин успел при-
обрести квартиру в Москве. Продол-
жая обещать закрыть ряд уголовных 
дел, тыловик Рыбкин под давлением 
заплативших ему деньги вернул им 
10 млн руб., а на потраченные напи-
сал расписку. Однако это не помеша-
ло фигурантам расследований обра-
титься с заявлением в правоохрани-
тельные органы. В связи с уголовным 
делом полковник Рыбкин был уволен 
из органов внутренних дел, а в отно-
шении руководства 4-го управления 
была назначена служебная проверка.

Кроме того, руководству «четвер-
ки» было предложено пройти испы-
тание на полиграфе, дабы убедиться, 
насколько правдивыми были их по-
казания по делу Максима Рыбкина. 
По данным источников 

”
Ъ“, Евгений 

Монисов и его замы якобы провали-
ли проверку на детекторе лжи, а по-
тому совсем потеряли доверие руко-
водства главка.

Вчера в качестве врио начальни-
ка 4-го управления личному соста-
ву этого подразделения полиции 
был представлен Геннадий Цуцков, 
с 2014 года занимавший должность 
замначальника того же управления. 
Впрочем, по данным источников 

”
Ъ“, в должности начальника управ-

ления он утвержден скорее всего не 
будет — сейчас на нее ищут канди-
датов среди руководителей других 
подразделений ГУ МВД по Москве. В 
пресс-службе главка от комментари-
ев воздержались.

Юрий Сенаторов

Полицейское 
начальство  
не прошло испытание 
полиграфом
Отправлено в отставку руководство 
подразделения МВД  
на режимных объектах

Как стало известно ”Ъ“, заме-
стителем главы следственного 
управления по Чечне назначен 
выходец из северокавказско-
го главка СКР полковник Игорь 
Соболь. На Северном Кавка-
зе господин Соболь считает-
ся признанным специалистом 
по расследованию преступле-
ний террористической направ-
ленности, а также преступлений 
против личности.

Полковник Соболь, занимавший 
в последние четыре года должность 
заместителя руководителя управле-
ния по расследованию особо важных 
дел ГСУ СКР по Северо-Кавказскому 
федеральному округу, получил на-
значение в Грозный по приказу гла-
вы Следственного комитета Алексан-
дра Бастрыкина. В СУ СКР по Чечне 
он будет курировать работу двух клю-
чевых отделов — первого и четверто-
го, сотрудники которых занимаются 
расследованием уголовных дел тер-
рористической и экстремистской 
направленности, а также преступле-
ний против личности и обществен-
ной безопасности. Представляя кол-
лективу нового заместителя, испол-
няющий обязанности руководите-
ля СУ СКР по Чечне Сергей Соколов 
сообщил, что полковник награжден 
пистолетом и медалью ордена «За за-
слуги перед Отечеством» II степени, 
отметив его «высокий профессиона-
лизм» и «хорошее знание региона».

Дело в том, что начав свою службу 
в транспортной прокуратуре в 1995 
году, во время второй чеченской 
кампании господин Соболь рабо-
тал в отделе по надзору за следстви-
ем в прокуратуре этой республики, 
а перейдя на работу в ГСУ СКР по СК-
ФО, расследовал громкие дела, свя-
занные с событиями в Чечне и сосед-
них с ней республиках, в частности 
дело банды боевиков, захватившей 
и казнившей шесть российских во-
еннослужащих в Дагестане, а также 
дело группировки педофилов в Ин-
гушетии. Последнее дело было пре-
кращено республиканскими право-
охранительными органами, но по-
сле вмешательства правозащитни-
ков господин Соболь довел его до су-
да. Один из участников преступле-
ния получил 16 лет, а других судят в 

Северо-Кавказском окружном воен-
ном суде. Причем из-за угроз семье 
потерпевшего мальчика пришлось 
выделить вооруженную охрану.

Не менее громким оказалось и 
последнее преступление, расследо-
вание которого полковник Соболь 
возглавлял уже будучи замначаль-
ника управления северокавказского 
главка СКР. Речь идет о совершенном 
в марте этого года нападении шести 
боевиков на КПП артполка Нацгвар-
дии, находящегося в чеченской ста-
нице Наурская. Все нападавшие бы-
ли уничтожены, однако при этом по-
гибли и шестеро военнослужащих. 
Ответственность же за происшедшее 
взяла на себя террористическая ор-
ганизация «Исламское государство», 
запрещенная в России.

Как выяснилось, рейд боевиков 
являлся не импровизированной, а 
тщательно спланированной акци-
ей. Ее организатором, как установи-
ло следствие, являлся местный жи-
тель Али Бакаев, который за два дня 
до нападения покинул Россию, ока-
завшись в итоге в Египте. Бакаева 
объявили в международный розыск, 
а в самой Чечне был арестован пред-
полагаемый пособник боевиков Иб-
рагим Джамалов. Выйти на него уда-
лось, проверив звонки, сделанные с 
телефонов, найденных у ликвиди-
рованных бандитов. Предполагает-
ся, что Джамалов являлся снабжен-
цем банды. 

Стоить отметить, что учитывая 
опыт следователя Соболя, именно 
ему было поручено провести про-
верку опубликованной «Новой газе-
той» информации о преследовании 
в Чечне представителей ЛГБТ-сооб-
щества. Впрочем, проверка не под-
твердила версию газеты.

«Соболь — это очень спокойный 
профессионал, обладающий боль-
шим личным мужеством и достоин-
ством. И рискну предположить, что 
это сейчас главное качество для эф-
фективной работы следователя СКР 
на Северном Кавказе» — так про-
комментировал на своей странице в 
Facebook назначение господина Со-
боля руководитель правозащитной 
организации «Комитет по предо-
твращению пыток» Игорь Каляпин.

Муса Мурадов

Чеченское следствие 
укрепили  
из Северного Кавказа
Специалист по расследованию 
громких дел получил назначение 
в Грозный

Российского бизнесмена 
вывели из дела Магнитского
Адвокаты Дениса Кацыва назвали победой  
исход разбирательства по его делу в США

Итоги судебного разби-
рательства в США по иску 
к российскому бизнес-
мену Денису Кацыву, сы-
ну вице-президента РЖД 
Петра Кацыва, позволяют 
требовать отмены «зако-
на Магнитского», заявили 
вчера адвокаты предпри-
нимателя. Американские 
власти добивались кон-
фискации активов госпо-
дина Кацыва, утверждая, 
что они имели отношение 
к легализации незакон-
ных доходов, а основани-
ем для этих предположе-
ний являлось заявление 
главы фонда Hermitage 
Capital Уильяма Брауде-
ра. Процесс, напомним, 
завершился мировым со-
глашением: с господи-
на Кацыва были сняты 
все обвинения, в том чи-
сле те, в которых упоми-
налось дело Магнитско-
го, в обмен на уплату им 
$5,9 млн.

Вчера в Москве представи-
тели Дениса Кацыва — аме-
риканский адвокат Фейт Гей 
и ее российская коллега Ната-
лья Весельницкая — подвели 
итог почти четырехлетнего 
процесса по иску прокурату-
ры Южного округа Нью-Йор-
ка к бизнесмену. Как не раз 
ранее рассказывал 

”
Ъ“, в иске 

содержалось требование кон-
фискации имущества группы 
компаний Prevezon Holdings, 
якобы участвовавшей в отмы-
вании $230 млн, похищен-
ных из российского бюджета. 
По версии американских вла-
стей, часть этих денег якобы 
была проведена через счета 
компаний господина Кацы-
ва. Основанием для иска ста-
ло заявление Уильяма Брауде-
ра, утверждавшего, что речь 
идет о средствах, хищение 
которых в России расследо-
вал Сергей Магнитский.

Как уже сообщал 
”
Ъ“, до 

рассмотрения иска по суще-
ству дело так и не дошло: на-
кануне первого судебного 

заседания, которое плани-
ровалось провести 15 мая, 
стороны заключили согла-
шение. По его условиям аме-
риканская сторона сняла с 
господина Кацыва, его ком-
паний и деловых партне-
ров все претензии. Со сво-
ей стороны бизнесмен за-
платил в американскую каз-

ну $5,9 млн. При этом огова-
ривалось, что все действия, 
связанные с подписанием 
соглашения, не являются и 
не должны трактоваться как 
признание ответственности 
ответчиками за какие-либо 
нарушения, упоминаемые 
в иске. Уплата господином 
Кацывом указанной суммы 
не считается конфискаци-
ей. Отдельным пунктом ого-
варивалось, что иски не ут-
верждают того, что кто-либо 
из ответчиков как-либо мог 
быть связан с делом Сергея 
Магнитского. Американская 
сторона взяла обязатель-
ство разморозить активы 

Prevezon Holdings, которые 
оцениваются в $22–28 млн.

Как сказала вчера Фейт 
Гей, правительство США, по 
ее мнению, «не было готово 
идти в суд и явно хотело за-
вершить расследование ми-
ром», скорее всего понимая 
шаткость выдвинутых обви-
нений. Она напомнила, что 
спецагент ФБР на предвари-
тельных слушаниях расска-
зал, что правительство США 
полагалось исключительно 
на показания Уильяма Бра-
удера и «не проводило соб-
ственное расследование». 
При этом в ходе допроса са-
мого заявителя, проведен-

ного американским адвока-
том во время этих же заседа-
ний, выяснилось, что госпо-
дин Браудер не только не зна-
ком с господином Кацывом, 
но и «не имел никаких фак-
тов и достоверной информа-
ции, связанной с ним». Адво-
кат российского бизнесмена 
назвала сделку с прокурату-
рой победой, посчитав, что 
она «приравнивается к из-
винениям со стороны пра-
вительства». Госпожа Гей, в 
прошлом прокурор, поясни-
ла, что когда американское 
правительство настаивает на 
конфискации, «тем более по 
таким подозрениям, то, как 
правило, хоть что-то, но кон-
фискуется». Что касается сум-
мы, которую обязался по со-
глашению выплатить ее кли-
ент, то Фейт Гей отметила, 
что она меньше гонорара, ко-
торый ее компания заработа-
ла бы за участие в судебном 
процессе.

Со своей стороны Ната-
лья Весельницкая, также на-
звав исход разбирательства 
победой, отметила, что он да-
ет возможность сделать вы-
вод о лживости «истории, ко-
торую так активно продви-
гал» Уильям Браудер. Она под-
черкнула, что из числа дока-
зательств по делу в отноше-
нии господина Кацыва были 
исключены документы, со-
держащиеся в четвертом раз-
деле «закона Магнитского» и 
ставшие основанием для его 
принятия. «Я надеюсь, что на 
эти факты обратят внимание 
конгрессмены»,— резюми-
ровала Наталья Весельниц-
кая. Она также добавила, что 
Денис Кацыв рассматривает 
теперь возможность подачи 
исков о защите чести и дос-
тоинства к Уильяму Браудеру, 
его деловому партнеру Нико-
лаю Черкасову и главе компа-
нии Firestone Duncan Джеми-
сону Файерстоуну, также под-
держивавшему все заявле-
ния главы Hermitage Capital.

Владислав Трифонов

Адвокат Наталья 
Весельницкая счи-
тает, что исход раз-
бирательства в 
США по иску к Де-
нису Кацыву может 
стать основанием 
для отмены «закона 
Магнитского» 
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Власти Украины готовятся сде-
лать очередной шаг, отгоражи-
вающий страну от России. Как 
стало известно ”Ъ“ из несколь-
ких информированных источ-
ников в украинской столице, 
с 1 июля Киев планирует пол-
ностью прекратить железнодо-
рожное пассажирское сообще-
ние с РФ. Грузовые перевозки 
были отменены еще на прошлой 
неделе решением Совета наци-
ональной безопасности и обо-
роны (СНБО) — одновремен-
но с введением санкций против 
юридических и физических лиц 
РФ, а также блокированием 
российских социальных сетей 
и почтовых сервисов. Хотя пла-
ны приостановить пассажир-
ские перевозки пока официаль-
но не подтверждают ни в Киеве, 
ни в Москве, украинские собе-
седники ”Ъ“ настаивают: реше-
ние активно лоббируют секре-
тарь СНБО Александр Турчинов 
и спикер Рады Андрей Парубий, 
жесткую позицию которых в по-
следнее время все чаще под-
держивает президент Петр По-
рошенко.

Минус два миллиона 
пассажиров
«Украина готовится прекратить же-
лезнодорожное пассажирское сооб-
щение с Россией ориентировочно с 
1 июля»,— сообщил источник 

”
Ъ“, 

близкий к кабинету министров Ук-
раины. По его словам, предлогом 
для такого решения станет нежела-
ние «Российских железных дорог» 
(РЖД) «прекратить пассажирские пе-
ревозки в Россию из зоны АТО и, в 
частности, из Донецка, что наруша-
ет суверенитет и территориальную 
целостность Украины» (сейчас из До-
нецка в российский Таганрог кур-
сирует электричка, цена билета — 
17 руб.— 

”
Ъ“).

В государственной администра-
ции железнодорожного транспор-
та Украины «Укрзализныця» 

”
Ъ“ 

не подтвердили, но и не опровер-
гли подготовку запрета пассажир-
ского сообщения, ограничившись 
фразой: «Никакого решения на этот 
счет на данный момент не приня-
то». В РЖД 

”
Ъ“ заявили, что не полу-

чали от Украины каких-либо доку-

ментов о прекращении пассажир-
ского сообщения с РФ.

Впрочем, слова собеседника 
”
Ъ“ 

о готовящемся запрете подтвержда-
ет бывший заместитель министра 
транспорта Украины Александр Ка-
ва. По его словам, «Укрзализныця» 
уже зафиксировала «снижение пас-
сажиропотока железнодорожным 
транспортом между Украиной и Рос-
сией более чем на 60% за последний 
год». Однако даже после этого суще-
ственного уменьшения пассажиро-
поток насчитывает почти 2 млн чело-
век в год. Кроме того, господин Кава 
признает: «Это очень выгодные для 
Украины перевозки, ведь они совер-
шаются составами украинского фор-
мирования. Цена в четыре раза вы-
ше внутриукраинского тарифа. И 
даже несмотря на неполную загруз-
ку составов, эти перевозки выгодны 
для 

”
Укрзализныци“».

Александр Кава напоминает: о го-
товящемся прекращении пассажир-
ских перевозок заговорили сразу по-
сле введения Украиной антироссий-
ских санкций на прошлой неделе и 
прекращения перевозок грузовых. 
По словам собеседника 

”
Ъ“, от по-

следнего решения пострадали рос-
сийские перевозчики: «СГ-транс», 
«Нефтетранссервис», Первая грузо-
вая компания, Федеральная грузо-
вая компания, «Промтрансинвест», 
Первая грузовая компания в Укра-
ине, «Рейл1520 Сервис», «Агроком-
плекс», «Астон продукты питания и 
пищевые ингредиенты». Они уходят 
из страны.

Генеральный директор Федераль-
ной грузовой компании (ФГК, дочер-
нее общество РЖД) Алексей Тайчер 
сообщил: компания завершит вывод 
вагонов с территории Украины в те-
чение двух недель. «Завершают рей-
сы те вагоны, которые двигались на 
Украину, а те вагоны, которые там 
были, порожние, отправляются в 
Россию. После завершения этих опе-
раций мы прекратим деятельность 
на территории Украины»,— поясня-
ет чиновник. По его словам, сейчас 
на Украине находится около 6 тыс. 
вагонов ФГК, на украинский мар-
шрут приходится около 5% общего 
объема перевозок компании.

Бывший заместитель министра 
транспорта Украины Александр Кава 
уточняет: в настоящий момент пря-

мые поезда российского формиро-
вания между двумя странами не кур-
сируют. «Федеральная пассажирская 
компания (

”
дочка“ РЖД.— 

”
Ъ“) после 

событий весны 2014 года была вы-
нуждена постепенно сократить, а за-
тем и полностью отменить перевоз-
ку людей своими составами»,— гово-
рит собеседник 

”
Ъ“. По словам госпо-

дина Кавы, «в результате отмены пас-
сажирского железнодорожного со-
общения выиграют так называемые 
маршруточники — частные пред-
приниматели, осуществляющие ав-
тотранспортные перевозки в Россию 
из приграничных украинских горо-
дов: Чернигова, Харькова, Сум».

Подарок для «Белавиа»
Еще один потенциальный выгодо-
приобретатель — белорусская ави-
акомпания «Белавиа», наладившая 
авиационное сообщение Украины с 

Россией через Минск после запрета 
украинскими властями прямых рей-
сов в октябре 2015 года.

По информации 
”
Ъ“, в «Белавиа» 

уже начали готовиться к увеличе-
нию пассажиропотока на направле-
нии Москва—Минск—Киев, став-
шем приоритетным. «Сейчас мы ве-
дем переговоры с аэропортами, что-
бы они могли принять дополни-
тельные рейсы»,— сообщил источ-
ник 

”
Ъ“ в авиакомпании. При этом 

с начала 2017 года «Белавиа» уже и 
так увеличила пассажиропоток при-
мерно на 30% — об этом агентству 
«Балта» сообщил заместитель ген-
директора компании по маркетин-
гу и внешнеэкономической деятель-
ности Игорь Чергинец. По его сло-
вам, доля транзитных пассажиров 
по итогам прошлого года на регуляр-
ных рейсах «Белавиа» составила око-
ло 50% и авиакомпания перешагну-
ла рубеж 1 млн пассажиров.

Планы приостановить пассажир-
ские перевозки пока официально не 
подтверждают ни в Киеве, ни в Мо-
скве. Впрочем, украинские собесед-
ники 

”
Ъ“ настаивают: решение «ак-

тивно лоббируют» секретарь СНБО 
Александр Турчинов и спикер Вер-
ховной рады Андрей Парубий, жест-

кую позицию которых в последнее 
время все чаще поддерживает пре-
зидент Петр Порошенко.

Раду охватили сомнения
Источник 

”
Ъ“ в парламентской фрак-

ции входящего в правящую коали-
цию «Народного фронта» подтвер-
дил: «Решения о санкциях и прочие 
резкие меры в отношении Москвы, 
как правило, исходят от нашей пар-
тии и от наших представителей в ор-
ганах власти, в том числе Алексан-
дра Турчинова и Андрея Парубия». 
При этом, по словам депутата, да-
же среди его однопартийцев, кото-
рых принято считать сторонниками 
жесткой линии, нет единодушия по 
вопросу отмены пассажирских пе-
ревозок с РФ: «Некоторые депутаты 
из нашей фракции предприняли по-
пытку убедить профильный парла-
ментский комитет не отказываться 
от пассажирских железнодорожных 
перевозок и не создавать пробле-
мы почти 2 млн украинцев, работа-
ющих в России. Насколько я знаю, к 
их аргументам прислушались. Про-
блема, однако, в том, что для приня-
тия этого решения не нужно голосо-
вания в Раде. Достаточно распоряже-
ния 

”
Укрзализныци“».

В «Блоке Петра Порошенко» (БПП) 
на ситуацию с пассажирскими пе-
ревозками отреагировали неодноз-
начно. По словам собеседника 

”
Ъ“ в 

этой фракции, крупнейшей в укра-
инском парламенте, «любое обо-
стрение отношений с Россией, будь 
то отключение соцсетей, прекраще-
ние железнодорожного сообщения 
или перспектива введения виз, под-
нимают рейтинг президента в глазах 
патриотически настроенного элек-
тората». «Именно поэтому подоб-
ные темы в последнее время и воз-
никают, независимо от их экономи-
ческой целесообразности»,— пояс-
няет 

”
Ъ“ депутат Рады от БПП. Выра-

жая при этом надежду, что «в конце 
концов здравый смысл возобладает 
и от пассажирских перевозок отка-
зываться не станут».

Иного мнения придерживает-
ся директор Украинского института 
анализа и менеджмента политики 
Руслан Бортник. «Украинские влас-
ти идут на полный разрыв экономи-
ческих, культурных и человеческих 
связей с Россией и россиянами, по-
тому что сейчас этот тренд востребо-
ван у части общества,— говорит он 

”
Ъ“.— В этой ситуации финансовые 

расчеты отходят на второй план».
Собеседников 

”
Ъ“ в структурах 

РЖД Воронежской и Белгородской 
областей «пока не мобилизовали» 
из-за потенциального перекрытия 
сообщения с Украиной. Но их «боль-
ше всего настораживает» гипотети-
ческая возможность прекращения 
транзитного сообщения с Югом Рос-
сии через территорию Украины. «Во-
енные еще не завершили строитель-
ство железнодорожной ветки в об-
ход украинской территории, кото-
рое ведется на юге Воронежской и 
севере Ростовской областей. Если пе-
рекрыть сообщение там, летом воз-
никнет сложнейшая ситуация с пе-
ревозками, например в Краснодар-
ский край и обратно»,— объяснил 
источник 

”
Ъ“. За прямое железнодо-

рожное сообщение с Украиной мест-
ные железнодорожники не пережи-
вают, «потому что в реальности его 
и так нет с 2014 года»: «Машинистам 
когда-то сильно загруженного белго-
родского подразделения РЖД прихо-
дится ездить в другие регионы про-
сто для того, чтобы не разучиться 
управлять техникой».

Янина Соколовская, Киев; 
Максим Юсин,  
Всеволод Инютин, Воронеж

Украина расширяет сеть путей разобщения
В Киеве обсуждают приостановку пассажирских перевозок через российскую границу

Лидеры венесуэльской оппози-
ции призвали сограждан к но-
вым массовым протестам, рас-
критиковав обнародованные 
накануне властями страны пла-
ны проведения в конце ию-
ля выборов в Конституционную 
ассамблею. По мнению оппози-
ционеров, президент Николас 
Мадуро хочет установить в стра-
не «кубинскую модель управ-
ления» — и для этого намерен 
скорректировать конституцию. 
В руководстве охваченной про-
тестами страны парируют: речь 
идет о попытке «перекрыть до-
рогу насилию». Эксперты в воз-
можности достижения этой це-
ли без широкого «пакетного 
соглашения» между противо-
борствующими сторонами сом-
неваются.

Решение о проведении в конце 
июля выборов в Конституционную 
ассамблею было обнародовано гла-
вой Национального избирательно-
го совета Венесуэлы Тибисай Лусе-
ной. По ее словам, созыв этого орга-
на по реформированию системы го-
суправления и изменению консти-
туции страны необходим для того, 
чтобы «перекрыть дорогу насилию». 
Напомним, что в Венесуэле с начала 
апреля не прекращаются оппозици-
онные акции протеста и беспоряд-
ки, жертвами которых уже стали не 
менее 55 человек.

Пока инициатива властей выгля-
дит расплывчатой: что именно пла-
нируется менять в законе, не сооб-
щается. Вместе с тем оппозиция для 
себя уже все решила. Первый вице-
спикер парламента (контролирует-
ся противниками чавистов) Фредди 
Гевара заверил: правительство хочет 
установить в стране «кубинскую мо-
дель управления», совершив консти-
туционное преступление. А спикер 
парламента Хулио Борхес, коммен-
тируя выступление госпожи Лусены, 
заверил: в прошлом году у чиновни-
цы был шанс стать миротворцем, 
разрешив проведение референду-
ма об отставке президента Мадуро, 

однако она этого не сделала. «Сей-
час мы выходим на новый уровень. 
Больше уличной активности, боль-
ше борьбы!» — резюмировал госпо-
дин Борхес. 

Контролирующие парламент оп-
позиционеры указывают на возмож-
ность обращения к статье 350 дейст-
вующей конституции, где говорит-
ся: «Народ Венесуэлы не признает 
никакой порядок, законодательст-
во или орган власти, которые про-
тиворечат ценностям, принципам 
и демократическим гарантиям или 
ущемляют права человека». Правда, 
каким именно может быть «народ-
ный ответ», в законе не описано. 

В свою очередь, Николас Мадуро 
тезис о «преступных действиях» 
оспаривает. Накануне он рассказал, 
что в ассамблею в общей сложности 
войдут 540 человек, которые будут 
представлять все без исключения 
слои венесуэльского общества. 364 
человека будут избраны по террито-
риальному принципу. 168 делегатов 
выберут по спискам среди предста-
вителей ряда «секторов общества», в 

частности рабочих, крестьян, рыба-
ков, студентов, инвалидов, пенсио-
неров, предпринимателей. Еще во-
семь мест отведены коренным наро-
дам страны.

Как заявил 
”
Ъ“ латиноамерика-

нист, профессор СПбГУ Виктор Хей-
фец, против Конституционной ас-
самблеи выступает не только оппо-
зиция — «нет единства и в правя-
щей партии». «В ней есть свои груп-
пировки, и не всем нынешний пре-
зидент нравится. Сейчас же Мадуро 
предлагает пересмотреть конститу-
цию, принятую самим Уго Чавесом 

(лидером боливарианской револю-
ции, умершим в 2013 году.— 

”
Ъ“)»,— 

отмечает эксперт. Разные мнения 
есть и в Верховном суде Венесуэ-
лы, который контролируется чави-
стами и до сих пор выступал исклю-
чительно на их стороне. «Они (влас-
ти.— 

”
Ъ“) растоптали фразу Уго Ча-

веса о том, что 
”
нельзя изменить ни 

одной запятой, ни одной буквы в 
конституции, не спросив народ“»,— 
заявила член суда Марисела Годой. 
С ней согласна и генпрокурор Луи-
са Ортега Диас.

По мнению Виктора Хейфе-
ца, инициатива Николаса Мадуро 
— «это попытка сохранить рыча-
ги управления, ничего не меняя», 
а также «отстранить от власти оп-
позиционный парламент». Симво-
лично, что заседания Конституци-
онной ассамблеи, как уже расска-
зал президент Мадуро, будут про-
ходить в здании парламента. В ре-
зультате, как считает эксперт, «ни-
какого реального умиротворения 
не произойдет». «Шансы на это по-
высились бы в случае пакетного со-

глашения между властями и оппо-
зицией о взаимных уступках»,— го-
ворит Виктор Хейфец, упоминая, в 
частности, освобождение тех, кого 
оппозиция считает политзаключен-
ными (по данным правозащитной 
организации Foro Penal Venezolano, 
сейчас в стране таковых 251 чело-
век). «Но если Мадуро будет продол-
жать нынешнюю линию поведе-
ния, то мы увидим в Венесуэле оче-
редной всплеск уличного насилия, 
которое и так не прекращается»,— 
подводит итог собеседник 

”
Ъ“.

Павел Тарасенко

Венесуэла присматривается 
к наследию Уго Чавеса
Президент Николас Мадуро намерен изменить  
принятую его предшественником конституцию

По железной дороге  
с Украины в Россию 
и обратно ездят до 2 млн 
пассажиров в год  
ФОТО BLOOMBERG VIA GETTY 
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Первый вице-спикер парламента 
(контролируется противниками чави-
стов) Фредди Гевара заверил: прави-
тельство хочет установить в стране 
«кубинскую модель управления», совер-
шив конституционное преступление



НАТО передислоцирует угрозы
Альянс переключает внимание с России на Афганистан и Ирак

Открывающийся сегодня саммит  НАТО 
в Брюсселе станет первым для прези-
дента США Дональда Трампа, премьер- 
министра Великобритании Терезы 
Мэй и президента Франции Эмманюэ-
ля  Макрона. Глава Белого дома высту-
пит в качестве лидера альянса, который 
он неоднократно называл  устаревшим. 
В ходе новой встречи НАТО  предстоит 
принять несколько важных решений, 
 касающихся дальнейшей стратегии 
в Ираке и Афганистане и борьбы с тер-
роризмом в Европе, накануне саммита 
вновь заявившим о себе терактом в Ман-
честере. На этом фоне Россия начинает 
уходить с первого плана повестки.

Саммит НАТО в этом году впервые частич-
но пройдет в новой штаб-квартире — огром-
ном стеклянном здании недалеко от аэро-
порта Брюсселя, напротив старого комплек-
са альянса. 

Канцлер Германии Ангела Меркель откроет 
размещенную недалеко от главного входа сек-
цию Берлинской стены, а президент США До-
нальд Трамп — часть стены Всемирного тор-
гового центра, разрушенного террористами 
11 сентября 2001 года. Берлинская стена при-
звана символизировать роль, которую НАТО 
сыграло в поддержании мира в Европе в эпоху 
холодной войны, а американский монумент 
будет носить название «Мемориал 11 сентября 
и пятой статьи». Он посвящен не только памя-
ти жертв теракта, но и единственному случаю 
в истории, когда статья 5 Североатлантическо-
го договора (нападение на одного члена альян-
са приравнивается к нападению на всех) была 
применена союзниками (с этого началась опе-
рация НАТО в Афганистане). 

Дональд Трамп привлечет к себе особое 
внимание: брюссельская полиция ожида-
ет не менее 10 тыс. протестующих. Члены 
движения Trump not welcome, а также ак-
тивисты организаций OXFAM и Amnesty 
International обещали организовать проте-
сты на всем пути кортежа президента США 
и напротив штаб-квартиры НАТО. Комиссар 
полиции Брюсселя Илзе Ван де Кеере сооб-
щила, что ожидает провокаций от радика-
лов, прибывающих из Германии.

Немало поводов для недовольства До-
нальдом Трампом, пусть и не афишируемо-
го, есть и у официальных представителей 
НАТО. В ходе предвыборной кампании и по-
сле победы на выборах Дональд Трамп не-
однократно критиковал НАТО, называя его 
«устаревшей организацией», которая преу-
величивает «российскую угрозу», недоста-
точно борется с терроризмом и финансово 
зависит от США. По мнению Дональда Трам-
па, все страны—члены альянса должны тра-
тить на оборону не менее 2%, как это реко-
мендует устав организации. В настоящее 
время из 28 членов альянса этого показателя 
достигли лишь пять: США, Великобритания, 
Греция, Эстония и Польша. Помимо этого, 
как указывает эксперт Института Брукингса 
Томас Райт, господин Трамп ни разу публич-
но не подтвердил свою приверженность ста-
тье 5 Североатлантического договора, и если 
он не сделает этого на предстоящем самми-

те, страны Восточной Европы могут воспри-
нять это как сигнал о неготовности США за-
щитить их от гипотетической атаки России. 

Впрочем, за последние месяцы члены 
команды Белого дома постарались сгла-

дить позицию президента США по НАТО. 
На Мюнхенской конференции по безопас-
ности в феврале этого года вице-президент 
Майкл Пенс назвал поддержку НАТО «непо-
колебимым принципом», а министр обо-

роны Джеймс Мэттис охарактеризовал пя-
тую статью как «краеугольный камень» аме-
риканской стратегии безопасности. Сам 
Дональд Трамп также смягчил риторику. 
В апреле на встрече с генсеком НАТО Йен-

сом Столтенбергом он заявил, что «день-
ги (от других членов альянса.— 

”
Ъ“) поте-

кли, и это хорошо». «Я жаловался на это ког-
да-то,— сообщил президент США.— Но они 
(члены НАТО.— 

”
Ъ“) изменились. Они ста-

ли бороться с терроризмом, а значит, они 
больше не устаревшие». 

«Российская тема», доминировавшая 
в повестке НАТО последние два года, начи-
нает отходить на второй план. «Нет, я не ожи-
даю никаких новых запросов о новых мерах 
на нашем восточном фланге,— сообщил 

”
Ъ“ 

генсек НАТО Йенс Столтенберг.— Мы впол-
не удовлетворены тем, как НАТО смогло 
в кратчайшие сроки увеличить свое при-
сутствие на восточных границах и этим по-
слать России четкий сигнал». К маю руковод-
ство альянса смогло определиться с оконча-
тельной численностью и составом четырех 
многонациональных боевых групп под ко-
мандованием США, Канады, Германии и Ве-
ликобритании, которые будут размеще-
ны в трех странах Балтии и Польше в рам-
ках «Усиленного передового присутствия» 
НАТО. Каждая из них будет насчитывать от 
1100 до 1270 человек и включать отряды от 
800 (британский бронетанковый батальон) 
до 18 (албанская инженерная рота) солдат 
и офицеров. На службу они заступят в сере-
дине лета. Цель — заверить восточных со-
юзников в том, что НАТО надежно защища-
ет их от гипотетической российской угрозы.

Среди других важных тем, которые пла-
нируется обсудить на встрече 25 мая,— бу-
дет ли НАТО официально вступать в воз-
главляемую США коалицию стран, борю-
щихся в Сирии и Ираке с «Исламским го-
сударством» (запрещено в РФ). Члены ор-
ганизации уже делают это в индивиду-
альном качестве, но само НАТО в опера-
ции «Решительная поддержка» не участву-
ет, хотя и предоставляет самолеты развед-
ки AWACS. Идею о подключении альянса 
к борьбе с терроризмом в Ираке и Сирии 
Йенс Столтенберг предложил обсудить по-
сле встречи с канцлером Ангелой Меркель 
11 мая. В случае положительного решения 
НАТО «ни при каких условиях не будет при-
нимать участия в боевых действиях», заме-
тил господин Столтенберг, но «пошлет сиг-
нал о политической поддержке и станет 
платформой для координации союзников». 
На встрече военных представителей стран 
альянса 17 мая Франция и Италия усомни-
лись в пользе такого шага, отметив, что он 
может привести к «подрыву имиджа НАТО 
среди жителей арабских государств» и «втя-
гиванию альянса в наземную войну».

Важной частью обсуждения станет судьба 
миссии НАТО в Афганистане. Как стало из-
вестно 10 мая, руководство альянса запроси-
ло у стран-членов дополнительно несколько 
тысяч военнослужащих для помощи афган-
ской армии в борьбе с талибами и «Ислам-
ским государством». С 2001 по конец 2014 
года НАТО было активно вовлечено в бое-
вые операции в Афганистане, но в 2015 го-
ду сократило свое участие, сведя его к вспо-
могательным функциям. В настоящий мо-
мент контингент НАТО в стране насчитыва-
ет 13 тыс. человек.

Впрочем, Йенс Столтенберг уточнил, 
что если запрос командования альянса бу-
дет одобрен, к боевым операциям НАТО все 
равно не вернется, продолжая осуществлять 
миссию по подготовке национальной армии 
и содействию ее операциям. 

Михаил Коростиков,  
Брюссель

В Брюсселе президент США 
 Дональд Трамп  внимательнее 
 присмотрится к роли  НАТО 
 (слева генсек альянса Йенс 
 Столтенберг) в обеспечении 
глобальной  безопасности  
ФОТО РИА НОВОСТИ
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Президент Венесуэлы  
Николас Мадуро уверен, что созыв 
Конституционной ассамблеи 
восстановит мир в стране

Венесуэла 7 

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А Ч Е М  З А П О М Н И Л И С Ь  П Р Е Ж Н И Е  С А М М И Т Ы  Н А Т О

5 июля 1990 года на саммите НАТО была принята Лон-
донская декларация, объявившая конец холодной войне 
и позволившая начать дипломатическое сотрудничество 
с европейскими странами социалистического блока.
27 мая 1997 года в саммите впервые участвовала 
Россия. Был подписан Основополагающий акт о вза-
имных отношениях, сотрудничестве и безопасности. 
В июле того же года в Мадриде в ходе саммита 
НАТО состоялась первая сессия Совета Евроатлан-
тического партнерства, созданного для улучшения 
отношений со странами—партнерами военного блока.
21 ноября 2002 года на саммите в Праге при-
глашение вступить в НАТО получили семь бывших 

соцстран, в том числе государства Балтии. Россия 
потребовала присоединения последних к Договору 
об обычных вооруженных силах в Европе (ДОВСЕ). 
Блок увязал этот вопрос с выводом российских 
баз из Грузии и Приднестровья. Страны Балтии 
к  ДОВСЕ не присоединились, и в 2007 году Владимир 
Путин подписал указ о приостановлении действия 
договора.
7 декабря 2007 года на саммите в Брюсселе 
члены НАТО приняли решение расширить альянс уже 
в следующем году, а также констатировали, что не 
могут договориться с Россией ни о размещении ПРО 
в Европе, ни об усилении давления на Иран.

19–20 ноября 2010 года на саммите НАТО 
в Лиссабоне Дмитрий Медведев предложил создать 
секторальную ПРО с участием России, в которой ка-
ждая сторона будет прикрывать от ракетных атак свою 
зону ответственности. Переговоры по данному вопросу 
завершились безрезультатно.
8–9 июля 2016 года на саммите в Варшаве 
страны НАТО приняли решение усилить присутствие 
в Восточной Европе и разместить многонациональ-
ные батальоны в странах Балтии и Польше у границ 
с Россией, фактически воспринимая ее как угрозу 
безопасности.

Тамара Муллаходжаева

Совбез РФ поделился безопасностью
На конференции в Завидово представили российские инициативы в киберпространстве

Высокопоставленные силовики почти 
из ста стран собрались вчера в Завидово 
(Тверская область), где под эгидой Сов-
беза РФ прошла конференция, одной из 
ключевых тем которой стала информаци-
онная безопасность. По данным ”Ъ“, в хо-
де мероприятия, большая часть которого 
проходила в закрытом режиме, россий-
ская сторона обратилась к иностранным 
делегациям с призывом поддержать две 
ее инициативы: о принятии Генассам-
блеей ООН резолюции «О правилах от-
ветственного поведения государств 
в киберпространстве» и о продвижении 
проекта конвенции ООН «О сотрудниче-
стве в сфере противодействия инфор-
мационной преступности». В условиях 
отсутствия на форуме высокопоставлен-
ных западных делегатов идеи Москвы 
получили широкое одобрение.

Секретари советов безопасности, минист-
ры, помощники президентов и премьер-ми-
нистров, а также руководители спецслужб 
приезжают в Россию по приглашению се-
кретаря Совбеза РФ Николая Патрушева уже 
восьмой год подряд. До конфликта вокруг 
Украины среди делегатов было много высо-
копоставленных силовиков из США и госу-
дарств—членов ЕС, однако в последние го-
ды они, как правило, игнорируют подобные 
мероприятия. Впрочем, об изоляции России 
говорить не приходится — на форум в Зави-
дово съехались участники из 95 государств 
(пусть некоторые из них прислали лишь 
представителей посольств).

Одной из ключевых тем мероприятия 
стала информационная безопасность. «Мы 

становимся свидетелями того, как быстро 
под влиянием технологического прогрес-
са видоизменяются угрозы безопасности. 
Элементы компьютерной инфраструктуры 
пронизывают практически все сферы жиз-
недеятельности. Уязвимость в области циф-
ровых технологий может нести угрозу лич-
ности, обществу и государству»,— констати-
ровал Николай Патрушев, открывая форум.

По его словам, интернет активно ис-
пользуется преступниками для вербовки 
террористов и пропаганды экстремист-
ских идей, а также с целью вмешательства 
во внутренние дела государств и подрыва 
их суверенитета. «Для противодействия по-
добным угрозам всем странам необходимо 
тесно сотрудничать в области информаци-
онной безопасности»,— призвал секретарь 
Совбеза РФ.

Каким именно Москва видит это сотруд-
ничество, гостям форума рассказали в за-
крытой части мероприятия. По данным 

”
Ъ“, хозяева воспользовались случаем, что-

бы разрекламировать две свои дипломати-
ческие инициативы.

Первую озвучил спецпредставитель 
президента РФ по вопросам международ-
ного сотрудничества в области обеспече-
ния информационной безопасности, по-
сол по особым поручениям МИДа Андрей 
Крутских. По его словам, ситуация с без-
опасностью в киберпространстве ухуд-
шается, а недавняя атака вируса-вымога-
теля WannaCry, жертвами которого стали 
200 тыс. пользователей в 150 странах, «под-
тверждает худшие опасения». «Информа-
ционно-коммуникационные технологии 

все чаще используются в агрессивных це-
лях,— заявил он.— С помощью информа-
ционных технологий можно отстранить от 
власти любое правительство — на приме-
ре цветных революций можно сказать, что 
такие технологии уже обкатаны. Примене-
ние кибероружия также может привести 
к техногенным катастрофам и финансово-
му коллапсу и даже спровоцировать межго-
сударственный военный конфликт».

С учетом всех этих угроз Россия, по его 
словам, рассматривает возможность внесе-
ния на рассмотрение Генассамблеи ООН ре-
золюции «О правилах ответственного по-
ведения государств в информационном 
пространстве». Среди прочего в документе 
предполагается подчеркнуть, что принци-
пы национального суверенитета и невме-
шательства во внутренние дела государств 
распространяются и на виртуальную сре-
ду. Также государства должны взять на себя 
обязательства воздержаться от «огульного» 
обвинения друг друга в причастности к ки-
бератакам. Кроме того, Россия считает необ-
ходимым запретить государствам внедрять 
в производимую на их территории IT-про-
дукцию скрытые коды и незадеклариро-
ванные функции (так называемые заклад-
ки). «Потребность в подобном международ-
но-правовом режиме давно перезрела»,— 
сказал Андрей Крутских.

Вторую российскую инициативу предста-
вил директор департамента МИДа по вопро-
сам новых вызовов и угроз Илья Рогачев. Го-
воря о масштабном распространении виру-
са WannaCry, дипломат посетовал: «Ни один 
из существующих международно-правовых 

механизмов не помог и не мог помочь пре-
дотвратить это преступление. А ведь, по про-
гнозам экспертов, ожидается вторая волна 
вируса». «Преступники совершенствуются, 
а мы — международное сообщество — сто-
им на месте»,— констатировал он.

Сославшись на последний отчет Глобаль-
ной комиссии по управлению интернетом, 
Илья Рогачев сообщил: в 2016 году ущерб 
мировой экономике от преступлений, со-
вершаемых с помощью информационно-
коммуникационных технологий, соста-
вил $445 млрд. По негативному сценарию, 
к 2019 году этот показатель может увели-
читься до $2 трлн, а к 2020 году — до $3 трлн.

Сотрудничества правоохранительных 
органов по линии Интерпола, по словам 
российского дипломата, недостаточно для 
борьбы с этой угрозой. Не помогут предо-
твратить негативный сценарий и имеющи-
еся международные соглашения, такие как 
Будапештская конвенция Совета Европы 
по борьбе с киберпреступностью 2001 года. 
Илья Рогачев напомнил, что она разрабаты-
валась в «раннюю цифровую эпоху», а пото-
му не содержит таких понятий, как ботнет, 
фишинг и спам.

«Россия выступает за разработку под эги-
дой ООН универсальной конвенции по про-
тиводействию информационной преступ-
ности»,— объявил он, уточнив, что россий-
ские власти уже разработали соответствую-
щий проект.

По словам Ильи Рогачева, новая конвен-
ция призвана, в частности, решить одну из 
наиболее острых проблем в сфере борьбы 
с киберпреступностью — создать механизм 

криминализации хакерства. В проекте кон-
венции также подробно прописан порядок 
оказания взаимной правовой помощи на до-
судебной стадии, в том числе в экстренных 
случаях, затронуты вопросы технического 
содействия, выдачи преступников и подго-
товки кадров (

”
Ъ“ в деталях писал об этом 

документе 14 апреля). «Российская инициа-
тива нацелена на предотвращение престу-
плений в информационном пространстве 
и обеспечение неотвратимости ответствен-
ности за их совершение»,— резюмировал 
он, добавив, что бездействие международно-
го сообщества в этой сфере может привести 
к «колоссальному материальному ущербу».

Главы иностранных делегаций, выступав-
шие следом, российские идеи приветствова-
ли. Некоторые дополняли их своими пред-
ложениями. Так, представитель Индии при-
звал коллег начать обмениваться информа-
цией о серьезных киберинцидентах — «же-
лательно в режиме реального времени». Гла-
ва делегации Китая заявил о необходимости 
более жесткого контроля социальных сетей 
со стороны правительств — «с целью недо-
пущения их использования для распростра-
нения террористических и экстремистских 
идей». А участник из Индонезии призвал бо-
роться с терроризмом при помощи контр-
пропаганды в соцсетях. Пожалуй, активнее 
всех российские предложения приветство-
вала кубинская делегация.

Царившая вчера в Завидово атмосфера 
единодушия, однако, не должна вводить 
в заблуждение: в ООН аудитория будет со-
вершенно другой.

Елена Черненко



«РусГидро», владеющее дальневосточ-
ными энергоактивами, вынуждено 
опять выдавать кредиты на инвес-
тпрограмму дочернего дальневосточ-
ного энергохолдинга «РАО ЭС Востока». 
Это создает риск начала нового цикла 
накопления долгов РАО, которые уда-
лось несколько снизить в этом году за 
счет продажи ВТБ 13% «РусГидро». Соб-
ственных источников возврата инвес-
тиций в энерготарифах Дальнего Вос-
тока нет, и для развития энергетики 
региона правительство уже рассматри-
вало возможность дополнительно по-
высить нагрузку на потребителей Ев-
ропейской части РФ и Сибири.

Подконтрольное «РусГидро» «РАО ЭС Вос-
тока» (управляет большей частью энергети-
ки Дальнего Востока) может начать заново 
копить задолженность перед головной ком-
панией. 26 июня собрание акционеров «Ру-
сГидро» рассмотрит вопрос предоставления 
«РАО ЭС Востока» займа в размере до 25,7 мл-
рд руб. В «РусГидро» 

”
Ъ“ пояснили, что сред-

ства пойдут как на рефинансирование бан-
ковских кредитов, привлеченных на инве-
стпроекты в 2015–2016 году, так и на финан-
сирование инвестпрограммы «РАО ЭС Восто-
ка» в 2017–2018 годах.

«РАО ЭС Востока» постоянно сталкивает-
ся с нехваткой средств для инвестиций: в 
ходе реформы РАО «ЕЭС России» для Даль-
него Востока не было разработано механиз-
мов привлечения инвестиций, в отличие от 
энергетики Европейской части РФ и Сиби-
ри, где был создан оптовый энергорынок. В 
тарифы «РАО ЭС Востока» инвестнадбавки 
не включались. В этой ситуации РАО годами 
привлекало банковские кредиты и займы от 
материнской компании («РусГидро» получи-
ло контроль в 2011 году). На наиболее важ-
ные инвестпроекты в энергетике ДФО на-

прямую выделялись средства федерально-
го или региональных бюджетов. В итоге чи-
стый долг «РАО ЭС Востока» в 2016 году до-
стиг 98 млрд руб. Для расшивки долга в мар-
те «РусГидро» закрыло долго готовившуюся 
сделку с ВТБ: банк выкупил 13% «РусГидро» за 
55 млрд руб. «РАО ЭС Востока» сократило чи-
стый долг в первом квартале до 43 млрд руб., 
говорит Наталья Порохова из АКРА.

Но сохранение действующей системы та-
рифообразования создает риски повторно-
го накопления задолженности в ДФО и «уже 
в среднесрочной перспективе может полно-
стью нивелировать положительные эффек-
ты от сделки с ВТБ», говорил 

”
Ъ“ источник, 

знакомый с ситуацией. Правительство обсу-
ждало несколько новых тарифных механиз-
мов для Дальнего Востока. В частности, для 

снижения нагрузки на местную экономику 
на оптовом энергорынке вводится спецнад-
бавка к цене на мощность, по данным 

”
Ъ“, 

до конца 2017 года она может составить до 
28 млрд руб. В конце 2016 года эти поправ-
ки были внесены в ФЗ об электроэнергети-
ке, субсидирование должно стартовать с 1 
июля. Но источники 

”
Ъ“ замечали, что это-

го недостаточно: по их словам, первоначаль-
но обсуждался механизм введения надбав-
ки, компенсирующей не только снижение 
тарифов в ДФО, но и разницу между факти-
ческим уровнем и экономически обоснован-
ным, но это так и не приняли.

Наталья Порохова согласна с этой логи-
кой: «Пока риски увеличения долговой на-
грузки 

”
РАО ЭС Востока“ остаются высоки-

ми, поскольку ключевые проблемы так и 

не решены — жесткое тарифное регулиро-
вание, изношенность основных фондов». 
Но Михаил Расстригин из «ВТБ Капитала» не 
считает текущую задолженность РАО кри-
тичной. «Долговая нагрузка — следствие 
комплекса причин. Менеджмент компании 
проводит работу, чтобы выправить ситуа-
цию в целом, поэтому пока рано делать ка-
кие-то выводы»,— полагает он. На совеща-
нии у вице-премьера Юрия Трутнева 11 мая 
обсуждалась возможность введения еще од-
ной меры поддержки дальневосточных ак-
тивов «РусГидро»: Минвостокразвития и 
энергохолдинг предложили включить в над-
бавку для оптового рынка в 2018–2019 годах 
дополнительную инвестсоставляющую.

Но пока «РАО ЭС Востока» приходится ис-
кать другие способы окупить инвестиции. В 
частности, вчера «РусГидро» подписало с Чу-
котским АО соглашение о переводе к первому 
кварталу 2018 года с угля на газ Анадырской 
ТЭЦ (58 МВт, снабжает город и окрестности 
теплом и электроэнергией). В «РусГидро» 

”
Ъ“ 

сообщили, что смета проекта — 629,45 млн 
руб., источник финансирования — заемные 
и собственные средства «Чукотэнерго» (вхо-
дит в «РАО ЭС Востока»). Срок окупаемости — 
10 лет, возврат средств будет достигаться за 
счет фиксации цены на газ на текущем уров-
не: фактически расходы ТЭЦ на топливо сни-
зятся, но это не отразится на тарифе (по дан-
ным тарифного регулятора Чукотки, учтен-
ные расходы ТЭЦ на топливо в 2017 году — 
193,4 млн руб.). «Использование газа по срав-
нению с углем на ТЭЦ экономически оправ-
данно, учитывая большую эффективность га-
за и его более низкую стоимость»,— говорят 

”
Ъ“ в «РусГидро». ТЭЦ сможет работать на двух 

видах топлива: после модернизации доля га-
за в топливном балансе станции составит 70%.

Татьяна Дятел;  
Павел Кошеленко, Анадырь

 деловые новости
+ индикаторы

9 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19742,98 (+129,70)
РТС 1087,59 (−9,24)
FTSE 100 7514,9 (+29,61)

DAX 30 12642,87 (−16,28)
DJIA* 20968,58 (+30,67)
NASDAQ Composite* 6151,081 (+12,369)

*На 19:34    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.05.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25.05.17
Австралийский доллар 42,0594
Английский фунт 73,0834
Белорусский рубль** 30,3955
Датская крона* 84,6625

Доллар США 56,2743
Евро 62,9203
Индийская рупия*** 86,9034
Казахский тенге*** 18,0871

Канадский доллар 41,6538
Китайский юань* 81,6670
Норвежская крона* 67,1427
СДР 77,8499

Сингапурский доллар 40,5318
Новая турецкая лира 15,7941
Украинская гривна* 21,4215
Шведская крона* 64,7084

Швейцарский франк 57,7172
Японская иена*** 50,2966
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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На днях я, казалось бы, искушенная 
знаниями о нюансах банковских 
продуктов, открыла для себя ноу-хау. 
Многие сталкивались с ситуацией, 
когда банк в одностороннем порядке 
повышает лимит по кредитной карте 
без желания клиента. Акцептировать 
новый лимит банк просит, как пра-
вило, путем осуществления с помо-
щью карты любой операции. Раз — и 
ты уже обладатель нового лимита, ко-
торый, как оказалось, можно даже по-
тратить и забыть.

Как выяснилось, банки столкну-
лись с ситуацией, когда суды, где они 
пытались напомнить заемщику о 
долговой дисциплине, такое навязан-
ное кредитование долгом не считают. 
Логика судей такова: новый лимит — 
сознательное ухудшение финансово-
го положения заемщика за счет уве-
личения его долговой нагрузки. И ви-
новат в этом банк. Без вариантов.

Сам формат «одобрения» лими-
та — путем совершения любой опе-
рации — суды считают ненадлежа-

щим, в том числе из-за отсутствия 
при этом должной идентификации 
клиента сотрудником банка, и тре-
буют от кредитора подписанное за-
емщиком допсоглашение, которого 
в большинстве случаев, конечно, нет 
и в помине. В этом вопросе суд руко-
водствуется Гражданским кодексом и 
законом «О потребкредите». А закон 
в этом смысле строг: «Потребкредит 
— это денежные средства, предостав-
ленные кредитором заемщику на ос-
новании кредитного договора». Дого-
вор должен содержать лимит креди-
тования и порядок его изменения, но 
не может содержать условия, которые 
ухудшают положение заемщика, ина-
че они будут признаны недействи-
тельными. Кредитор не может требо-
вать от заемщика уплаты платежей, 
не указанных в договоре.

По данным 
”
Ъ“, некоторое время 

назад в Ассоциации региональных 
банков «Россия» обсуждалась идея о 
внесении в закон о потребкредите 
требования обязательного подписа-
ния банком допсоглашения с клиен-
том в случае увеличения лимита по 
кредитке. Однако розничные банки, 
особенно те, у которых мало или во-
все нет отделений, выступили резко 
против, не пожелав нести дополни-
тельные расходы. Но и отказывать-
ся от практики повышения лимитов 
банки не захотели, поскольку она по-
зволяет им наращивать портфель за 
счет уже существующих заемщиков, 
а вопросы погашения раздутых ли-
митов — слишком далекая перспек-
тива, чтобы волноваться о них рань-
ше времени.

Вот и получается, что банк дает за-
емщику карту с лимитом 50 тыс., по-
том увеличивает его до 100 тыс., а 
клиент по закону должен только то, 
что записано в договоре. Потому что 
договор — это документ, а СМС-рас-
сылка таким статусом никогда не 
обладала. Мало ли спама я получаю 
ежедневно, чтобы в нем выловить та-
кую важную информацию? А мне как 
раз на днях лимит по карте увеличи-
ли. Может, пора применить мои зна-
ния на практике?

правила  
игры

Повышение кредит-
ного лимита по кар-
там, которое банки 
активно используют 
без должного офор-
мления, может ока-
заться неожи данным 
подарком для заем-
щика

в кредитные карты изучает 
корреспондент отдела финансов

Юлия Полякова

Импортерам вина подготовили счет
Их могут заставить доплатить в бюджет 1,4 млрд рублей
Импортеров вина могут обязать дона-
числить около 1,4 млрд руб. акцизов 
за ввезенную с 2016 года продукцию 
с защищенным географическим ука-
занием (ЗГУ) и защищенным наимено-
ванием места происхождения (ЗНМП). 
Такие расчеты сделал Минфин после 
того, как в этом месяце защищенное 
вино импортного производства выве-
ли из-под действия льготного акциза. 
Некоторые из импортеров уже начали 
повышать розничные цены на свою 
продукцию.

Акцизы, которые импортерам вин с ЗГУ и 
ЗНМП, возможно, придется доплатить в бюд-
жет, составят около 1,4 млрд руб. Такую сумму 

”
Ъ“ назвали в пресс-службе Минфина. Там от-

метили, что «вопрос ретроспективного дона-
числения акцизов обсуждается». «Решений 
пока нет»,— подчеркнули в министерстве. 

Ранее, 5 мая, руководитель Федераль-
ной таможенной службы (ФТС, подчиняет-
ся Минфину) Владимир Булавин подписал 
приказ, обязывающий начальников тамо-
женных органов взимать акцизы с импорт-
ных защищенных вин по обычным ставкам. 
Для тихих вин она составляет 18 руб. за 1 л, 
для игристых — 36 руб. Пониженный акциз 

— 5 руб. и 14 руб. за 1 л соответственно — те-
перь действует только для защищенных вин 
отечественных производителей. 

Опрошенные 
”
Ъ“ импортеры подтвер-

дили, что новые партии вин с ЗГУ и ЗНМП 
с 12 мая завозятся ими по новым ставкам. 
Из-за этого некоторые операторы уже под-
няли цены на продукцию. «У нас в сред-
нем защищенные вина в рознице подоро-
жали на 15 руб. за бутылку»,— сказал пре-
зидент «Ладога дистрибьюшен» Вениамин 
Грабар. Президент группы МБГ Ирина Фо-
мина говорит, что в портфеле ее компании 
доля защищенных вин невелика: «Поэтому 
мы не стали повышать на них цены, решив 
компенсировать разницу в акцизе собст-
венной маржой». Виноторговая компания 
Simple, по словам ее президента Максима 
Каширина, также пока не меняла цен на 
свои защищенные вина. 

Льготный акциз для вин ЗГУ и ЗНМП начал 
действовать с 1 января 2016 года. Весь прош-
лый год он составлял 5 руб. за 1 л для тихих 
вин и 13 руб. для игристых (для остальных 
вин в 2016 году действовали ставки 9 руб. и 
26 руб. соответственно). Согласно объясне-
нию Минфина, в соответствии со статьями 
171-ФЗ о госрегулировании алкоголя на им-

портные вина изначально не должна была 
распространяться пониженная ставка акциза. 

• В 2016 году в Россию, по данным тамо-
женной статистики, было поставлено 
174,73 млн л тихих вин (рост на 4,5%). Круп-
нейшими импортерами стали компании 
«Мистраль Алко» — 19,86 млн л (11,37% от об-
щего объема импорта), «Лудинг» — 15,89 млн л 
(9,1%) и Simple — 8,82 млн л (5,05%). Постав-
ки зарубежных игристых вин составили 
34,85 млн л (рост на 4,8%). Лидерами среди 
импортеров стали Bacardi Rus — 3,63 млн л 
(10,4%), Campari Rus — 2,7 млн л (7,76%) и 
Simple — 2,2 млн л (6,3%). По оценке участни-
ков рынка, на продукцию с ЗГУ и ЗНМП в доле 
импортного вина приходится около 25%.
В Комитете производителей алкогольной 

продукции (входят крупные импортеры ал-
коголя) не исключают, что направят письмо 
в правительство РФ, в котором попросят со-
хранить сниженный акциз для импортных 
защищенных вин. «Положения 171-ФЗ, на 
которые ссылается Минфин, не имеют от-
ношения к определению ставок на импорт-
ное вино, тогда как с точки зрения Налогово-
го и Гражданского кодексов и российские, и 
зарубежные защищенные вина должны об-
лагаться одним акцизом»,— отмечает генди-

ректор комитета Александр Романов. Госпо-
дин Каширин, в свою очередь, не особо рас-
считывает, что Минфин поменяет позицию 
по повышенной ставке для будущих поста-
вок вина, но надеется, что министерство не 
станет требовать доначисления акцизов на 
уже ввезенные партии. 

Никаких официальных уведомлений от 
ФТС о необходимости доплатить ту или иную 
сумму акциза на уже ввезенную в прошлом 
и нынешнем годах продукцию по-прежне-
му не было, говорят импортеры. «Мы по-
считали, что нам могут доначислить 24 млн 
руб.»,— говорит госпожа Фомина. Практику 
начисления акциза задним числом она счи-
тает абсолютно недопустимой. «Крупные 
компании, как наша, хоть и потеряют день-
ги, но не умрут, но для небольших импорте-
ров последствия могут быть очень серьезны-
ми»,— беспокоится президент МБГ. Она на-
поминает, что прошлым летом поставщики 
импортного алкоголя уже и так несли финан-
совые потери из-за проблем с получением ак-
цизных марок (см. 

”
Ъ“ от 27 октября 2016 го-

да). Владелец компании «Моро» Дмитрий Сы-
рых ранее говорил 

”
Ъ“, что с рынка может уй-

ти 80% импортеров.
Олег Трутнев

«Эльбрус» для госсектора
«Росэлектроника» создала компьютеры с чипом 28 нанометров
Входящая в «Ростех» «Росэлектрони-
ка» готовится к выпуску персональных 
компьютеров (ПК) и серверов на ба-
зе восьмиядерных чипов «Эльбрус-8С» 
с техпроцессом 28 нм. Чипы такого раз-
мера одни из наиболее современных, 
их разрабатывают мировые лидеры 
Qualcomm, Samsung и Altera, в том чи-
сле для смартфонов iPhone, Samsung, 
Sony и HTC, часов Apple Watch. В срав-
нении с иностранными аналогами рос-
сийские разработки обладают более 
низкой производительностью и высо-
кой ценой, поэтому в них пока заинте-
ресованы лишь российский госсектор 
и оборонно-промышленный ком-
плекс, констатируют эксперты.

«Росэлектроника» сегодня в Иннополи-
се представит первые образцы компьюте-
ров и серверов на базе последнего поколе-
ния микропроцессоров «Эльбрус» — вось-
миядерных чипов «Эльбрус-8С» с техпроцес-
сом 28 нм, рассказал 

”
Ъ“ представитель хол-

динга. «Это новое поколение отечественной 
вычислительной техники. Все этапы сборки 
осуществляются на наших производствен-

ных площадках и на предприятиях отече-
ственных партнеров»,— сообщил замести-
тель гендиректора «Росэлектроники» Арсе-
ний Брыкин.

Чипы 28 нм сейчас разрабатывают миро-
вые лидеры Qualcomm, Samsung и Altera, в 
том числе для смартфонов iPhone, Samsung, 
Sony и HTC, часов Apple Watch. Первая опыт-
ная партия ПК на основе «Эльбрус-8С» бу-
дет готова до конца июня и составит около 
50 машин, которые будут поставлены гос-
заказчикам и российским разработчикам 
программных и аппаратных средств, кото-
рые также нацелены на госсектор, сообщи-
ли в «Росэлектронике». Установочная партия 
двух- и четырехпроцессорных серверов на 
основе «Эльбрус-8С» будет выпущена до кон-
ца 2017 года.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, российская компа-

ния МЦСТ начала разработку чипа «Эльбрус-
8С» еще в 2011 году по заказу Минпромтор-
га, вложившего в проект 836 млн руб. «Эль-
брус-8С» представляет собой восьмиядерный 
процессор с топологией 28 нм, построенный 
на собственной 64-разрядной архитектуре 
компании. Первые опытные образцы чипов 

«Эльбрус-8С» начали изготавливаться в 2014 
году, производятся на тайваньской фабрике 
TSMC. По данным kartoteka.ru, совладельца-
ми МЦСТ являются Институт точной меха-
ники и вычислительной техники, НИИ су-
пер ЭВМ, гендиректор компании Александр 
Ким и несколько физлиц. В 2015 году выруч-
ка МЦСТ составила 1,5 млрд руб., а чистая 
прибыль — 5,9 млн руб.

Техника на основе отечественных про-
цессоров требуется в оборонно-промыш-
ленном комплексе (ОПК) и госсекторе, гово-
рит президент Национальной компьютер-
ной корпорации Александр Калинин. «Пре-
имущества отечественных процессоров за-
ключаются в повышенном уровне информа-
ционной безопасности и киберзащиты, а ос-
новной недостаток — это существенно мень-
шая производительность, чем у иностран-
ных аналогов»,— говорит господин Кали-
нин. Доля техники на отечественных про-
цессорах в ОПК и госсекторе пока незначи-
тельная из-за ограниченных объемов их вы-
пуска, констатирует он. 

По оценке гендиректора Информаци-
онно-аналитического центра современной 

электроники Ивана Покровского, рынок 
компьютеров и серверов для государствен-
ного сектора составляет около $2 млрд. Он 
отмечает, что собственная архитектура ми-
кропроцессоров «Эльбрус» способна конку-
рировать с x86 во многих приложениях. «Од-
нако экосистема партнеров, разрабатываю-
щих и поддерживающих решения на архи-
тектуре 

”
Эльбрус“, очень слабая. И экономи-

ка производства микропроцессоров 
”
Эль-

брус“ неконкурентоспособна в связи с ма-
лыми объемами продаж»,— считает госпо-
дин Покровский. 

По словам представителя «Росэлектрони-
ки», поставки оборудования на базе преды-
дущего поколения процессоров «Эльбрус-
4С» исчислялись сотнями штук — так, для 
Минкомсвязи было поставлено 130 серве-
ров, и еще 216 устройств купили в МВД. Что-
бы российские цифровые микросхемы про-
изводили массово и по конкурентоспособ-
ной цене, нужно расширение продаж на ми-
ровом рынке или развитие массового про-
изводства серверов, ПК и другого оборудова-
ния в РФ, заключает господин Покровский.

Мария Коломыченко

Долги энергетиков пошли на второй круг
«РусГидро» опять начинает кредитовать Дальний Восток
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При этом в вопросах контактов с 
третьими лицами ЦБ встает на сто-
рону должников, даже тогда, когда 
они не могут предоставить доказа-
тельства такого контакта. Напри-
мер, МФО «Домашние деньги» в на-
стоящее время судится с ЦБ по пово-
ду штрафа за неподтвержденный 
звонок третьему лицу, который, со 
слов должника, совершила МФО. 

Для кредиторов позиция ЦБ, кото-
рый безоговорочно встает на сторо-
ну должников, как минимум неожи-
данна. «Полагаю, что общение креди-
тора с лицом, ответившим на звонок 
по рабочему номеру, но не являюще-
муся заемщиком, не должно считать-
ся взаимодействием с третьим ли-
цом, если оно не связано со взыска-
нием задолженности (уточнение 
ф. и. о. позвонившего и т. п.)»,— отме-
чает финансовый директор сервиса 
онлайн-кредитования «Е заем» Маму-
ка Ризаев. По словам предправления 
КПК «Илма» Александра Титовского, 
в указанном случае разговора с «тре-
тьим лицом» сотрудник не представ-
лялся и не излагал повод звонка, не 
был груб или навязчив. «Мы полага-
ем, что если подходить к исполне-
нию закона формально, то любые 
действия взыскателя можно подвес-
ти под нарушения,— отметил он.— К 

тому же рабочий телефон указала са-
ма заемщица». По мнению гендирек-
тора сервиса онлайн-займов «Робот 
Займер» Сергея Седова, в данном слу-
чае нельзя однозначно говорить о на-
рушении. «Нововведения в законо-
дательство нередко нуждаются в под-
законных актах, без них возникают 
разногласия регулирующего органа 
и игроков рынка»,— заключает он.

По мнению участников рынка, 
разрешить спорную ситуацию дол-

жен новый регулятор рынка взы-
скания долгов — ФССП. «В законе 
неясна сама формулировка: что 
можно считать контактом с третьи-
ми лицами, как представитель кре-
дитора может убедиться, что он вза-
имодействует не с заемщиком, а с 
третьим лицом, какой объем ин-
формации третьему лицу все же 
можно сообщать»,— отмечает пер-
вый вице-президент НАПКА Алек-
сандр Морозов. По его словам, в ФС-
СП уже озабочены проблемой неод-
нозначных формулировок и собира-
ют случаи из практики, чтобы сов-
местно с Минюстом подготовить и 
внести в весеннюю сессию 2018 го-
да проект закона с уточнением фор-
мулировок. О подобной работе на 
Петербургском юридическом фору-
ме говорил и новый глава ФССП 
Дмитрий Аристов. По его словам, 
ФССП ведет переговоры с ЦБ о взаи-
модействии в сфере надзора за дея-
тельностью коллекторов и кредито-
ров, чтобы «объединить процессы 
регулирования, контроля и привле-
чения к ответственности». 

До появления поправок как ми-
нимум еще год, участникам рынка 
остается вести судебные тяжбы с ЦБ 
или вовсе отказаться от любых кон-
тактов с третьими лицами, указыва-
ют эксперты.

Вероника Горячева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет президент москов-
ской школы управления «Сколково» 
Андрей Шаронов:
— Дорогой Рубен! От всей души по-
здравляю тебя с днем рождения! Я 
благодарен тебе за то, что ты вовлек 
меня в свой замечательный проект 

— бизнес-школу «Сколково» (как, 
впрочем, и в предыдущий — «Трой-
ку Диалог»), что очень сильно изме-
нило мою жизнь. Я очень рад, что мо-
гу способствовать воплощению и 
развитию этой важной для страны и 
мира визионерской идеи. Желаю те-

бе здоровья, радости, любви, добра и 
мира! Желаю удачи и успехов в реа-
лизации всех задуманных проектов. 
Оставайся неуспокоенным, но будь 
чуточку добрее к себе самому!

Рубрику ведет группа  
«Прямая речь»

Сегодня исполняется 49 лет партнеру компании  
«Варданян, Бройтман и партнеры»,  
соучредителю RVVZ Foundation Рубену Варданяну

Международные инвесторы  
активно скупают платину — 
суммарные активы всех бирже-
вых фондов поднялись до мак-
симальной отметки с ноября 
2015 года, превысив 78 тонн. 
Интерес к металлу растет на фо-
не его недооцененности в срав-
нении с другими драгоценны-
ми металлами. Однако рассчи-
тывать на долгосрочность тен-
денции не стоит, предупрежда-
ют аналитики, поскольку она  
не поддерживается ростом спро-
са со стороны промышленности.

Активы биржевых фондов (ETF), 
инвестирующих в платину, обнови-
ли полуторалетний максимум. Со-
гласно последним данным агентства 
Bloomberg, во вторник они достигли 
отметки 78,16 тонны и вернулись к 
максимальным значениям с 3 ноября 
2015 года. Уверенный рост активов 
фондов наблюдается вторую неделю 
подряд, за это время они пополнили 
запасы на 3 тонны (4%). С начала года 
прирост составил 4,7 тонны, или бо-
лее 6,5%. Рост интереса инвесторов к 
драгоценному металлу положитель-
но сказался и на его стоимости. Даже 
с учетом вчерашнего снижения на 
0,2% за две недели стоимость плати-
ны выросла на 4,4%, до $945 за унцию.

Активы ETF, ориентированные 
на другие драгоценные металлы, 
также растут, хотя и менее высокими 
темпами. Так, запасы золотых фон-
дов увеличились за две недели всего 
на 0,12%, до 1857,72 тонны. При этом 
стоимость металла выросла на 2,5%, 
до $1252 за унцию. Серебряные ETF 
увеличили активы на 2,9%, до 
20,9 тыс. тонн, в то время как металл 
подорожал на 5,4%, до $17,07 за ун-
цию. Основной причиной роста цен 
на драгметаллы стала слабость дол-

лара на мировом рынке. За послед-
ние десять дней курс американской 
валюты снизился к ведущим миро-
вым валютам на 1–3%.

Вместе с тем, по мнению экспер-
тов, опережающие темпы роста ак-
тивов в платиновых фондах носят 
спекулятивный характер. В послед-
ние полтора года интерес к платине 
ограничивался негативным новост-
ным фоном, связанным с «дизель-
ным скандалом» и падением продаж 
дизельных автомобилей в Европе 
(металл используется в автомобиль-
ных катализаторах). В результате по 
темпам роста котировок платина от-
стала от других драгоценных метал-
лов. С сентября 2015 года, когда раз-
разился «дизельный скандал», пла-
тина потеряла в цене 6%, при этом 
стоимость золота выросла на 11%, се-
ребра — на 18%, палладия — на 30%. 
Это отставание «может говорить об 
относительной недооцененности 
платины», отмечают аналитики «ВТБ 
Капитала». «Комбинация низких цен 
и рекордно высокого дисконта к зо-
лоту поддержала интерес к инвести-
циям в металл»,— отмечает анали-
тик рынка сырьевых ресурсов Julius 
Baer Карстен Менке.

Участники рынка не исключают 
дальнейшего притока инвестиций 

в платиновые фонды и роста цен на 
металл, однако при отсутствии ста-
бильного спроса со стороны про-
мышленности не ожидают, что та-
кое движение будет долгосрочным. 
По оценкам Всемирного совета по 
инвестициям в платину (WPIC), про-
изводство платины в 2017 году со-
кратится на 2%, до 7,73 млн унций, 
при этом спрос упадет на 6%, до 
7,795 млн унций. В результате дефи-
цит металла снизится с 360 тыс. ун-
ций в 2016 году до 65 тыс. в следую-
щем году. «Перспектива роста цен 
на платину является ограниченной, 
тогда как снижение может быть выз-
вано еще более быстрым падением 
объемов продаж дизельных автомо-
билей в Европе»,— отмечает Кар-
стен Менке. По его расчетам, в бли-
жайшем будущем цены будут коле-
баться в районе предельных издер-
жек производства, которые в насто-
ящее время находятся возле отмет-
ки $1000 за унцию.

Виталий Гайдаев

В платине нашли дисконт
Но рост цен ограничивает  
низкий промышленный спрос

КАК МЕНЯЛИСЬ КОТИРОВКИ ЗОЛОТА И ПЛАТИНЫ В 2015–2017 ГОДАХ 
($/ ТР. УНЦИЯ)   ИСТОЧНИК: REUTERS.
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Биржевые фонды 
наращивают платиновые 
активы, но поддержать 
интерес к ним без роста 
промышленного спроса 
будет трудно 
ФОТО REUTERS

На фоне ужесточения конкурен-
ции за привлечение клиентов 
и регуляторных требований 
к риск-менеджменту основным 
трендом на рынке негосударст-
венного пенсионного обеспече-
ния будет сделки слияния и по-
глощения (M&A) и выход из иг-
ры небольших игроков, а также 
активный поиск нового источ-
ника поступления средств в сис-
тему. Ключевую ставку отрасль 
делает на индивидуальный пен-
сионный капитал (ИПК), впро-
чем, массовость участия гра-
ждан в его формировании будет 
зависеть от преференций, пре-
доставленных властями.

Черты будущей негосударствен-
ной пенсионной системы обсудили 
вчера на профильной конференции 
«Эксперт РА» представители негосу-
дарственных пенсионных фондов 
(НПФ), эксперты и лоббисты отрасли. 

Ключевая задача отрасли — обеспе-
чить приток новых средств с систе-
му. В теории ее мог бы решить запуск 
индивидуального пенсионного ка-
питала, который по замыслу Минфи-
на и Банка России гражданам пред-
стоит формировать из собственных 
средств. Однако желающих отказать-
ся от текущего потребления в пользу 
будущей пенсии будет немного. Как 
отмечает президент АНПФ Сергей Бе-
ляков, при средней зарплате в стра-
не 36 тыс. руб. формировать сбереже-
ния есть возможность лишь у гра-
ждан с доходами от 70 тыс. руб. в ме-
сяц. По оценке управляющего дирек-
тора по корпоративным рейтингам 
«Эксперт РА» Павла Митрофанова, в 
случае автоподписки и софинанси-
рования со стороны государства 
только за первый год приток средств 
по взносам граждан в систему ИПК 
мог бы составить 20–30 млрд руб. Бо-
лее оптимистичные прогнозы ранее 

давала Национальная ассоциация 
НПФ, оценивая приток в первый год 
в 150 млрд руб., с последующим ро-
стом до 360 млрд руб. в год (см. 

”
Ъ“ от 

21 апреля). Впрочем, как следует из 
концепции ИПК, ни автоподписка, 
ни софинансирование в рабочей 
версии проекта не зафиксированы 
(см. 

”
Ъ“ от 24 мая). Но без этих катали-

заторов, как прогнозирует господин 
Митрофанов, «запуск ИПК будет ско-
рее номинальным, а взносы близки-
ми к нулевым».

В таких условиях актуальным для 
НПФ остается расширение клиент-
ской базы по ОПС, что ведет к сокра-
щению числа игроков. С учетом 
жесткой конкуренции за привлече-
ние и сохранение клиентской базы, 
а также задачи возврата инвестиций 
бенефициаров НПФ на горизонте 
10–15 лет, по оценке президента Хан-
ты-Мансийского НПФ Алексея Ох-
лопкова, эффективно работать смо-

гут фонды с активами не менее 
10 млрд руб. Более оптимистичную 
оценку дает гендиректор консалтин-
говой компании «Пенсионный парт-
нер» Сергей Околеснов. «Для работа-
ющих с накоплениями НПФ доста-
точно 5 млрд руб.— даже при реали-
зации достаточно консервативной 
инвестстратегии 15% от инвестдохо-
да хватит для выполнения регуля-
торных требований»,— считает он. 
По состоянию на 31 марта 2017 года 
независимых НПФ с активами менее 
5 млрд руб. осталось немногим более 
двух десятков. И наиболее реальный 
сценарий поведения для них — ли-
бо продажа бизнеса, либо добро-
вольный отказ от лицензии. В 2016 
году в результате M&A или добро-
вольного отказа от лицензий рынок 
покинули десяток игроков. По оцен-
ке гендиректора НПФ «ЛУКОЙЛ-га-
рант» Дениса Рудоманенко, в гори-
зонте трех-четырех лет на рынке 

останутся не более 20 игроков (сей-
час в реестре ЦБ — 69 действующих 
НПФ). По оценке господина Околес-
нова, консолидатор небольших фон-
дов (с активами до 3 млрд руб.) в 2017 
году «потенциально смог собрать до 
10 млрд руб. пенсионных активов, 
что наверняка устроило бы и мелких 
игроков, и регулятора». Однако яв-
ного интереса к такой консолидации 
никто не проявляет.

В результате конкуренция за при-
влечение клиентов между НПФ от го-
да к году усиливается. Пострадавшей 
стороной в схватке между агрессив-
но наращивающими и защищающи-
ми базу фондами становятся не толь-
ко участники рынка, но и их клиен-
ты. В середине мая несколько круп-
ных игроков сообщили о десятках 
тысяч жалоб клиентов на неправо-
мерный перевод накоплений или 
отказ в переходе в новый НПФ (см. 

”
Ъ“ от 16 мая). Как отметил исполни-

тельный директор НПФ «Сафмар» Ев-
гений Якушев, по итогам кампании 
2017 года число таких жалоб может 
вырасти на порядок. «В следующем 
году люди при досрочных переходах 
потеряют инвестиционный доход за 
три года, что может составить до 30% 
пенсионных накоплений. Техноло-
гия перехода не удовлетворяет ни 
физлиц, ни НПФ»,— отметил госпо-
дин Якушев.

В светлом будущем пенсионной 
отрасли участники рынка видят не-
сколько вариантов решения этой 
проблемы — от изменения порядка 
перехода (с подачей уведомления те-
кущему страховщику, должного ин-
формирования граждан о потере ин-
вестдохода и даже идентификацией 
клиента по радужной оболочке гла-
за) до отмены нормы о потере инвес-
тдохода при досрочной смене НПФ. 
В настоящем порядок переходов 
останется неизменным, а фонды 
ждут судебные процессы по искам 
действующих и несостоявшихся 
клиентов. Насколько массовыми 
они будут и какими последствиями 
чреваты для отрасли, представители 
НПФ активно обсуждали в кулуарах 
конференции. Но консенсуса ожида-
емо не достигли.

Павел Аксенов

Концентрация на выживании
НПФ ждут агрессивного привлечения и активности в M&A

30 миллиардов рублей
может составить приток средств  
в систему ИПК в первый год в случае  
автоподписки и софинансирования  
со стороны государства

Рабочий номер не занимать

Вступил в силу закон  
о коллекторской 

деятельности, который 
урегулировал вопрос 
взыскания долгов,  

и теперь на первое место 
выходит вопрос исполнения 

этого закона
— Эльвира Набиуллина,

глава Банка России,  
18 апреля 2017 года

Ц И Т А Т Ас1



Коммерсантъ   l   Четверг 25 мая 2017 №91   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  11

промышленность и энергоресурсы

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

За первые месяцы 2017 года 
 ВЭБу, выделившему почти   
6 млрд руб. на восстановление 
концерна «Тракторные заводы» 
(КТЗ), удалось запустить произ-
водство: за полугодие концерн 
сможет выпустить целых 46 еди-
ниц дорожно-строительной тех-
ники. Но для возвращения доли 
на рынке КТЗ нужно добиться 
выпуска 1 тыс. единиц техники 
в  год. При этом вкладываться 
в производство сельхозтехники 
и вагонов ВЭБ пока не намерен.

В среду в Чебоксарах на совеща-
нии руководителей ВЭБа и КТЗ по 
стратегии развития гражданского ди-
визиона концерна представили пер-
вые итоги финансового оздоровле-
ния. ВЭБ утвердил программу в декаб-
ре 2016 года, и, как сообщил концерн, 
уже удалось стабилизировать произ-
водство. По предварительным дан-
ным, за январь—май дивизион уве-
личит выручку на 39%, до 1,4 млрд 
руб., продажи дорожно-строительной 
техники (ДСТ) вырастут на 15%, запча-
стей и компонентов — на 52%.

С апреля возобновил производст-
во «Промтрактор» (входит в КТЗ, выпу-
скает ДСТ), обеспечив подразделения 
комплектующими и материалами. 
ВЭБ уже предоставил гражданскому 
дивизиону 3,85 млрд руб., в том числе 
0,67 млрд руб. на погашение долгов 
по зарплате, и открыл возобновляе-
мую кредитную линию на 1,9 млрд 
руб. для пополнения оборотных 
средств. Зампред ВЭБа Петр Золотарев 
заявил, что поддержка позволит ди-
визиону достичь рентабельности уже 
во второй половине года. По его сло-
вам, одна из главных задач КТЗ — 
«восстановление доверия» к продук-
ции концерна: «Просто заливать фи-
нансовыми ресурсами — это как зали-
вать бензин в костер». «Продукция 
КТЗ высокотехнологичная, техника 

”
Четра“ (бренд КТЗ.— ”Ъ“) имеет пре-

красную репутацию за рубежом»,— 
заявил господин Золотарев.

Гендиректор и совладелец КТЗ Аль-
берт Баков отметил, что «для дальней-
шей эффективной деятельности необ-
ходимо продолжить инвестиции в 
НИОКР и разработку перспективных 
образцов импортозамещающей тех-
ники». Из материалов презентации к 
совещанию следует, что «Промтрак-
тор» во втором квартале 2016 года не 
выпустил ни одной единицы техни-
ки, в третьем квартале — 4 единицы, в 
четвертом — 14 единиц. По итогам 
двух первых кварталов 2017 года вы-

пуск составит 46 единиц, но, по сло-
вам господина Бакова, стоит задача 
выпуска до 1 тыс. машин в год: «Мы 
должны выпускать минимум 40–70 
машин в месяц, иначе конкуренты 
займут наше место на рынке». По дан-
ным Минпромторга, производство 
ДСТ в России за январь—апрель выро-
сло на 24%, а в 2016 году доля рынка 
КТЗ составила около 1%. По мнению 
министерства, запуск льготной про-
граммы лизинга ДСТ, на которую 
бюджет выделил 2,5 млрд руб., пози-
тивно повлияет на финансово-эконо-
мическое положение КТЗ.

В конце 2016 года набсовет ВЭБа 
согласовал раздел активов КТЗ между 
госкорпорацией и собственниками 
концерна Альбертом Баковым и Ми-
хаилом Болотиным. ВЭБ получает в 
собственность военную составляю-
щую концерна и передает ее в управ-
ление «Ростеха». Гражданские активы 
остаются под контролем собственни-
ков, но ВЭБ может контролировать 
ход реструктуризации, назначив 
представителей в менеджмент. На 1 
августа 2016 года долги КТЗ перед 
банками оценивались в 72,6 млрд 
руб., крупнейший кредитор — ВЭБ 
(45,6 млрд руб.). Критическая креди-
торская задолженность составляла 
8 млрд руб. Выручка КТЗ за 2015 год — 
21,87 млрд руб., чистый убыток — 
13,66 млрд руб.

Набсовет ВЭБа планирует рассмо-
треть ход финансового оздоровления 
гражданского дивизиона в конце ию-
ня, сообщил Петр Золотарев, в частно-
сти, оценят «достаточность средств 
для проекта». ВЭБ и акционеры КТЗ 
фокусируются на гражданском диви-
зионе (тракторная, землеройная, тру-
боукладочная и карьерная техника), 
но не будут участвовать в судьбе ваго-
ностроительных и сельхозмашино-
строительных активов, рассказал го-
сподин Золотарев. Он также отметил, 
что ВЭБ не собирается инвестировать 
в канашский «Промтрактор-Вагон», 
предприятие будет восстанавливать-
ся с участием «ВЭБ-Лизинга», ВЭБ го-
тов стать поручителем для запуска 
производства.

Олег Ерусланов, Чебоксары; 
Яна Циноева

КТЗ разгоняется
За полгода концерн  
выпустит 46 машин

«Газпром нефть» в первом 
квартале получила рекордные 
62 млрд руб. прибыли по МСФО 
в результате запуска в 2016 году 
новых крупных месторожде-
ний — Новопортовского и Вос-
точно-Мессояхского. Общий 
долг сократился из-за укреп-
ления рубля. Компания в по-
следние годы имела близкий 
к нулю или отрицательный 
сво бодный денежный поток 
 из-за больших инвестиций, 
но в 2017 году аналитики 
 видят перспективу выхода 
в плюс.

«Газпром нефть» увеличила чи-
стую прибыль за первый квартал 
2017 года на 49%, до 62 млрд руб., со-

общается в ее отчете по МСФО. Вы-
ручка компании увеличилась на 
28%, до 469 млрд руб., она добыла 
около 22 млн т в нефтяном эквива-
ленте (при годовом плане 89 млн т), 
что главным образом связано с за-
пуском Восточно-Мессояхского (СП 
с «Роснефтью») и Новопортовского 
месторождений, а также с увеличе-
нием добычи на Приразломном. 
При этом «Газпром нефть» подтвер-
дила планы по росту добычи нефти 
в этом году (на 3%, до 57 млн т), не-
смотря на ожидание продления со-
глашения ОПЕК.

Благодаря росту цен на нефть 
скорректированная EBITDA уве-
личилась на 22%, до 118 млрд руб., 
но рост показателя сдерживался 

 по вышением акцизов (по сравне-
нию с планом) и НДПИ. Кроме «Газ-
пром нефти» из крупных нефтя-
ников за первый квартал по МСФО 
отчиталась пока только «Рос-
нефть», ее прибыль составила всего 
21  млрд руб.

На конец квартала «Газпром 
нефть» снизила чистый долг на 5%, 
до 611 млрд руб. В структуре долга 
около 100 млрд руб.— краткосроч-
ные кредиты. Соотношение чисто-
го долга к EBITDA на уровне 1,45, 
что в целом сопоставимо с показате-
лем «Роснефти». Капзатраты «Газ-
пром нефти» в этом году могут со-
храниться почти на прошлогоднем 
уровне 380 млрд руб., хотя за пер-
вый квартал они снизились на 22%, 

до 66 млрд руб. «План по CAPEX 
остается таким же, сумма может 
немножко поменяться, потому что 
в том числе зависит от курса долла-
ра»,— уточнил финдиректор компа-
нии Анатолий Янкевич. Но Андрей 
Полищук из Райффайзенбанка по-
лагает, что по итогам года CAPEX 
снизится. По его мнению, «Газпром 
нефть» может выйти на положи-
тельный показатель свободного де-
нежного потока после нескольких 
последних лет, когда большие ин-
вестиции опускали его в отрица-
тельную область. Так, по итогам 
первого квартала FCF «Газпром неф-
ти» около нуля, хотя ожидался отри-
цательный.

Дмитрий Козлов

«Газпром нефти» помогла новая добыча
Компания получила рекордную квартальную прибыль

Крупнейшие производители 
нефти находятся в шаге от про-
дления сделки по сокращению 
добычи еще на девять месяцев. 
Окончательное решение, в ко-
тором уже никто не сомневает-
ся, формально будет принято 
сегодня. Аналитики сходятся 
в том, что продление — наибо-
лее рациональный шаг для 
 балансировки рынка нефти, 
которую ожидают в третьем 
квартале, и, скорее всего, это 
закрепит цены в диапазоне 
$50–60 за баррель.

Мониторинговый комитет сдел-
ки по сокращению добычи нефти 
стран ОПЕК и вне ОПЕК, в который 
входят профильные министры Рос-
сии, Саудовской Аравии, Венесуэ-
лы, Алжира, Кувейта и Омана, реко-
мендовал продлить соглашение 
еще на девять месяцев — до марта 
2018 года. Сегодня министры стран 
ОПЕК и как минимум еще 11 стран, 
не входящих в картель, примут 
окончательное решение, которое 
почти наверняка будет полностью 
соответствовать рекомендации ко-
митета. Уверенность в продлении 
сделки такова, что комитет уже на-
значил следующую встречу в РФ в 
июле. Общая квота 13 стран ОПЕК 
должна остаться на уровне 32,5 млн 
баррелей в сутки (б/с), у России — 
10,8 млн б/с.

Большая интрига — будет ли в 
принципе продлена сделка после 1 
июля или нет — умерла еще в нача-
ле месяца, когда Москва и Эр-Рияд 
объявили, что выступают за про-
должение договоренностей. Однов-
ременно в публичном пространст-
ве появилась идея продления не до 
конца года, как сначала предусма-
тривала сделка, а и на первый квар-
тал 2018 года. Это совпало по време-
ни с падением котировок Brent ни-
же психологической отметки $50 за 
баррель, и в итоге цены немного 
выросли: вчера баррель Brent тор-
говался чуть ниже $54, практиче-
ски игнорируя новости о продле-
нии сделки. 

Видимость интриги вчера пы-
тался привнести министр нефти Ку-
вейта Эссам аль-Марзук, который 
утверждал, что ОПЕК рассматрива-
ет разные варианты, в том числе 
дальнейшее сокращение добычи. 
Ряд собеседников 

”
Ъ“ в середине 

мая предполагал, что Саудовская 
Аравия может пойти на демонстра-

тивное новое сокращение, если це-
ны продолжат снижение, но сейчас 
этот вариант неактуален.

В отличие от первой сделки, к ко-
торой крупнейшие производители 
шли путем очень сложных перего-
воров, продление было одобрено 
достаточно легко. 

Во многом это результат того, 
что страны в целом выполнили 
свои квоты, а общее сокращение 
по итогам января—апреля состави-
ло 102% от плана, прежде всего, 
благодаря усилиям Саудовской 
Аравии. Нет и явных крупных на-
рушителей, несмотря на отдель-
ные отклонения у Ирака, вызывав-
ший опасения Иран также не нара-
щивает добычу. Россия скрупулез-
но выполнила свое растянутое во 
времени обещание и по итогам 
мая, по оценке главы Минэнерго 

РФ Александра Новака, снизит до-
бычу на 310 тыс. б/с от уровня октя-
бря 2016 года.

Продление соглашения было 
единственным приемлемым вари-
антом, поскольку рынок нефти 
только начал балансироваться, и 
завершение сделки обессмыслило 
бы все предыдущие усилия, счита-
ет Карен Костанян из BoFA Merrill 
Lynch. По его мнению, более мед-
ленное сокращение запасов, чем 
ожидалось, связано с тем, что стра-
ны ОПЕК продавали нефть из собст-
венных запасов, увеличивая экс-
порт при сокращении добычи. К то-
му же добыча нефти в США восста-
навливалась быстрее прогнозов.

Рынок может достичь баланса в 
третьем квартале, ожидает глава 
Argus в России Вячеслав Мищенко, 
с учетом продления сделки это про-

изойдет на более высоких ценовых 
уровнях, но до $60 за баррель. При 
этом при ценах выше $50 за бар-
рель можно ожидать дополнитель-
ных объемов добычи в США, но, от-
мечает господин Мищенко, это не 
должно критически повлиять на ба-
лансировку рынка с учетом того, 
что за последние два года ушли про-
изводители с высокой себестоимо-
стью, а спрос остается достаточно 
сильным. 

По мнению Карена Костаняна, в 
более долгосрочной перспективе 
вопрос балансировки остается 
сложным, поскольку крупным тра-
диционным производителям нель-
зя допускать существенного роста 
цен, который позволит добытчи-
кам сланцевой нефти хеджировать-
ся на высоких уровнях.

Юрий Барсуков

Качай меньше, продай дороже
Сделка нефтяных держав готова к продлению
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Совладельцу КТЗ Михаилу 
Болотину (на фото) после 
долгих лет переговоров 
 теперь можно спокойно 
 наблюдать, как ВЭБ 
 вливает средства  
в реанимацию концерна  
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Его поздравляет президент Объединенной судострои-
тельной корпорации Алексей Рахманов:
— Дорогой Игорь! Поздравляю тебя с днем рождения и 
делаю это с нескрываемым удовольствием! Мы давно 
знаем друг друга, и могу сказать без обиняков, что ты — 
настоящий товарищ, умный и обаятельный человек, 

сильный, эффективный руководитель. Знаю: все по пле-
чу, если работать так, как ты,— системно, выделяя глав-
ное, на результат и рука об руку со сплоченной коман-
дой. Желаю тебе удачи, отличных пусков, бесперебой-
ной работы космических аппаратов, а главное — сча-
стья, здоровья и любви!

Сегодня исполняется 53 года  
генеральному директору госкорпорации «Роскосмос»  
Игорю Комарову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет председатель совета директоров АО 
«Международный аэропорт Внуково» Виталий Ванцев:
— Уважаемый Евгений Александрович! Примите сер-
дечные поздравления с днем рождения! Ваши професси-
ональные знания, жизненный опыт, умение работать с 
полной отдачей и требовать того же от работающих ря-
дом снискали глубокое уважение и признание коллег и 
подчиненных. За время эффективной и ответственной 

работы Вы как высококлассный специалист, талантли-
вый менеджер, отлично владеющий ситуацией и обла-
дающий уникальными знаниями в области граждан-
ской авиации. Вы очень энергичный, вдумчивый и пер-
спективный человек. Пусть не иссякает Ваша созида-
тельная энергия, оптимизм, вера в себя и свое дело. Же-
лаю крепкого здоровья, счастья и благополучия!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 38 лет  
генеральному директору АО «УК 

”
Аэропорты регионов“»  

Евгению Чудновскому
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потребительский рынок и недвижимость
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Представитель Минэко-
номики заявил 

”
Ъ“, что пере-

говоры по линии министров 
продолжаются.

Конфликт вокруг поста-
вок зерна и масла начался в 
марте: Россия была исключе-
на из списка стран, пользую-
щихся правом беспошлин-
ного импорта продовольст-
вия в Турцию. Для пшеницы 
начали действовать пошли-
ны 130%, а для подсолнечно-
го масла — 36%. Традицион-
но на Турцию приходится бо-
лее 10% поставок россий-
ской пшеницы и свыше 50% 
всего экспорта масла. Дейст-
вия Анкары тогда объясняли 
ограничениями на импорт в 
Россию части турецкой про-
дукции, в частности томатов. 
В начале мая после встречи 
президентов двух стран Вла-
димира Путина и Реджепа 

Тайипа Эрдогана было объ-
явлено о снятии ограниче-
ний. При этом Россия сохра-
нила запрет на импорт ту-
рецких помидоров.

Более того, на днях, 22 
мая, вице-премьеры двух 
стран Аркадий Дворкович и 
Мехмет Шимшек подписали 
совместное заявление о сня-
тии торговых ограничений. 
В то время в Турции с визи-
том находился и Дмитрий 
Медведев.

Господин Шимшек тогда 
уточнял, что Анкара переда-
ла Москве свою «чувстви-
тельность» по закрытому экс-
порту томатов. Господин 
Дворкович ранее говорил, 
что ограничения на их ввоз 

могут продлиться до пяти 
лет, но, возможно, станут бо-
лее гибкими. Националь-
ный плодоовощной союз 
предлагает разрешить их им-
порт с июня по октябрь, ког-
да в России собирают свой 
урожай томатов открытого 
грунта, говорил 

”
Ъ“ испол-

нительный директор союза 
Михаил Глушков. Директор 
«Совэкона» Андрей Сизов от-
мечает, что впервые о новых 
трудностях с экспортером 
зерна в Турцию стало извест-
но именно 22 мая. Гюльфем 
Эрен заявил, что ограниче-
ния были введены десять 

дней назад турецкими вла-
стями без официального 
объявления. 

Запрет на ввоз в Россию 
томатов, безусловно, раздра-
жающий фактор для турец-
ких экспортеров, но это толь-
ко одна из проблем двухсто-
ронних отношений, полага-

ет Андрей Сизов. Эксперт 
Международной организа-
ции стратегических исследо-
ваний в Анкаре Керим Хас 
объясняет действия Турции 
действующим предупрежде-
нием о возможном запрете 
чартерных рейсов в Анта-
лью. «Оно висит над туристи-
ческим сектором как дамо-
клов меч. Поэтому турецкая 
сторона дает сигнал, чтобы 
Россия пошла на уступки, но 
у меня есть сомнения, что та-
кая политика будет эффек-
тивной»,— считает он. Арка-
дий Дворкович после встре-
чи ранее утверждал, что 
власти отзовут свои преду-
преждения относительно по-
летов в Турцию. Но позже Ро-
савиация сообщила, что за-
прет чартерных рейсов из 
Москвы может быть введен 
только для Антальи, прини-
мающей до 80% организо-
ванных туристов из России 
(см. 

”
Ъ“ 6 мая).

По словам господина Си-
зова, если ситуация не разре-
шится в ближайшую неделю, 
то это станет дополнитель-
ным негативным фактором 
для российского рынка зер-
на, на который уже давят ре-
кордные переходящие запа-
сы. «Совэкон» оценивает запа-
сы зерна в России на конец бу-
дущего сезона в 26,1 млн 
тонн, что на 2,2 млн тонн 
больше, чем на конец этого 
сельхозгода. Между тем сня-
тие Турцией ограничений 
уже успело положительно 
сказаться на российском рын-
ке подсолнечного масла, ко-
торый в середине мая пока-
зал рост впервые с декабря 
2016 года. На прошлой неде-
ле, по данным «Совэкона», 
экспортные цены на продукт 
выросли на $5, до $715 за тон-
ну (FOB), внутренние — на 
400 руб., до 40,5 тыс. руб. за то-
ну. Если сложности с контрак-
тами продлятся достаточно 
долго, это может вновь приве-
сти к падению рынка, опаса-
ются в одной из компаний-
экспортеров. 

Анатолий Костырев, 
Кирилл Кривошеев 

Открытие Турции откладывается

На прошлой неделе Россельхоз-
надзор заявил о выявлении за-
раженной гриппом птиц про-
дукции «Евродона» — одного из 
крупнейших российских произ-
водителей индейки — сразу в де-
вяти регионах. Совладелец ком-
пании Вадим Ванеев рассказал 

”
Ъ“, как могла сложиться эта си-

туация и когда планируется воз-
обновить производство.

— Как так получилось, что зара-
женную продукцию «Евродона» 
выявили сразу в десяти россий-
ских регионах?
— Мы слышим о ситуации что-то 
странное, и все это спустя почти два 
месяца после того, как на предприя-
тии остановлен выпуск охлажденной 
продукции. То есть где она была все 
это время, как ее хранили и как везли, 
никто не вникает. Мы реализовали с 
начала этого года почти 15 тыс. тонн 
мяса, самый большой объем возврата 
был из Татарстана — 300 тонн. Осталь-
ные регионы забраковали по две, три 
тонны. Продукция выходила за воро-
та предприятия со всеми необходи-
мыми документами, разрешениями 
и сертификатами. Спустя время ока-
залось, что из почти 600 проб 14 пока-
зали положительный результат, 3% — 
это средний уровень статистической 
погрешности. Ошибка? Возможно. Не 
исключено и то, что на результаты по-
влиял инкубационный период грип-
па, который длится от 2–14 дней.
— Что сейчас происходит на пло-
щадках «Евродона»?
— В декабре 2016 года и в январе это-
го года мы пережили первую вспыш-
ку. В апреле в связи с проявлением 
птичьего гриппа на Маркинской фа-
брике (входит в Cargill.— 

”
Ъ“) вбли-

зи от наших производств были под-
вергнуты эвтаназии птицы еще с 
трех площадок. Итого шесть из 24 
площадок мы потеряли, всего более 
1 млн голов, убытки превысили 
2,5 млрд руб. Карантинные меро-

приятия длились два месяца, контр-
ольные смывы показывают, что те-
перь все чисто.
— Когда вы планируете возобно-
вить работу и начать поставки 
продукции?
— В июне планируем провести ком-
плексную проверку, пригласим ау-
диторские фирмы розничных сетей. 
В июле новое коммерческое стадо 
должно составить 1,27 млн голов — 
вернемся в технологический цикл, 
начнем забой.
— Есть оценка, сколько продук-
ции будет выпущено по итогам 
2017 года?
— 2016 год мы закончили с показате-
лями 74,5 тыс. тонн. В этом году пла-

нировалось 150 тыс. тонн, но, види-
мо, будет около 60–70 тыс. тонн.
— На прошлой неделе вы анонси-
ровали проект в Тверской обла-
сти (производство 150 тыс. тонн 
индейки, 40 тыс. тонн утки и 
15 тыс. тонн баранины в год). Ког-
да он начал планироваться? Поче-
му выбрали именно этот регион?
— Изначально в Тверской области мы 
производить что-либо не планирова-
ли, планировали в Воронеже. Но 
Тверь интереснее с точки зрения логи-
стики, здесь дешевле зерно. И очень 
важный момент — Игоря Руденю (гу-
бернатор Тверской области.— 

”
Ъ“) я 

знаю больше 15 лет. У нас сложились 
доверительные человеческие отноше-
ния. А это в бизнесе очень важно.
— Есть оценка необходимых ин-
вестиций?
— Об инвестициях конкретно гово-
рить пока не готовы.
— Когда планируете выйти на 
площадку, сколько времени зай-
мет строительство?
— Планируем начать в следующем 
году, строительство может занять 
около двух лет.
— Не боитесь, что будут трудно-
сти с привлечением банковского 
финансирования под новый про-
ект из-за вспышек птичьего грип-
па на ростовской площадке?

— Таких опасений нет. Птичий 
грипп сегодня есть, завтра его нет. 
Это стихийное бедствие. Вообще, 
конечно, замечу: он возник как бы 
из ниоткуда. Поэтому у многих экс-
пертов есть много огромных вопро-
сов. В одном все сходятся: он возник 
не случайно. Мне прямо говорят: это 
была диверсия против нас. Так мне 
сказал и глава Россельхознадзора 
(Сергей Данк верт.— 

”
Ъ“), и многие 

компетентные специалисты в пого-
нах говорят.
— Если предположить диверсию, 
то кто может за ней стоять?
— Не имеем представления, но рабо-
таем в этом направлении.
— Планирует ли участвовать в 
тверском проекте ВЭБ — кредитор 
и совладелец «Евродона»? В целом 
ваши отношения изменились из-
за ветеринарных проблем?
— Если ВЭБ захочет, почему нет? У нас 
планомерно складываются рабочие 
отношения. Для нас июнь — момент 
истины. Если нам помогут с возмеще-
нием убытков, войдем в планируе-
мый режим. Если нет, даже не хочу ни 
думать, ни говорить об этом. Сегодня 
1,7 тыс. наших сотрудников в выну-
жденных отпусках, а у всех семьи, 
кредиты…

Интервью взял  
Анатолий Костырев

«Это была диверсия против нас»
Основатель «Евродона» Вадим Ванеев о гриппе птиц

В тот день, когда 
премьер-министр 
России Дмитрий 
Медведев встре-
чался с президен-
том Турции Редже-
пом Тайипом 
 Эрдоганом, возни-
кли новые пробле-
мы с импортом 
 российского про-
довольствия  

Спрос россиян на недвижи-
мость за границей увеличился 
в два раза, обнаружили консуль-
танты. Но, вопреки тенденциям 
прошлых лет, вместо высокоб-
юджетного жилья покупатели 
стали приобретать недорогие 
квартиры. Более того, заметная 
часть россиян начала покупать 
за рубежом объекты коммерче-
ской недвижимости — курорт-
ные отели, фитнес-центры и да-
же автозаправки, чего раньше 
в массовом сегменте не наблю-
далось. Доходность таких объек-
тов достигает 5–10% в год. 

Российские покупатели зарубеж-
ной недвижимости переключились с 
дорогого жилья на коммерческие 
объекты. По словам партнера Colliers 
International Владимира Сергунина, 
до прошлого года сделки с зарубеж-
ной коммерческой недвижимостью 
по запросу российских покупателей 
занимали в среднем 40% трансакций, 

остальное приходилось на жилье. 
«По итогам первого квартала 2017 го-
да каждая вторая сделка приходится 
на коммерческие объекты, прежде 
всего на торговые площади»,— отме-
чает он. Спрос на коммерческую не-
движимость за рубежом вырос в два 
раза, добавляет директор по зарубеж-
ной недвижимости Knight Frank Ма-
рина Шалаева. «В 2014–2015 годах на 
такие объекты приходилось менее 
10% запросов от общего числа, в пер-
вом квартале 2017 года — уже 20%»,— 
уточняет она. Основной интерес ин-
весторов вызывают курортные от-
ели, пансионаты, рестораны, студен-
ческое жилье, автозаправки, автоса-
лоны, фитнес-центры. По словам го-
спожи Шалаевой, доходность этих 
инвестиций находится на уровне 
5–10% годовых.

В консалтинговой компании 
Tranio рост спроса на коммерческую 
недвижимость за рубежом со стороны 
российских инвесторов заметили в 
прошлом году, проанализировав 
трансграничные сделки на глобаль-
ном рынке. Объем приобретений 
коммерческой недвижимости гра-
жданами России по итогам 2016 года 
вырос на 20%, следует из данных 
Tranio. Покупатели предпочитают 
бюджетное жилье и высокодоходные 
и коммерческие объекты любым дру-
гим типам недвижимости, особенно 
вторым роскошным домам, отмечают 
эксперты компании.

Общий объем сделок с зарубежной 
недвижимостью за прошлый год 
упал, но средний бюджет покупки вы-

рос. По данным Центробанка, за 2016 
год россияне совершили сделок с зару-
бежной недвижимостью на общую 
сумму $870 млн — это меньше, чем в 
2015 году, когда на зарубежные дома 
российские покупатели потратили 
$962 млн. Период с января по март 
прошлого года, когда показатель со-
ставил $199 млн, стал рекордно пло-
хим первым кварталом с 2009 года. До 
текущего финансового кризиса (в 
2013–2014 годах) ежегодный объем 
российских инвестиций в зарубеж-
ную недвижимость превышал $2 мл-
рд. В 2016 году российские инвесторы 
готовы были покупать жилье за грани-
цей на сумму около $415 тыс. (в 2015 
году эта сумма составляла $295 тыс.) за 
объект, а коммерческие здания — за 
$2,1 млн вместо $860 тыс. годом ранее.

Владимир Сергунин говорит, что 
этот год начался лучше. «Спрос на жи-
лую и коммерческую недвижимость 
за рубежом впервые за несколько лет 
растет»,— говорит он, рассчитывая, 

что оживление рынка может сохра-
ниться в течение всего 2017 года. По 
словам директора департамента зару-
бежной недвижимости Savills в Рос-
сии Юлии Овчинниковой, выросло 
количество покупателей, которые 
стремятся повысить доходность вло-
жений. «Два-три года назад покупате-
ли могли позволить себе приобрете-
ние недвижимости или земли за рубе-
жом, не имя конкретных целей. Сей-
час сначала оценивают, на какой до-
ход от использования домов или биз-
неса они могут рассчитывать»,— под-
тверждает Марина Шалаева. Популяр-
ные среди российских инвесторов на-
правления для покупки недвижимо-
сти — Германия, Великобритания, 
Франция, Италия, Испания, Кипр. По 
словам господина Сергунина, покупа-
тели думают о доходности, но прио-
ритетом большинство видят сохране-
ние инвестиций, этим объясняется 
высокий интерес к коммерческой не-
движимости в Германии, где ставка 
капитализации в среднем составляет 
3%. По данным Tranio, в прошлом году 
Германия стала третьим по популяр-
ности среди внешних инвесторов 
рынков — объем трансграничных по-
купок недвижимости составил 
$25,8 млрд, из них $22,7 млрд в ком-
мерческие объекты. На первом месте 
США, где иностранцы приобрели не-
движимости на $149 млрд, на втором 
— Великобритания, несмотря на то 
что там недвижимость дешевеет из-за 
«Брексита» ($86,1 млрд).

Екатерина Геращенко,  
Александра Мерцалова

Россияне  
добрались до рубежа
Они стали покупать  
за границей отели и автозаправки

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А С Б Е Р Б А Н К  В Ы Х О Д И Т  И З  « Л А Б И Р И Н Т А »

Сбербанк и ЗАО «Жуковка» — владелец торгового центра «Лабиринт» на Рублево-
Успенском шоссе — планируют заключить мировое соглашение по делу о банкротст-
ве собственника объекта. В определении арбитражного суда Московской области, 
размещенном на сайте, отмечается, что в связи с этим стороны просили суд отло-
жить заседание по проверке обоснованности требований Сбербанка о банкротстве 
ЗАО «Жуковка». Суд перенес заседание на 22 июня. Ранее сообщалось, что Сбер-
банк требует от ЗАО «Жуковка» погасить долг в размере 1,3 млрд руб. Кредитор так-
же пытается добиться признания в суде банкротом  заемщика, который может быть 
связан с семьей депутата Госдумы Умахана  Умаханова. Между тем объект находится 
под частичным арестом, инициированным налоговиками. «Интерфакс»

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А E T A L O N  И Щ Е Т  Н О В Ы Х  А К Ц И О Н Е Р О В

Крупнейшие акционеры девелоперской Etalon Group (строит жилье в Москве 
и Санкт-Петербурге) — семья основателя Вячеслава Заренкова и инвестфонд Baring 
Vostok — продают 12,5% акций, следует из сообщения девелопера на Лондонской 
бирже. Они предложили инвесторам на открытом рынке 36,9 млн депозитарных 
 расписок общей стоимостью $145 млн. Каждый продает равное количество распи-
сок, эквивалентное 6,25% акций девелоперской компании. Доля семьи Вячеслава 
Заренкова до сделки составляла 44,55%, а фонда Baring Vostok — 16,4%. Baring 
Vostok покупал акции девелопера в два этапа — 15% в 2008 году, эта доля была раз-
мыта до 11,1% в ходе IPO в 2011 году. Второй раз покупка состоялась в середине 
2014 года, тогда пакет был увеличен до 16,4%. По оценкам аналитика Sberbank CIB 
Юлии Гордеевой, весь пакет фонда стоит $191 млн.  Екатерина Геращенко

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Р О С С И Й С К О Е  З Е Р Н О  Н А Д Е Е Т С Я  Н А  Б Р А З И Л И Ю

Власти России продолжают добиваться разрешения на поставки зерна в Бразилию. Как сообщает 
Россельхознадзор, представители службы предложили исключить из фитосанитарных требований 
страны ряд карантинных объектов и допустить единичное количество семян бодяка полевого в парти-
ях российской пшеницы. Бразилия еще в июле 2015 года приняла условия России по ввозу пшеницы. 
Но экспорт до сих пор не начался, а поставки российской пшеницы носили эпизодический характер. 
Последний раз Россия отгрузила в Бразилию 29 тыс. тонн пшеницы в 2009–2010 годах. Глава Мин-
сельхоза Александр Ткачев ранее заявлял, что РФ может поставлять в страны БРИКС до 5 млн тонн 
зерна в год. Потенциал Бразилии по импорту пшеницы оценивается почти в 6,5 млн тонн, основным 
поставщиками зерна в страну остаются США. «Интерфакс»

ТОП-10 СТРАН ПО ОБЪЕМУ ИНОСТРАННЫХ ИНВЕСТИЦИЙ В НЕДВИЖИМОСТЬ 
В 2016 ГОДУ ($ МЛРД)    ИСТОЧНИК: TRANIO.

США

Великобритания 

Германия 

Франция

Канада

Испания

Италия

Южная Корея

Австралия

Сингапур

Коммерческая 
недвижимость

Жилье

100,5
48,5

53,0
33,1

3,08
22,7

15,1
10,0
11,4

15,2
5,0

5,0

2,5
3,1

10,0
8,8

2,5

11,3

11,3

10,0

870 миллионов долларов
составила общая сумма сделок россиян 
с зарубежной недвижимостью  
в 2016 году (данные Центробанка)
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Компания «Цифровое телевидение» 
(ЦТВ), управляющая нишевыми теле
каналами ВГТРК и «Ростелекома», при
обрела 25% региональной радиостан
ции «Искатель», запущенной выходца
ми с «Нашего радио» при поддержке 
 медиаменеджера Владимира Ханумя
на. ЦТВ планирует задействовать радио 
для совместных проектов со своим 
 телеканалом «Моя планета»: у них 
 схожая тематика.

ЦТВ приобрела 25% в радио «Искатель», 
рассказали 

”
Ъ“ в компании. Это сделано для 

синергии с каналами ЦТВ «Моя планета», «Жи-
вая планета», «Планета HD» и сайтом moya-
planeta.ru, объяснил представитель ЦТВ.

Радио «Искатель» зарегистрировано на 
ООО «Корделия-медиа», чей основной владе-
лец ООО «Бианка-медиа» после вхождения 
ЦТВ снизил долю с 90% до 67,5%, а доля глав-
ного редактора станции Екатерины Сундуко-
вой снизилась с 10% до 7,5%. Госпожа Сунду-
кова, 15 лет проработавшая на «Нашем ра-
дио» ведущей и продюсером, и разработала 
концепцию «Искателя». «Я сумела презенто-
вать свою идею группе людей, которая помо-
гает финансово ее развивать»,— рассказыва-
ла она в интервью radioportal.ru в 2015 году.

Два источника 
”
Ъ“ считают, что инвестором 

«Искателя» выступает бывший топ-менеджер 
«Газпром-медиа» и «Национальной Медиа 
Группы» Владимир Ханумян. Из ЕГРЮЛ следу-
ет, что гендиректор «Корделия-медиа» и учре-

дитель «Бианка-медиа» Татьяна Бубенцова яв-
ляется бывшим учредителем и действующим 
гендиректором компании господина Ханумя-
на «Медиа логика», через которую он с 2016 го-
да владеет 80% российского бизнеса Sony 
Pictures Television (каналы Sony Sci-Fi и др.). 
«Бианка-медиа» также владеет 24% в компании 
«Телко медиа», которая занимается дистрибу-
цией National Geographic и других каналов 
Fox Networks Group. В марте она получила ли-
цензию на вещание телеканала «Искатель».

Владимир Ханумян в беседе с 
”
Ъ“ не под-

твердил, что является инвестором «Искате-
ля»: «Я скорее продюсер идеи». Вокруг брен-
да «Искателя» планируется создать экосисте-
му, посвященную приключениям и откры-
тиям, объясняет он: «Аудитория, которой ин-
тересна тема непокоренных вершин и но-
вых горизонтов, обширна, но она не консо-
лидирована в СМИ и интернете. Мы начали 
с интернет-радио, потом будут запускаться 
онлайн-сервисы и мобильные приложе-
ния». У «Искателя» с ЦТВ много «перекрест-
ных возможностей», уверен господин Хану-
мян. А телеканал «Искатель», по его словам, 
зарегистрирован на случай, если будет необ-
ходимость расширять бренд.

Собеседники 
”
Ъ“ на радиорынке говорят, 

что последние два года радио «Искатель» ак-
тивно участвовало в конкурсах на получе-
ние радиочастот в регионах. Сейчас станция 
вещает в девяти городах, включая Казань, 
Иркутск, Барнаул и Сургут. До 2016 года «Кор-
делия-медиа» на 10% принадлежала супругу 
госпожи Сундуковой Алексею Глазатову, ко-
торый в прошлом был генпродюсером в 
крупных радиохолдингах, включая радио-
станции Виталия Богданова «Наше радио» и 
др., а сейчас возглавляет «Русский хит» Миха-
ила Гуцериева.

«Искатель» ориентирован на мужчин 25–
45 лет. Две трети эфира занимает отечествен-
ная и западная музыка («Кино», Rolling 
Stones, Стинг, Земфира и др.), остальное — 

познавательные программы. «И 
”
Моя плане-

та“, и радио 
”
Искатель“ адресованы одной и 

той же аудитории, объединение усилий по-
зволит нам выйти в новые медиасегменты, 
значительно увеличить сово купную аудито-
рию без существенного увеличения за-
трат»,— отмечает Екатерина Сундукова.

По данным Mediascope, в марте ежеднев-
ная аудитория «Моей планеты» составляла 
2,3 млн россиян старше четырех лет. Ее ген-
директор Сергей Кошляков говорит, что 

партнерство открывает для канала новую 
аудиторию, а для «Искателя» — возможно-
сти продвижения в телеэфире: «Мы гото-
вимся адаптировать для радиоэфира самые 
популярные форматы нашего канала. Так-
же мы готовим совместные проекты, свя-
занные с приключениями, открытиями, пу-
тешествиями». Обсуждаются, например, ра-
диопрограммы, которые будут делать веду-
щие каналов ЦТВ и др.

Анна Афанасьева

Радио «Искатель» поймали на «Моей планете»
25% радиостанции купило СП ВГТРК и «Ростелекома»

Медиаменеджер Владимир 
Ханумян поддержал 
радиостанцию «Искатель» 

Mail.ru Group, развивающая 
в том числе мессенджеры 
«Агент» и ICQ, выводит на рынок 
аналогичный продукт TamTam. 
В новый мессенджер интегриро
вана база из 290 млн пользовате
лей, зарегистрированных в «Од
ноклассниках». Запуск TamTam 
может привести к оттоку части 
аудитории у второго по популяр
ности в России мессенджера 
Viber, предупреждают эксперты.

Mail.ru Group запустила мобиль-
ное приложение по обмену сообще-
ниями TamTam, рассказали 

”
Ъ“ в 

компании. TamTam разработан на 
базе запущенного в июле 2016 года 
мессенджера «ОК Сообщения» соци-
альной сети «Одноклассники». В фев-
рале 2017 года «ОК Сообщения» уста-
новили около 1 млн владельцев 
смартфонов на платформе Android и 
больше 300 тыс.— на iOS. Mail.ru 
Group выпустит обновление «ОК Со-
общений», которое заменит прило-
жение, установленное на смартфо-
нах, на TamTam.

Разработка TamTam велась четы-
ре месяца. Сервис позволит перепи-
сываться в личных сообщениях и в 
групповых чатах, делиться стикера-

ми с GIF-анимацией, отправлять фо-
тографии, видео- и аудиозаписи. В 
нем можно общаться не только с дру-
зьями, но и с подписчиками. В Mail.
ru Group утверждают, что приложе-
ние должно стабильно работать при 
слабом интернет-подключении.

На этапе запуска в TamTam будут 
все привычные функции мессенд-
жера, уточняет создатель и руково-
дитель проекта TamTam Владимир 
Кочетков. Использование решения, 
применявшегося для «ОК Сообще-
ний», позволило сделать новый про-
дукт с минимальными затратами и 
быстро, отметил он. В TamTam так-
же появятся веб-версия, аудио- и ви-
деозвонки, видеосообщения, а так-
же каналы. По данным Mail.ru 
Group, в TamTam «интегрирована 
база в 290 млн зарегистрированных 
в ОК пользователей». TamTam «запу-
скается уже со стартовой аудитори-
ей, у пользователей есть возмож-
ность найти знакомых среди мил-
лионов пользователей, и в этом его 
главный плюс», считает Владимир 
Кочетков. «Сейчас, когда возможно-
сти многих мессенджеров схожи, 
главной для пользователя становит-
ся не какая-то одна функция, а лю-

ди, с которыми ты общаешься в при-
ложении»,— добавил он.

Мессенджер будет бесплатным и 
без рекламы и получит интеграцию с 
проектами холдинга, отмечают в 
Mail.ru Group. «В первую очередь важ-
но оценить, насколько удобным бу-
дет приложение для пользователей, 
проверить несколько продуктовых 
гипотез»,— уточняют в группе. Похо-
же, Mail.ru Group пытается сделать 
российский WeChat, полагает источ-
ник 

”
Ъ“ в интернет-отрасли. WeChat 

— самый популярный мессенджер в 
Китае с аудиторией около 1 млрд че-
ловек, считающийся одной из самых 
коммерчески успешных платформ. С 
его помощью в Китае пользователи 
могут записаться на прием к доктору, 
оплатить счета, приобрести товары и 
т. д. «По сути, на мессенджер можно 

”
накрутить“ различный функцио-

нал»,— считает собеседник 
”
Ъ“.

В последние годы владельцы со-
цсетей ищут способы не выпускать 
пользователей из своих экосистем, 
даже ценой создания новых отдель-
ных решений, отмечает управляю-
щий портфелем Фонда развития ин-
тернет-инициатив Илья Королев. 
Аналогичный шаг ранее предпри-

нял Facebook, когда разделил соцсеть 
и мессенджер на два приложения, 
напомнил он. Аудитории «Одно-
классников» и Viber существенно пе-
ресекаются, и если TamTam придет-
ся по душе пользователям «Одно-
классников», то Viber может лишить-
ся около 10–15% своей аудитории, 

предупреждает эксперт. Представи-
тель Viber Яна Рожкова не стала ком-
ментировать это предположение.

Успех TamTam будет зависеть от 
поддержки и продвижения на других 
площадках Mail.ru Group, констати-
рует старший аналитик Sberbank CIB 
Светлана Суханова. «TamTam должен 

как-то отличаться от существующих 
мессенджеров,— продолжает госпо-
жа Суханова.— Может, это и правиль-
но — уйти от бренда ОК и сделать 
кросс-платформенный проект, кото-
рый можно продвигать как через VK, 
так, например, и через почту Mail.ru».

Роман Рожков

Mail.ru Group сыграет в TamTam
Компания запускает новый мессенджер

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А М И Х А И Л  Ф Р И Д М А Н  П О М И Р И Л С Я  С  « В Е Д О М О С Т Я М И »

Миллиардер Михаил Фридман заключил мировое 
соглашение с издающим газету «Ведомости» 
АО «Бизнес Ньюс Медиа» и журналистом Иваном 
Васильевым. Вчера Останкинский суд утвердил 
документ, говорится в сообщении Альфа-банка. 
По условиям соглашения «Ведомости» должны 
выпустить опровержение не соответствующей 
действительности информации о Михаиле Фрид-
мане, опубликованной в печатном и электронном 
номерах газеты от 27 февраля 2017 года. В тот 
день издание опубликовало материалы «Звонок 
из Испании» и «Почему испанский проект Михаи-
ла Фридмана оказался замешан в деле о ”русской 
мафии“». В них «Ведомости», ссылаясь на испан-
ское издание El Confidencial, написали о задержа-
нии 16 января в аэропорту Мадрида юриста Пете-
ра Вакки, на следующий день после которого 
испанские газеты вышли с заголовками о «задер-
жании юриста русской мафии». В материале так-

же сообщалось, что юрист исполнял обязанности 
управляющего нидерландской компании Zed+, 
оказавшейся после вывода средств в сложном 
финансовом положении. Согласно материалу, 
 выведенные из Zed+ средства якобы пошли на 
взятки высокопоставленным чиновникам в Рос-
сии. Zed+, писали «Ведомости», учреждена в 2012 
году для объединения активов испанского хол-
динга Zed Worldwide, ЗАО «Темафон» и ЗАО 
« Тематика», подконтрольных Михаилу Фридману 
и его партнеру Ваге Енгибаряну, которые получи-
ли впоследствии почти 30% Zed+.

В апреле Михаил Фридман подал в суд на «Ве-
домости» и потребовал возбуждения уголовного 
дела о клевете в отношении автора статьи. Основ-
ная претензия Михаила Фридмана была связана 
со «связкой с русской мафией», пояснял ранее 
шеф-редактор «Ведомостей» Дмитрий Симаков. 

Елизавета Макарова

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А П О Л Ь З О В А Т Е Л Е Й  М Е С С Е Н Д Ж Е Р О В  Л И Ш А Ю Т  А Н О Н И М Н О С Т И

В Госдуму внесен разработанный Медиа-
коммуникационным союзом законопро-
ект, запрещающий мессенджерам рабо-
тать с неидентифицированными поль-
зователями. Поправки к закону «Об ин-
формации» внесли зампред комитета 
по информполитике Марина Мукабенова 
(«Единая Россия»), Александр Ющенко 
(КПРФ) и Олег Николаев («Справедливая 
Россия»). Согласно проекту, в законода-
тельство вводится понятие «организатор 
обмена мгновенными сообщениями». 
«Организатор» должен заключить догово-
ры с операторами связи, личность поль-

зователя предлагается устанавливать 
по номеру мобильного телефона. Также 
предлагается обязать сервисы обмена 
сообщениями ограничивать рассылку 
по инициативе органов государственной 
власти. Согласно проекту, за распростра-
нение информации с нарушением требо-
ваний законодательства РФ мессендже-
рам грозит блокировка. Депутаты также 
внесли еще один законопроект, который 
устанавливает штрафы до 1 млн руб. 
за неисполнение мессенджерами огра-
ничений. Как сообщал ”Ъ“, участники ин-
тернет-отрасли и рабочая группа «Связь 

и IT» экспертного совета при правитель-
стве РФ ранее раскритиковали документ, 
заявив, что он нарушает конституцион-
ные права граждан, ограничивая приват-
ность в общении между пользователями, 
и может привести к «деградации рунета». 
«Под подобный закон попадут все серви-
сы, в которых присутствует обмен сооб-
щениями, включая почтовые сервисы, 
видеосервисы и даже игры: там везде 
есть функция обмена сообщениями меж-
ду пользователями»,— рассказывал ”Ъ“ 
один из участников этого рынка. 

Роман Рожков

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А В  « Р О С Т Е Х Е »  С О З Д А Ю Т  М Е С С Е Н Д Ж Е Р  « Б У Л А Т »

 «Ростех», «Оммджи Технолоджи» 
и «Майнд Лабс» создают прототип ком-
муникационной системы — «отечест-
венного аналога Skype» для государст-
венных ведомств и промышленности, 
следует из сообщения «Росэлектрони-
ки» (входит в «Ростех»). Разработка 
 ведется на базе компании «Булат» 
(«дочка» «Росэлектроники» и «Ростеле-
кома»), при этом используется про-

граммно-аппаратный комплекс «Була-
та», мессенджер OMMG, и сервис ви-
део - и аудиоконференций от компании 
«Майнд», сообщает «Росэлектроника». 
Новый сервис назван «Булат», осенью 
ожидается «коммерческое внедрение», 
рассказал ”Ъ“ представитель также 
входящей в «Ростех» Объединенной 
промышленной корпорации Леонид 
 Хозин. «Булат», которому будут принад-

лежать права на распространение сер-
виса, инвестирует в разработку около 
250 млн руб., добавил он.

80,01% ООО «Майнд Лабс» принад-
лежит Алексею Королеву, 19,99% — 
АО «Открытие Холдинг». В свою очередь, 
75% ООО «Оммджи Технолоджи» принад-
лежит Сергею Кравцову, 25% — Георгию 
Хазану, следует из базы kartoteka.ru. 
Владислав Новый

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

ТИ

Аудитория наиболее популярных в России мессенджеров
 Март 2017 Март 2016 Март 2017 Март 2016
 Охват  % от Охват % от Среднедневной % от Среднедневной % от  
 (тыс. чел.) населения (тыс. чел.) населения охват (тыс. чел.) населения охват (тыс. чел.) населения
WhatsApp 10668,7 40,7 9523,4 37,0 5696,4 21,7 4736,6 18,4

Viber 8658,4 33,0 7720,9 30,0 3923,1 15,0 3343,6 13,0

Skype 3490,2 13,3 4211,0 16,3 728,3 2,8 766,8 3,0

Telegram 2018,2 7,7 854,5 3,3 575,7 2,2 281,8 1,1

Facebook Messenger 1103,7 4,2 1208,1 4,7 188,9 0,7 224,2 0,9

Hangouts 672,6 2,6 875,1 3,4 114,5 0,4 161,3 0,6

ICQ 313,7 1,2 330,6 1,3 92,5 0,4 83,8 0,3

«Mail.Ru Агент» 270,2 1,0 517,8 2,0 51,8 0,2 133,3 0,5

Источник: Mediascope.  Примечания: охват — количество человек, которые зашли в мобильное приложение хотя бы один раз за указанный период. В тыс. чел.  
и % от населения. Среднедневной охват — количество человек, которые зашли в мобильное приложение хотя бы один раз за средний день указанного периода.  
В тыс. чел. и % от населения. Исследование проводилось в российских городах с населением свыше 700 тыс. человек и возрастом от 12 до 64 лет.
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«Волшебной флейтой» Моцарта  
в постановке берлинской «Комише опер»  
открылся Чеховский фестиваль

Бостонская группа Aerosmith в рамках  
тура Aero-Vederci Baby! выступила 
в столичном спорткомплексе «Олим-
пийский». По формальным призна-
кам это прощальные гастроли, однако 
 Борис Барабанов обнаружил Aerosmith 
в такой исполнительской форме, что 
насчет окончания карьеры группы воз-
никли большие сомнения.

 Aerosmith выступали в Москве 
на следующий день после теракта на концер-
те Арианы Гранде в Манчестере. Никаких до-
полнительных мер безопасности для зрите-
лей на площадке не ввели, они там и так до-
статочно серьезные. А вот группа своей без-
опасностью озаботилась всерьез. Все музы-
канты лично прибыли на площадку задол-
го до выступления. Но не для того, чтобы 
настроить звук,— этим обычно занимается 
вместо них бригада техников. Музыканты 
Aerosmith репетировали свои действия на 
случай нештатной ситуации. Проще говоря, 
решали, куда бежать, если что. 

Понять артистов можно. В мире сейчас 
не существует мест, где теракт более или 
менее вероятен, все рискуют одинаково. 
И тем не менее акустика в зале все же сто-
ила того, чтобы на нее тоже потратили вре-
мя. Спорткомплекс «Олимпийский» — зал 
со сложным звуком. Aerosmith знали об 
этом, так как выступали именно здесь де-
сять лет назад, в свой первый приезд в Рос-
сию. И тем не менее звучание песен в этот 
раз далеко не всегда было идеальным. К то-
му же начали они с двух не самых извест-
ных песен — «Let the Music Do the Talking» 
и «Young Lust» , то есть зрители были оза-
дачены не только проблемным звуком, но 
и, собственно, исполняемым материалом. 
Но дальше озадаченность прошла: как бы-
ло не подпевать таким хитам, как «Cryin’» 
и «Livin’ on the Edge». 

Переломным моментом концерта стали 
две песни группы Fleetwood Mac — блюз 
«Stop Messin’ Around» и рок-н-ролл «Oh Well». 
Если всю первую часть шоу невозможно бы-
ло не сравнивать концертное звучание всем 
известных песен со студийными оригинала-
ми, то когда действо неожиданно преврати-
лось в бесшабашную кавер-вечеринку, о ка-
честве звука думалось в последнюю очередь. 
В памяти отпечатался кадр, спроецирован-
ный на огромный экран на сцене: у микро-
фона гитарист Джо Перри, поющий «Stop 
Messin’ Around» , за его плечом — сосредо-
точенное лицо барабанщика Джо Крамера, 
а прямо под барабанной стойкой — лежа-
щий на спине вокалист Стивен Тайлер, иг-
рающий на губной гармошке и дергающий 
ногой в такт музыке. От этой части представ-
ления осталось впечатление полной импро-
визации, от которой все ее участники полу-
чали истинное удовольствие. Кульминаци-
ей же второй половины концерта стали бал-
лада из фильма «Армагеддон» «I Don’t Want 
to Miss a Thing» и песня группы The Beatles 
«Come Together», которую Aerosmith поют 
уже сорок лет. 

На предыдущем концерте тура Aerosmith, 
который состоялся 20 мая в Батуми, перед 
выходом музыкантов на бис в динамиках 
играла песня группы Soundgarden «Black 
Hole Sun». Так Стивен Тайлер и его коллеги 

почтили память лидера Soundgarden Кри-
са Корнелла. В Москве они не могли обой-
ти вниманием то, что волновало всех в дан-

ный момент,— теракт в Манчестере. Перед 
концертом Стивен Тайлер нарисовал на пле-
че британский флаг, который постоянно 
был в кадре, когда на экран давали крупные 
планы певца. Перед бисом флаг с надписью 
«Manchester» занял весь экран. В зале пови-
сла тишина. Стивен Тайлер сказал: «ИГИЛ! 

Вы думаете, вы круче нас? У нас есть целый 
мир, полный любви, который мы можем 
противопоставить этим ублюдкам. Если они 
считают, что могут поставить этот мир на ко-
лени, они могут мечтать дальше».

Логично, что сразу вслед за этими слова-
ми зазвучали первые фортепианные аккор-

ды песни «Dream On». А завершился концерт 
песней «Walk This Way», которая когда-то, 
во второй половине 1980-х, вернула группе 
популярность и стала первым рэп-номером 
в мировых чартах. Уходя со сцены, 69-летний 
Стивен Тайлер сказал: «До встречи» — и, по-
хоже, он это серьезно. 

ГАСТРОЛИ РОК 

Стивен Тайлер прощается, но не уходит 
Aerosmith выступили в «Олимпийском» 

В свои 69 лет Стивен Тайлер  
остается артистом яркого  
и гибкого дарования 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Российское представительство аукци-
онного дома Sotheby’s отметило свое 
десятилетие большой выставкой в Рос-
сийской государственной библиотеке, 
на которой топ-лоты предстоящих тор-
гов в Лондоне и Париже соседствовали 
с подборкой более чем из 40 произведе-
ний, приобретенных за последние годы 
российскими коллекционерами. О том, 
как за десять лет изменились предпоч-
тения русских покупателей и чего ждет 
рынок отечественного искусства, ди-
ректор московского представительства 
Sotheby’s  Ирина  Степанова рассказала 
Игорю Гребельникову.

— По какому принципу вы отбирали ве-
щи для этой экспозиции?
— Мы сделали акцент не на самых громких 
покупках, а на разнообразии тем и категорий, 
которым отдают предпочтения русские поку-
патели на наших торгах. Поэтому на одной 
выставке оказались работы старых мастеров, 
импрессионистов, русских художников XIX 
и ХХ веков, авангардистов, а также русская 
бронза и ювелирные изделия фирмы Карла 
Фаберже и мастерской Федора Рюкерта.
— Как за эти десять лет изменились пред-
почтения покупателей из России?
— Во-первых, их стало больше: с 2007 года 
количество покупателей выросло на 30%, 
а участников — на 43%. Предпочтения то-
же меняются. Когда мы открывали офис, 
в основном это были коллекционеры рус-
ского искусства XIX — начала ХХ веков. Со 
временем русские стали больше участво-
вать в торгах импрессионистов и старых ма-
стеров. Если говорить о предпочтениях, то 
они были довольно предсказуемыми, осно-

ванными на собраниях Эрмитажа или Пуш-
кинского музея. Внутри аукционного дома 
даже появился термин «русский вкус»: это 
Ренуар, Сезанн, Дега, ранний Пикассо, фла-
мандская и голландская школы, гораздо ре-
же — итальянское Возрождение. Ситуация 
менялась довольно быстро: уже спустя пять 
лет многие коллекционеры переключились 
на импрессионистов, модернистов, произ-
ведения западного искусства второй поло-
вины ХХ века. Намного больше покупате-
лей стало на торгах дизайна и современного 
искусства. Сейчас статистика объемов поку-
пок, совершенных за десять лет на Sotheby’s 

клиентами из России и стран СНГ, выгля-
дит так: общий объем — $2,8 млрд, из них 
$1,1 млрд приходится на торги импрессио-
нистов и модернистов, $470 млн — совре-
менного искусства, $170 млн — старых ма-
стеров, $155 млн — на ювелирных торгах, 
$57 млн — европейского искусства XIX века, 
$50 млн — мебели и дизайна, $850 млн — 
русского искусства.
— В конце прошлого года Sotheby’s прио-
брел индекс Mei Moses, анализирующий 
динамику продаж на Sotheby’s и Christie’s. 
Как он работает и как этими данными мо-
гут воспользоваться клиенты?
— Индекс Меi Moses, формулу которого вы-
вели два математика (их именами он и на-
зывается), базируется на результатах продаж 
45 тыс. предметов искусства в восьми кате-
гориях коллекционирования двух крупней-
ших аукционных домов. Ежегодно пример-
но 4 тыс. произведений из этого числа меня-
ют своего владельца. Результаты этой стати-
стики позволяют точно определять и спро-
гнозировать рынок в той или иной катего-
рии. Этот индекс анализирует огромное ко-
личество параметров: то, как цены в разных 
категориях изменяются за год или за пять 
лет, какие категории в разные периоды до-
стигают пиков и падений. Сервис станет до-
ступен каждому из наших клиентов. На са-
мом деле Sotheby’s уже давно не только аук-
цион, мы переросли рамки оказания по-
среднических услуг, экспертизы, консульти-
рования. К нам все больше поступает запро-
сов финансового плана: мы консультируем 
в этих вопросах и даже оказываем финансо-
вые услуги для клиентов.
— В 1988 году Sotheby’s первый и послед-
ний раз провел аукцион современного 

российского искусства в Москве. Что ме-
шает повторить здесь такие торги?
— Мы думаем об этом. На аукционе в ию-
не 1988 года впервые были установлены 
цены на работы современных тогда еще со-
ветских художников, для многих из кото-
рых это стало стартом их дальнейшей ка-
рьеры на Западе. В принципе мы не остав-
ляли это направление: в 2007 и 2008 го-
дах проводили отдельные торги современ-

ного русского искусства в Лондоне. В рус-
ских торгах у нас есть секция, посвящен-
ная современному искусству, а в прошлом 
году на отдельных торгах с большим успе-
хом, установив несколько рекордов, была 
продана часть собрания знаменитых кол-
лекционеров Кенды и Якоба Бар-Гера. Вто-
рая часть этой коллекции будет представ-
лена на летних торгах Sotheby’s в Лондоне 
6 июня. К сожалению, в России рынок сов-
ременного искусства находится пока в за-
чаточном состоянии, и значительного про-
гресса в его поддержке со стороны отечест-
венных коллекционеров мы не наблюдаем. 
Безусловно, есть позитивные изменения, 
например, передача ретроспективной кол-
лекции современного искусства в дар Цен-
тру Помпиду, которая в прошлом году со-
стоялась при поддержке Фонда Потанина 
и российских коллекционеров. Но для раз-
вития рынка нужны десятилетия.

— И у вас, и у ваших конкурентов за по-
следние годы выручка на торгах русско-
го искусства заметно снизилась, вы ста-
ли гораздо осторожнее в оценке произ-
ведений этой категории. Как будет раз-
виваться ситуация?
— Это естественный процесс. В нулевые мы 
наблюдали покупательский бум и стреми-
тельный рост цен на русское искусство, ког-
да спрос превышал предложение. Рынок 

искусства, как и экономика, цикличен, сей-
час происходит коррекция цен. На музейные 
вещи первого ряда цены не падают. Продажа 
редкой работы Ивана Шишкина за £1,4 млн 
в прошлом году может служить примером. 
Это касается и избранных работ Айвазовско-
го и Коровина. Вещи среднего уровня под-
ешевели значительно, и цены на них вряд 
ли вернутся к отметкам 2007 года. Но если 
выправится экономическая ситуация, то мы 
увидим позитивные тенденции и в этой ка-
тегории. Русский авангард — международно 
востребованное искусство, и падения цен мы 
здесь не наблюдаем. Этот рынок поддержи-
вается коллекционерами из России, Амери-
ки и Европы. Вспомним «Супрематическую 
композицию» Малевича, проданную на тор-
гах 2008 года в Нью-Йорке за $60 млн. Думаю, 
что русские торги постепенно тоже будут на-
бирать оборот — все зависит от глобальных 
политических и экономических процессов.

ТЕНДЕНЦИИ АРТ-РЫНОК

«Рынок искусства, как и экономика, цикличен»
Директор русского Sotheby’s Ирина Степанова о современном арт-рынке

«В России рынок современного искусства  
находится пока в зачаточном состоянии,  
и значительного прогресса в его поддержке  
мы не наблюдаем»
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«Пираты Карибского моря» воз-
вращаются на экраны спустя 
шесть лет после выхода преды-
дущего фильма. Юлия Шагель-
ман с грустью убедилась в том, 
что дух безбашенного морско-
го приключения из популярной 
франшизы уплыл. 

 Юный Генри (Брен-
тон Туэйтс), сын героев первых трех 
фильмов Уилла Тернера и Элиза-
бет Суонн, одержим желанием спа-
сти своего отца, навеки обреченно-
го быть капитаном призрачного «Ле-
тучего голландца». Для этого ему на-
до найти древний артефакт — Трезу-
бец Посейдона, снимающий разом 
все проклятия. А для этого, в свою 
очередь, нужны корабль и капи-
тан — и кто же, как не легендарный 
капитан Джек Воробей (неизмен-
ный Джонни Депп), уже совсем бы-
ло опустившийся на дно бутылки 
с ромом, но готовый на все, чтобы 
вернуть прежнюю славу. В поисках 
Трезубца к этим двоим присоединя-
ется бойкая и весьма продвинутая 
для своего времени девушка Кари-
на Смит (Кая Скоделарио), увлечен-
ная астрономией и математикой, из-
за чего окружающие, не привыкшие 
в своем XVIII веке к сильным незави-
симым женщинам, считают ее в луч-
шем случае ведьмой. Поиски Трезуб-
ца, однако, осложняются тем, что 
Джека Воробья преследуют, каждый 
в своих интересах, старый знакомец 
Барбосса (Джеффри Раш) и новый ан-
тагонист — беспощадный капитан 
еще одного проклятого корабля Са-
лазар (Хавьер Бардем), когда-то от-
правленный Воробьем в адскую пу-
чину Треугольника Дьявола.

Если все это кажется знакомым, 
то не напрасно. Создатели новых 
«Пиратов», не мудрствуя лукаво, взя-
ли сюжет самого первого фильма, за-
менили Орландо Блума и Киру Найт-
ли на пару еще более невнятных мо-
лодых дарований, Дейви Джонса — 
на другого инфернального пред-
водителя экипажа моряков-зомби, 
а Джеку Воробью, его команде и ка-

питану Барбоссе поручили испол-
нять все те же трюки, которые зри-
телям полюбились еще 14 лет назад.

Молодые норвежские режиссеры 
Хоаким Роннинг и Эспен Сандберг, 
обратившие на себя внимание Гол-
ливуда фильмом «Кон-Тики», кото-
рый в 2013 году номинировался на 
«Оскар» как лучший фильм на ино-
странном языке, то ли оказались 
неспособны, то ли побоялись вне-
сти в первый доверенный им блок-
бастер хоть что-то новое и нестан-
дартное. Их «Пираты» плавают в про-
веренных водах, ни на секунду не 
уклоняясь от курса, заданного пер-
вой трилогией Гора Вербински, но, 
увы, без его изобретательности (чет-
вертый фильм, снятый Робом Мар-
шаллом, кажется теперь странной 
фантазией, стоящей совсем отдель-
но от генеральной линии).

И если первые два фильма про 
пиратов Карибского моря в свое 
время действительно стали глот-
ком свежего морского воздуха сре-
ди однотипных «летних блокбасте-
ров», снова напомнив даже подза-
бывшим отроческие книжные ра-
дости зрителям, что такое насто-
ящее приключение с дуэлями на 
шпагах, абордажами и пиастрами, 
то уже начиная с третьего выпуска 
франшиза стала все больше напо-
минать пресловутую фальшивую 
елочную игрушку — блестит так же, 
но совсем не радует.

В новых «Пиратах», казалось бы, 
есть все элементы, которые, по идее, 
должны были сложиться в увлека-
тельную историю: действительно 
эффектная сцена ограбления бан-
ка и последующей погони (которая 
неожиданно заставляет вспомнить 
не пиратскую киноклассику, а во-
все даже один из «Форсажей»); неу-
давшаяся казнь, переходящая в дра-
ку всех со всеми с участием враща-
ющейся в воздухе гильотины; мас-
штабные морские баталии; остров-
ные «эдемы» тропиков; Хавьер Бар-

дем, который, в отличие от осталь-
ных звезд-тяжеловесов, даже утру-
ждает себя актерской игрой в те ред-
кие минуты, когда не покрыт с ног 
до головы компьютерной графикой; 
в конце концов, акулы-зомби и ка-
мео Пола Маккартни. Однако в ито-
ге фильм представляет собой набор 
утомительно громыхающих эпизо-
дов (некоторые, вроде принудитель-
ной «свадьбы» Джека Воробья, хочет-
ся вообще навсегда выкинуть из па-
мяти) и, будучи в действительности 
самым коротким во всей франши-
зе, кажется бесконечным, а главное 
и самое неприятное для приклю-
ченческого кино — просто-напросто 
скучным. 

Бесцветная молодая парочка 
в общем-то не сильно портит карти-
ну — в конце концов, эти фильмы 
всегда смотрели не ради романти-
ческой линии, а в первую очередь 
ради Джека Воробья. Однако ли-
хость, бронебойное обаяние и ха-
ризма, когда-то вложенные Джон-
ни Деппом в эту роль, ушли на дно, 
и, похоже, вызволить их оттуда не 
может даже такой мощный арте-
факт, как гонорар от студии Disney. 
Оказывается, что Джека Воробья 
может быть слишком много, и это 
вовсе не хорошая новость, особен-
но когда герой стал куда пьянее 
и глупее, чем помнилось по прош-
лым фильмам, а его шутки оконча-
тельно перестали подниматься вы-
ше пояса. Флешбэк из юности капи-
тана, рассказывающий, как же он 
получил свое прозвище, уже совер-
шенно лишний — вряд ли сейчас 
это хоть кому-нибудь интересно. 

Когда в финале — вряд ли это 
спойлер — Уилл Тернет и Элизабет 
Суонн наконец воссоединяются, 
Джек Воробей, глядя на них в под-
зорную трубу, поморщившись, ком-
ментирует: «Какое отвратительное 
зрелище!» Редкий случай, когда по-
следняя фраза идеально подводит 
итог предыдущих двух часов. Од-
нако сцена после титров намека-
ет, что проклятие многомиллион-
ной франшизы с «Пиратов» так и не 
снято и они останутся неупокоен-
ными до последнего доллара, кото-
рый зритель готов принести в кассу 
кинотеатра.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Доллар пиастры бережет
В прокате новые «Пираты Карибского моря»

Необходимость в пятый раз 
изобразить Джека  Воробья 
не оказала на актерскую 
игру Джонни Деппа  
расковывающего влияния 
ФОТО WDSSPR

В театре «Сторки» итальянского 
города Модена состоялась пре-
мьера спектакля «Преступление 
и наказание», поставленного 
Константином Богомоловым по 
заказу театрального Фонда про-
винции Эмилия-Романья. Рас-
сказывает Роман Должанский.

 Театр «Сторки» расположен на 
исторической границе старого го-
рода Модены, на месте бывших Бо-
лонских ворот. Стены, некогда окру-
жавшие средневековую Модену, дав-
но срыты, на их месте бульвар, отде-
ляющий туристические достопри-
мечательности от реальной жизни 
современного города. Чтобы понять 
одну из его проблем, достаточно за-
вернуть за театр — и сразу понят-
но, что бульвар облюбовали много-
численные чернокожие иммигран-
ты. К спектаклю Константина Бого-
молова проблемы межрасовых кон-
фликтов имеют непосредственное 
отношение. Его версия романа До-
стоевского — не о Петербурге по-
запрошлого века (впрочем, кто бы 
сомневался), а о современной Евро-
пе, о встрече подгнившего, запутав-
шегося в своих перверсиях Старого 
Света с новой витальной силой, при-
шедшей извне и, очевидно, готовой 
устанавливать какие-то совсем но-
вые моральные системы координат.

Раскольников, его сестра Ду-
ня и мать Пульхерия Александров-
на в версии Богомолова — черно-
кожие. Их появлению очень идет 
задорная песня «Life is Fantastic» 
шведской группы Army of Lovers, 
под которую разыгрывается пролог 
истории. Впрочем, начинается все 
с пляжной кабинки для переодева-
ния, которую вытаскивают на сцену. 
Со стенки ее свисает дамский бюст-
гальтер, но выскакивает из кабинки 
существо непонятного пола, а имен-
но лысый немолодой мужчина 
в женском платье и с подложенным 
«беременным» животом, изобра-
жающий Лизавету. Жить ей на сце-
не недолго, погибнет вместе со ста-
рухой Аленой Ивановной — здесь 
ее, правда, вместо старухи-процен-

тщицы нужно назвать «старухой-ми-
нетчицей». Плату за квартиру от Рас-
кольникова благообразная седая да-
ма принимает в виде возможности 
орального секса; но не выдержива-
ет — захлебывается извержением. 
Пресловутый топор, впрочем, тоже 
присутствует, с ним сама Алена Ива-
новна, видимо, всегда ходит откры-
вать двери посетителям.

Вольностей, от которых блюсти-
телей «границ интерпретации», будь 
спектакль поставлен в России, не-
пременно хватил бы удар, в спекта-
кле предостаточно. Достаточно ска-
зать, что Порфирий Петрович, высо-
кий чин итальянской полиции, тоже 
вожделеет Раскольникова; здешний 
Свидригайлов оказывается импо-

тентом, и коль скоро мужские функ-
ции персонажу все равно реализо-
вать не дано, роль передана немоло-
дой актрисе в черном костюме; Ни-
колка, великовозрастный олигоф-
рен, признавшийся в убийстве, не 
чужд некрофилии.

Константин Богомолов в этом 
спектакле беззастенчиво и свобод-
но хулиганит, словно воплощая все 
возможные и невозможные страхи 
защитников классики. «Преступле-
ние и наказание» он ставит как кар-
навальную социальную комедию. 
Если бы не знать, название какого 
именно произведения стоит на афи-
ше, можно было бы предположить, 
что играют какую-то пьесу Марка Ра-
венхилла, одного из главных дра-
матургов направления, названного 
в английском театре «тебе в лицо» — 
когда зрителю азартно показывают 
вывернутый наизнанку современ-
ный социум. Но, с другой стороны, 
кто скажет, что в свое время Достоев-
ский сделал не это же самое?

Оттуда же, из реактивной, быст-
рой современной драмы — и ощу-

щение динамизма самого спек-
такля. Художник Лариса Ломаки-
на расставила на сцене несколько 
предметов из некоей универсаль-
ной гостиной — знакомую по ее ра-
ботам мебель 1970-х годов прошло-
го века. Но отказалась от столь же 
знакомого павильона: на фоне чер-
ных кулис действие выглядит кон-
струкцией легкой сборки. Здесь, на-
верное, учтены и нужды эксплуата-
ции — в нерепертуарной итальян-
ской системе спектаклю предстоит 
турне по многим городам. И акте-
ры здесь собраны на один проект — 
они из разных городов, у них раз-
ный опыт и разные возможности. 
Но Богомолову удается этот недо-
статок превратить в достоинство, 

словно бы действие происходит на 
перекрестке многих судеб.

Кураж спектакля, впрочем, пре-
достерегает от рассуждений о «судь-
бах». Никаких дрожаний и нравст-
венных мучений, без которых и До-
стоевский вроде бы не Достоевский, 
«Преступление» Богомолова зри-
телю не навязывает. Мучения сов-
ременного мира — в его простоте, 
в случайности и нелепости смер-
ти, в банальности самой жизни. Что 
касается спектакля, то он врезает-
ся в память не многозначительны-
ми сентенциями, а тонкостью част-
ностей — когда увеличенная виде-
окамерой спинка дивана становит-
ся кожей Николки, в которую втыка-
ется шприц со смертельной инъек-
цией. Или когда Соня Мармеладова, 
отправляя Раскольникова в тюрьму, 
пытается надеть ему на шею распя-
тие. Но шнурок не надевается, и тог-
да Раскольников, секунду подумав, 
снимает с головы черные негритян-
ские кудри. Получается как в старом 
анекдоте — или наденьте крест, или 
не снимайте парик.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Тварь недрогнувшая
«Преступление и наказание»  
в постановке Константина Богомолова

Словно воплощая все возможные и не-
возможные страхи защитников клас-
сики, Константин Богомолов ставит 
«Преступление и наказание» как кар-
навальную социальную комедию
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В финале Лиги Европы «Манчестер Юнайтед»  
встречался с амстердамским «Аяксом»
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КАДРЫ

Армейцы перешли 
под командование своего
Новым главным тренером ЦСКА стал Игорь Никитин

Хоккейный ЦСКА, один из главных 
грандов и одновременно главных неу-
дачников КХЛ, наконец назначил ново-
го наставника. Им стал уже давно ра-
ботающий в тренерском штабе клуба 
Игорь Никитин. Перед ним стоит зада-
ча взять никак не дающийся армейцам 
Кубок Гагарина. Впрочем, назначение 
Никитина можно трактовать и как укре-
пление тренерской вертикали в сбор-
ной страны. Ведь он уже несколько 
лет трудится и в национальной коман-
де, откуда на Олимпиаду в Пхёнчха-
не из ЦСКА наверняка попадает целая 
группа игроков.

чера закончилась тянувшаяся 
больше месяца история с назначением но-
вого главного тренера в хоккейном клубе 
ЦСКА. О том, что прежний, Дмитрий Квар-
тальнов, уволен, стало известно вскоре по-
сле вылета армейцев во втором раунде Куб-
ка Гагарина, в котором они уступили «Ло-
комотиву» с сухим счетом — 0:4. Через не-
которое время появилась новость о том, 
что они определились и с тем, кто будет его 
сменщиком. Но почти тут же источники со-
общили, что спонсора ЦСКА «Роснефть» не 
устраивает предложенная кандидатура — 
известного в прошлом форварда Андрея 
Николишина. В итоге знаменитый клуб 
возглавил Игорь Никитин. И этот выбор 

можно охарактеризовать и как неожидан-
ный, и как абсолютно логичный.

Неожиданным его делает несоответст-
вие, что ли, громкости и возможностей 
столичного хоккейного бренда и громко-
сти имени человека, приглашенного им 
на ключевую позицию. Зарплатные ведо-

мости команд прежде довольно открытая в 
этом смысле КХЛ не публикует уже три го-
да, но в различных неофициальных рей-
тингах ЦСКА, являющийся с советских вре-
мен символом отечественного хоккея, не-
изменно называют вторым по размеру бюд-
жета участником лиги после петербургско-

го СКА. Как правило, сумма ежегодных до-
ходов его игроков оценивается примерно 
в $30 млн — чрезвычайно большая по мер-
кам чемпионата цифра. Наличие у ЦСКА се-
рьезных ресурсов подтверждает и его селек-
ционная работа. Скажем, после окончания 
нынешнего сезона он уже успел подписать 

целую группу перспективных хоккеистов 
вроде вундеркинда «Салавата Юлаева» Ки-
рилла Капризова.

Между тем Игорь Никитин к звездам точ-
но не относится. Неплохой когда-то защит-
ник, он занялся тренерской деятельностью 
в 2008 году, но в основном работал ассистен-

том наставника — и в «Авангарде», и в «Си-
бири», и в ЦСКА. Главным Никитин побыл 
совсем недолго — один сезон в конце пре-
дыдущего десятилетия в «Авангарде».

Логичным это решение выглядит пото-
му, что 44-летний Игорь Никитин уже до-
вольно давно, с 2014 года, находится в си-
стеме ЦСКА, то есть должен обладать бо-
лее или менее полным представлением о 
сильных и слабых сторонах армейцев. На 
это обстоятельство указал и президент клу-
ба Игорь Есмантович. «Он работает в клубе 
уже три года и лучше других знает костяк 
нашей команды»,— сказал он, комменти-
руя назначение, и добавил, что перед Ни-
китиным будет стоять задача выиграть Ку-
бок Гагарина.

В том, что ЦСКА так болезненно пережи-
вает его отсутствие, нет ничего странного. 
Обладая отличным бюджетом и «глубоким» 
составом, армейцы никак не могут взять 
приз. При этом в последних трех сезонах им 
не помогало даже занятое в регулярном чем-
пионате первое место, которое обеспечива-
ет преимущество своей площадки на всех 
стадиях play-off. Максимумом ЦСКА остает-
ся прошлогодний финал, проигранный маг-
нитогорскому «Металлургу».

Впрочем, повышение Игоря Никитина 
можно рассматривать и в контексте укре-
пления тренерской вертикали в сборной 
России. Она начала создаваться в 2016 го-
ду, когда продекларированный ранее прин-
цип обязательной «свободы» ее наставника 
был нарушен приходом в СКА Олега Знарка 
и превращением петербуржцев в подобие 
базового клуба для национальной команды.

Никитин трудится вместе со Знарком в 
национальной команде с 2014 года. А ЦСКА 
можно считать вторым по значимости для 
нее клубом КХЛ. В российской заявке на за-
вершившийся в выходные немецко-фран-
цузский чемпионат мира фигурировало че-
тыре его представителя (больше — восемь 
— было, разумеется, только у СКА). И на бли-
жайшем топовом турнире представительст-
во наверняка увеличится. Этим турниром 
будет февральская Олимпиада в Пхёнчха-
не, куда, как известно, не приедут игроки 
из НХЛ. В ЦСКА же немало потенциальных 
кандидатов для заполнения образующихся 
в связи с этим вакансий.

Алексей Доспехов

У Игоря Никитина небогатый,  
но успешный опыт работы  
главным тренером. В сезоне 
2008/09 года он возглавлял  
«Авангард», который под его  
руководством дошел до второго 
раунда play-off     ФОТО РИА НОВОСТИ

КУБОК СТЭНЛИ

«Питсбург» повторил 
дистанцию
Его серия с «Оттавой»  
растянулась на семь матчей

Полуфинальная серия Кубка Стэнли, 
в которой действующий обладатель 
приза «Питсбург Пингвинс» встреча-
ется с «Оттава Сенаторс», растяну-
лась на максимальную дистанцию. 
«Оттава», в предыдущей встрече по-
терпевшая от фаворита поражение 
с позорным счетом 0:7, в шестой иг-
ре смогла собраться и, уступая со-
перникам после гола Евгения Мал-
кина, добиться победы — 2:1. Даже 
в том случае, если исход решающе-
го, седьмого, матча будет для «Питс-
бурга» благополучным, ему придется 
выходить на финальное противосто-
яние с «Нэшвилл Предаторс» после 
двух подряд семиматчевых серий.

тот матч стал лишним подтвер-
ждением того, что в НХЛ традиционные 
спортивные стереотипы не срабатывают 
так часто, что лучше о них забыть вооб-
ще. Вот, скажем, в каком состоянии перед 
ним должна была находиться «Оттава», 
которая, поначалу диктуя условия в про-
тивостоянии, после третьего матча сдала 
и потерпела два поражения, второе — со 
счетом унизительным? И в каком состоя-
нии должен был находиться ее голкипер 
Крейг Андерсон, тащивший все и вдруг 
«повалившийся»?

А оказалось, что и «Оттава» в целом, и 
конкретно Андерсон, ее едва ли не мощ-
нейший козырь, взяли себя в руки и на ру-
ины совершенно не похожи. Так что «Пит-
сбургу» пришлось мучиться, как на старте 
серии. Впрочем, и из этих мучений, долго 
бесплодных, во втором периоде родился 
гол. Родился он благодаря Евгению Мал-
кину. Лучший бомбардир play-off в этом 
эпизоде за десять секунд успел показать 
массу бесценных качеств: взял верх в су-
ровой борьбе на «пятачке», вслед за этим 
устоял у борта под натиском Зака Смита 
и, сохранив шайбу, технично вывез ее на 
«пятачок», откуда расстрелял Андерсона. 
Первый бросок голкипер отбил, но Мал-
кин не потерял концентрацию и, забрав 

отскок, все-таки переиграл вратаря.
Считается, что такие голы — выцара-

панные и классом, и литрами крови и 
пота, нарушающие хрупкий баланс,— 
как правило, превращаются в решаю-
щие. Но и этот стереотип рухнул. «Отта-
ва» вполне нормально перенесла эту не-
приятность и дождалась удачи в виде 
двух подряд пистбургских удалений — 
Рона Хейнси и Иана Коула. «Оттава» в ны-
нешнем play-off действовала в большин-
стве ужасающим образом: в предыду-
щих десяти матчах ей выпало 29 попы-
ток разыграть лишнего, и все она запоро-
ла. Но тут-то был формат «пять на три», и 
«Сенаторс» такой шанс не упустил — Боб-
би Райан воткнул шайбу в угол.

А в заключительном периоде «Отта-
ва» провела не слишком интересную, 
на первый взгляд, атаку, венцом кото-
рой стал простой, как три копейки, щел-
чок Майка Хоффмана чуть ли не от синей 
линии. Бросок был из категории читаю-
щихся, но в оправдание неплохо в целом 
выглядевшего вратаря Мэтта Мюррея на-
до признать, что с силой и точностью у 
него все было в порядке.

Таким образом, противник «Нэшвилл 
Предаторс», который уже прорвался в фи-
нал, обыграв накануне в шестом матче 
своей серии «Анахайм Дакс», определит-
ся сегодня. В седьмой встрече «Питсбург» 
примет «Оттаву» на своей площадке. Но 
даже если ее исход будет для него благо-
получным, можно предположить, что 
многие эксперты серьезно засомневают-
ся в том, а стоит ли продолжать называть 
его безусловным фаворитом розыгрыша? 
Дело в том, что у «Пингвинс» вторая под-
ряд серия растягивается на максималь-
ную дистанцию (в четвертьфинале он вы-
бил в семи играх «Вашингтон Кэпиталс»). 
А это — колоссальная нагрузка.

Алексей Доспехов

ХОККЕЙНАЯ РЕФОРМА

Долг потолком красен
КХЛ приступила к сокращению

Континентальная хоккейная лига иници-
ировала самую масштабную реформу 
за девять лет своего существования. Она 
связана в первую очередь с финансовым 
положением КХЛ, которое в этом сезо-
не выглядело довольно непростым. Сум-
марные задолженности клубов, по словам 
президента лиги Дмитрия Чернышенко, 
превысили 1 млрд руб. Исправить ситуа-
цию КХЛ намерена с помощью введения 
жесткого и гораздо более низкого потол-
ка зарплат, нежели ныне действующий, 
а также сокращения числа участников 
чемпионата за счет неспособных обес-
печить стабильное финансирование клу-
бов. Первыми его жертвами уже стали но-
вокузнецкий «Металлург» и «Медвешчак». 
Эти инициативы, за счет которых КХЛ над-
еется обеспечить клубам дополнительные 
коммерческие доходы в 12 млрд руб., на-
верняка обрадуют руководителей северо-
американской Национальной хоккейной 
лиги. Она может еще увеличить приток 
хоккеистов, выступающих в командах ее 
единственного конкурента.

тогом состоявшегося вчера заседания 
совета директоров КХЛ (в апреле завершил-
ся ее девятый сезон) был анонс стратегии раз-
вития лиги до 2023 года, представляющей со-
бой пакет самых радикальных реформ за все 
время существования проекта. Вызвал их, как 
стало понятно из объяснений президента КХЛ 
Дмитрия Чернышенко, анализ финансового 
положения лиги. Господин Чернышенко рас-
сказал, что «семь клубов регулярно задержи-
вают зарплаты, у некоторых задержки 200 
дней»: «Суммарно они составляют более 1 мл-
рд руб.— это беспрецедентно».

Обнародованная сумма клубных задол-
женностей выглядела впечатляющей, но на 
самом деле о том, что они достигли рекорд-
ных размеров, можно было догадаться, из-
учая по ходу сезона новости из команд. Целая 
группа подтверждала существование долгов 
перед хоккеистами. Причем в их число попал 
даже такой знаменитый и популярный бренд, 
как московское «Динамо».

Однако еще более впечатляющими вы-
глядели меры, которые члены совета дирек-
торов согласовали для оздоровления ситуа-
ции. С момента своего создания в 2008 году 
КХЛ неоднократно теряла клубы. Однако об-

щий тренд заключался в ее укрупнении — 
как за счет отечественных, так и зарубежных 
представителей, новых или возвращавшихся 
обратно в лигу. Девять лет назад КХЛ состояла 
из 24 клубов, в минувшем сезоне после вступ-
ления в первенство китайского «Куньлуня» их 
количество увеличилось до 29 (всего на один 
меньше, чем было в этом сезоне в НХЛ). Те-
перь лига инициировала противоположный 
тренд — на сокращение.

Первые его жертвы — аутсайдер сезона но-
вокузнецкий «Металлург», испытывающий 
хронические проблемы с финансировани-
ем, а также хорватский «Медвешчак», кото-
рый из-за невозможности оплатить контрак-
ты хоккеистов заканчивал сезон усеченной 
заявкой и на некоторые матчи не мог выста-
вить хотя бы три полных звена. И это только 
начало. Еще через сезон, в 2018 году, плани-
руется сократить число членов КХЛ до перво-
начального — 24. И лишь после этого, по сло-
вам Дмитрия Чернышенко, лига попробует 
нарастить количество клубов. Причем прези-
дент КХЛ уточнил, что, скорее всего,— за счет 
зарубежных команд: «Нам интересны клубы 
и из традиционных европейских стран, и 
Азия. Слабые российские клубы лучше заме-
нить сильными иностранными. У нас просто 
объективно не хватает сильных российских 
игроков на текущее количество российских 
клубов».

Другой мерой по «санации» лиги будет из-
менение регламента по потолку зарплат — 
ключевому финансовому инструменту. Он 
был перенят из НХЛ, но тот вариант, что при-
менялся в КХЛ, часто подвергался критике как 
не выполняющий функцию по созданию кон-
курентной среды, по сути, фиктивный. В севе-
роамериканском хоккее используется жест-
кий потолок, в отечественной лиге — мяг-
кий. Его можно превышать, выплачивая на-
лог на роскошь. Этим активно пользовались 
богатые клубы, забирая себе лучших хоккеи-
стов. В настоящий момент потолок зарплат в 
КХЛ составляет 950 млн руб. При этом источ-
ники уверяют, что некоторые клубы довольно 

существенно превышают его, а реальная пла-
тежная ведомость СКА, обладателя Кубка Гага-
рина, выше потолка как минимум на 30%.

В следующие два сезона правила, связанные 
с потолком зарплат, принципиально не изме-
нятся, но в 2019 году он опустится до 800 млн 
руб., а в 2020-м — до 600 млн (правда, при воз-
можности выводить из-под потолка одного, а 
затем двух игроков звездного статуса). Главное 
же заключается в том, что потолок превратит-
ся в жесткий.

Дмитрий Чернышенко назвал предполага-
емый денежный эффект от таких мер. Совет 
директоров полагает, что снижение «неком-
мерческого» финансирования (финансирова-
ния из госбюджета или компаний с его участи-
ем) снизит государственные расходы на хок-
кей в общей сложности на 12 млрд руб. и та-
кую же сумму получит в качестве дополни-
тельных коммерческих доходов сама лига.

Между тем можно спрогнозировать и дру-
гой эффект от реформ, менее приятный для 
КХЛ. После падения курса рубля в конце 
2014 года НХЛ, с которой она ранее доволь-
но успешно конкурировала в борьбе за иг-
рающих в России звезд, стала иметь доволь-
но явное преимущество в ней. С 2014 по 2016 
год число российских легионеров в севе-
роамериканской лиге выросло с 35 до 42. А 
этой весной, еще до открытия рынка свобод-
ных агентов, контракты с ее клубами подпи-

сали сразу четыре топовых игрока — толь-
ко что игравшие на чемпионате мира в Гер-
мании и Франции Виктор Антипин из магни-
тогорского «Металлурга», Вадим Шипачев из 
СКА и Андрей Миронов из московского «Ди-
намо». А также входивший в круг кандидатов 
в сборную партнер Антипина Алексей Бере-
глазов. Ради Северной Америки они фактиче-
ски пожертвовали возможностью выступить 
на Олимпиаде в Пхёнчхане, которую НХЛ ре-
шила проигнорировать. Падение потолка зар-
плат, видимо, сделает эту лигу, где он сейчас 
равен $73 млн (при средней зарплате около 
$2,5 млн), еще привлекательнее.

Алексей Доспехов

Play-off чемпионата НХЛ
1/2 финала. Серия до четырех побед
«Оттава»—«Питсбург» 2:1 (Малкин («Питсбург») 1+0).  
Счет в серии 3:3. Седьмой, решающий матч пройдет 
завтра.

В

Источники уверяют, что некоторые клубы КХЛ  
довольно существенно превышают потолок  
зарплат, а реальная платежная ведомость СКА, 
обладателя Кубка Гагарина, выше потолка  
как минимум на 30%
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